
Ростуризм 
предложил 
снизить 
стоимость 
виз для ино-
странцев

Впервые в России 
можно увидеть вместе 
произведения 
двух Лукасов Кранахов —
старшего и младшего
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НАУКА После посадки 
на Землю космонавты
попадут в жесткие
условия… Марса 

А через год 
они вернулись

Наталия Ячменникова

ЗАВЕРШИЛСЯ уникальный космический полет на МКС: 
россиянин Михаил Корниенко и американец Скотт Келли 
отработали в невесомости почти год — 340 дней.  

На Землю они вернулись вместе с  командиром кора-
бля «Союз ТМА-18М» Сергеем Волковым, который про-
вел на станции 182 дня.   После приземления космонавты 
сразу попали в тиски ученых:  «полевой тест» оценивает 
дееспособность космонавтов по элементарным вещам — 
способности сесть, встать, идти по прямой... 

— Мы часто видим, как после приземления космонав-
тов несут на руках, — говорит заместитель ди-
ректора ИМБП РАН по научной работе Валерий 
Богомолов. 

ПРОЕКТЫ Роспотребнадзор
запустил новый сайт
помощи потребителям

Накликали 
жалобу

Василий Миронов

МОЛОЧНЫЕ продукты неизвестного происхождения, 
овощи, выращенные с нарушениями, мясо со стафило-
кокком и другие случаи выявления Роспотребнадзором 
опасных продуктов теперь станут достоянием общест-
венности. 

Ведомство запустило новый портал www.zpp.
rospotrebnadzor.ru, где можно узнать не только о недобро-
совестных производителях продуктов, но и найти много 
другой полезной информации для потребителей. 
В том числе там есть инструкции на случай, если 
придется отстаивать свои права в суде.
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Деньги Центробанк хочет ограничить число «кредитов до зарплаты», 
выдаваемых одному заемщику

Жизнь в ломбардии

Александра Воздвиженская, 
Марина Гусенко, 
Ирина Жандарова, Игорь Зубков

В
ступил в силу План дейст-
вий правительства, направ-
ленных на обеспечение ста-

бильного социально-экономиче-
ского развития РФ в 2016 году. 
Иначе — антикризисный план. 

В нем 120 пунктов, по каждо-
му из которых утверждены ис-
полнители, ожидаемые результа-
ты и сроки. Но не по каждому еще 
определено финансирование.

Попала в план, но поставлена 
в зависимость от того, какая к 
лету сложится ситуация в эконо-
мике, повторная индексация пен-
сий. То же — по бесплатному ле-
карственному обеспечению, по 
летнему отдыху и оздоровлению 

детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. В социаль-
ном разделе плана прописаны 
пункты, которые дублируют по-
ложения федерального законода-
тельства, говорит проректор 
Академии труда и социальных от-
ношений Александр Сафонов. И 
то, что они зафиксированы в пла-
не, говорит о том, что даже в са-
мой сложной экономической си-
туации государство эти обяза-
тельства выполнит.

Принципиально новый пункт 
в плане — выплаты из материн-
ского капитала с учетом крите-
риев нуждаемости семей. Раньше 
в виде исключения по отдельным 
решениям правительства семьям 
разрешалось получить наличны-
ми некую часть от капитала и по-
тратить на любые нужды, но под-

тверждать свою «нуждаемость» 
не требовалось. Сейчас главное — 
четко определить эти критерии 
нуждаемости.

План также предусматривает 
сокращение затрат на команди-
ровки и транспорт чиновников. 
Им придется пересесть в эконом-
класс. «Нужно стремиться к за-
падным стандартам, где эконом-
классом летают чиновники пра-
ктически всех рангов. Как и на 
работу добираются на служеб-
ных машинах только министры. 
Все остальные — своим ходом», — 
считает Александр Сафонов.

Самочувствию малого и сред-
него предпринимательства в пла-
не посвящено 22 пункта. «В кри-
зис предприниматели вполне 
естественно рассчитывают на 
снижение фискальной нагруз-

ки», — считает член совета Мо-
сковского отделения «ОПОРЫ 
России» Дмитрий Несветов. По 
плану, во втором полугодии бу-
дут увеличены с 60 до 120 милли-

онов рублей в год пороговые раз-
меры дохода для применения 
спецрежимов налогообложения, 
то есть большое количество 
фирм сможет использовать упро-
щенное администрирование и 
сократить налоговую нагрузку.

Кроме того, план предусма-
тривает очередное продление 
применения единого налога на 
вмененный доход, на этот раз до 
2020 года. Незарегистрирован-
ным предпринимателям, работа-
ющим «всерую», к концу года да-
дут налоговые каникулы на три 
года, если они уведомят о веде-
нии предпринимательской дея-
тельности. При обновлении кас-
совой техники на инновацион-
ную можно будет рас-
считывать на налоговые 
вычеты.

Роман Маркелов

Р
ынок малых займов 
ожидают крупные пере-
мены. Банк России мо-
жет принять решение 
ограничить число кре-

дитов, выдаваемых микрофинан-
систами одному заемщику, что-
бы клиенты не влезали в новые 
долги для погашения тех, что взя-
ли раньше.

А с 29 марта организации, вы-
дающие малые займы, будут раз-
делены на микрофинансовые и 
микрокредитные компании.

О новых правилах выдачи кре-
дитов говорится в ответе Центро-
банка на запрос Совета Федера-
ции по регулированию деятель-
ности микрофинансовых органи-
заций (МФО). Сенаторы обрати-
ли внимание мегарегулятора на 
сверхвысокие проценты по ми-
крокредитам, предоставляемым 
российским заемщикам.

Стоимость пресловутого ма-
лого «займа до зарплаты» может 
достигать двух процентов в день, 
такая ставка обусловлена высо-

кой вероятностью невозврата ми-
крокредита, разъясняет началь-
ник Главного управления рынка 
микрофинансирования и методо-
логии финансовой доступности 
Банка России Михаил Мамута. 

Установленная ЦБ на второй 
квартал этого года предельная 
полная стоимость (среднерыноч-
ная плюс еще треть) самого доро-
гого микрокредита в апреле — 
июне составит 806,95 процента 
годовых. В полную стоимость 
входят не только проценты по 
займу, но и другие обязательные 
платежи. В ЦБ отмечают, что бла-
годаря ограничению полной сто-

имости кредита с 1 июля 2015 
года стоимость многих типов 
займов, в том числе «займов до 
зарплаты», последовательно 
снижалась. В первом квартале 
2016 года предельная полная сто-
имость «займа до зарплаты» мо-
жет обходиться физлицам в 
880,213 процента годовых. 

Михаил Мамута обращает 
внимание: «Если такой заем воз-
вращается в срок, через несколь-
ко дней или недель, проценты не 
достигают значительных разме-
ров». И сообщает, что «предо-
ставление подобных займов пра-
ктикуется во всем мире, и в Евро-

пе процентные ставки по «зай-
мам до зарплаты» составляют 
0,8—3 процента в день». 

«Займ до зарплаты», напом-
ним, это потребительский ми-
крокредит без обеспечения сро-
ком до одного месяца и на сумму 
до 30 тысяч рублей. 

По оценке ЦБ, на них прихо-
дится только 18 процентов выда-
ваемых микрофинансистами кре-
дитов, все остальное — потреби-
тельские займы от 40 процентов 
годовых, а также кредиты для биз-
неса от 10 процентов годовых. ЦБ 
начал регулировать рынок МФО в 
конце 2013 года, он же ведет ре-
естр микрофинансистов. Мегаре-
гулятор имеет право запрашивать 
информацию об их деятельности, 
проводить проверки, запрещать 
им привлечение средств физлиц. 

Также  с 2013 года началась 
работа по снижению уровня за-
кредитованности россиян и 
очистке финансового поля от не-
добросовестных МФО. В 2015 
году рынок покинули 898 микро-
финансовых организаций, нача-
та также процедура ликвидации 

784 ломбардов. Кроме того, в ЦБ 
выявили значительную часть не-
легальных кредиторов, которые 
давали в долг на короткий срок, 
не имея права заниматься ми-
крокредитованием. 

Ранее замминистра финансов 
Алексей Моисеев предложил вве-
сти уголовную ответственность 
за незаконный микрофинансо-
вый бизнес, заменив реальными 
тюремными сроками действую-
щие сейчас административные 
штрафы. 

Теперь в Центральном банке 
посчитали возможным вместе с 
микрофинансистами определить 
количество займов, выдаваемых 
одному клиенту, а также число 
продлений договора займа. «Это 
позволит снизить вероятность си-
туации, когда заемщик выплачи-
вает один заем за счет вновь взято-
го другого и попадает в еще боль-
шую долговую зависи-
мость», — полагают в 
Банке России. 

РЕШЕНИЕ Чиновников пересадят в экономкласс, а семьям с детьми добавят денег

Улучшенная планировка
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ПУТЕШЕСТВИЯ

Российские биатлонисты
целятся в золото
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Австралийский доллар  53,1724
Азербайджанский манат  46,1747
Армянский драм**  15,0256
Белорусский рубль****  34,5822
Болгарский лев  40,9077
Бразильский реал  18,7768

Венгерский форинт**  25,7892
Вон Республики Корея***  59,9616
Датская крона  10,7298
Доллар США  73,6256
Евро  79,9721
Индийская рупия*  10,8664

Казахстанский тенге**  21,2619
Канадский доллар  54,7280
Киргизский сом**  98,1040
Китайский юань  11,2380
Молдавский лей*  36,9051
Новый туркменский манат  21,6833

Норвежская крона*  85,0043
Польский злотый  18,4697
Румынский лей  17,9430
СДР  101,7594
Сингапурский доллар  52,4922
Таджикский сомони*  93,5463

Турецкая лира  25,0248
Узбекский сум***  25,8789
Украинская гривна*  27,3193
Фунт стерлингов  102,7813
Чешская крона*  29,5994
Шведская крона*  85,5187

Швейцарский франк  73,7510
Южноафриканский рэнд*  46,9830
Японская иена**  64,4031

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.03.16 

ЦИФРА

0,7
ТРИЛЛИОНА
рублей составили уже утвержден-
ные правительством расходы по 
антикризисному плану. Летом 
может стать больше
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Выгодно ли 
россиянам открывать 
вклады в белорусских 
банках?/ стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Предельная полная 
стоимость «займа до зарпла-
ты» в апреле — июне составит 
почти 807 процентов годовых 
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Если и брать микрозаймы, то на 
несколько дней и отдать их в срок. 
Тогда переплата не так велика.
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РЕШЕНИЕ Полиции 
разрешили возбуждать 
уголовное дело после 
заявлений по телефону

Посадят 
по звонку

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России признал законным возбужде-
ние уголовного дела сразу после телефонного звонка в 
полицию.

Когда информация серьезная, следователь не вправе 
ждать чего-то еще, начинать расследование надо немед-
ленно. Дело должно завертеться до того, как следователь 
лично увидел потерпевших или побывал на месте пре-
ступления. Подобное разъяснение включено в свежий 
обзор судебной практики. А поводом стало дело, которое 
в силу особых обстоятельств не может быть опубликова-
но. Жертва — подросток, которого несколько лет назад 
насиловал некий мужчина.

Ужасные вещи 
происходили с 2006 
по 2010 год. А поли-
ции стало известно о 
том только в 2014 
году, когда о престу-
плении сообщила по 
«телефону доверия» 
гражданка Х. Позже 
на допросе женщина 
рассказала, что ей о 
том стало известно 
со слов гражданки А. 
Хотя информация 
пришла не от очевид-
ца, сигнал оказался верным. Насильник в итоге был осуж-
ден. Однако его адвокаты в апелляционной инстанции по-
ставили под сомнение законность процедуры возбужде-
ния его дела, а значит, и все собранные доказательства.

«В апелляционных жалобах осужденный К. и его адво-
каты просили об отмене приговора, указывая, что уго-
ловное дело возбуждено с нарушением закона, посколь-
ку рапорт следователя не мог служить основанием для 
возбуждения уголовного дела и в силу этого все доказа-
тельства, полученные в ходе расследования, являются 
недопустимыми», говорится в обзоре Верховного суда.

Вопрос был поставлен жестко, но правомерно. Проце-
дурные моменты в уголовном процессе крайне важны. 
Нарушение иной процедуры может перечеркнуть всю 
работу следствия.  Поэтому от позиции Верховного суда 
страны зависело очень многое. Как объяснила Судебная 
коллегия, в соответствии с УПК, поводами для возбужде-
ния уголовного дела служат заявление о преступлении, 
сообщение о нем и другие обстоятельства.

«Таким образом, при возбуждении уголовного дела в 
отношении К. нарушений уголовно-процессуального за-
кона не допущено», решил Верховный суд. Приговор 
оставлен в силе, а само дело включено в обзор судебной 
практики в качестве ориентира для других судей. Право 
возбуждать дело после  телефонного звонка вовсе не оз-
начает, что человека можно легко посадить по телефону. 
Рапорт только дает старт разбирательству, не более того. 
Да и статью «Ложный донос» в УК никто не отменял. Так 
что звонок всего лишь процедура.

СОВФЕД Александр 
Коновалов рассказал 
сенаторам о работе НКО

Деньги 
для агентов 

Виталий Петров

ОСНОВНЫМИ странами-донорами для политических 
НКО в России являются США, Великобритания, Нидер-
ланды и еще ряд государств Европейского союза. Об этом 
членам Совета Федерации в рамках «правительственного 
часа» рассказал министр юстиции Александр Коновалов.

Согласно данным статистики, в 2013 году российские 
НКО получили из иностранных источников, находящих-
ся преимущественно в этих странах, 36 миллиардов ру-
блей, в 2014 году — 70 миллиардов, в 2015 — 87,5 милли-
арда рублей. Примечательно, что в прошлом году в адрес 
организаций, включенных в реестр иностранных аген-
тов, поступила иностранная помощь в размере почти 
миллиарда рублей. Минюст продолжает тщательно сле-
дить за такими НКО, опираясь на соответствующий за-
кон, который, по словам Коновалова, не носит репрес-
сивного характера. «Если бы все организации, выполня-
ющие функции иностранного агента, добровольно всту-
пили в реестр, то значительная часть гражданского об-

щества обратила бы 
мало внимания на 
этот закон», — выска-
зал предположение 
министр. Он не 
исключил, что «шу-
миха и истерика» во-
круг реализации до-
кумента во многом 
лежат в плоскости 
некой «политиче-
ской борьбы». 

Вместе с тем ми-
нюст поддерживает предложение о создании отдельного 
реестра социально ориентированных НКО. В связи с 
этим ведомство разработало законопроект, уточняю-
щий понятие «политическая деятельность» в законе об 
НКО, и опубликовало его на федеральном портале про-
ектов нормативных правовых актов. Документ, впро-
чем, уже успел вызвать критику правозащитников, ко-
торые высказали свои предложения по его корректиров-
ке. Коновалов заверил сенаторов, что министерство не 
закрывается от обсуждения, и предложил проанализи-
ровать законопроект на площадках Госдумы и Совфеда, 
прежде чем внести его в нижнюю палату. 

Несмотря на дискуссию, которую продолжает вызы-
вать закон об НКО, руководитель минюста сообщил об 
общем снижении числа проверок некоммерческих орга-
низаций. «Количество проведенных в 2015 году прове-
рок по сравнению с 2014 годом сократилось на 12 про-
центов. В текущем году запланировано на 22 процента 
проверок меньше, чем в 2014 году. Это будет около 5,5 
тысячи проверок. Мы стараемся делать акцент на необ-
ходимость точечных проверок, на организацию выявле-
ния проблем с исполнением законов и на адекватное реа-
гирование на эти нарушения», — пояснил Коновалов. 

Коновалов также заверил, что ведомство не планиру-
ет усиливать проверки политических партий в предвы-
борный период. 

Кремль  Владимир Путин призвал обеспечить безопасность горняков

Не допустить «Распадских»
Кира Латухина 

В
чера в Кремле глава го-
сударства обсудил с 
членами правительства 
подготовку к ЧМ по фут-
болу и мировому чем-

пионату профессионального ма-
стерства. Но перед этим расспро-
сил чиновников по ряду других 
актуальных вопросов — от ситуа-
ции с шахтой «Северная» до пла-
нов по геологоразведке и разви-
тию туризма. А также поздравил 
вице-премьера — полпреда прези-
дента в ДФО Юрия Трутнева с 
прошедшим накануне юбилеем.

«Как идет работа по поддержке 
пострадавших и семей погибших?» 
— уточнил глава государства ситуа-
цию по шахте «Северная» у вице-
премьера Аркадия Дворковича.

По предварительным данным 
Ростехнадзора, не выявлено нару-
шений, которые могли бы быть 
причиной аварии, сказал Влади-
мир Путин, выслушав подробный 
доклад. «Тем не менее добыча 
здесь ведется специальным спосо-
бом, который считался до сих пор 
наиболее безопасным», — продол-
жил он. «Но нужно посмотреть са-
мым внимательным образом — не 
стало ли это причиной сдвижки 
этих пластов, которые, в конечном 
итоге, послужили причиной по-
добной трагедии, — заметил прези-
дент. — И еще раз проанализиро-
вать все возможности, связанные с 
обеспечением безопасности и опо-
вещением горняков в случае не-
благоприятных условий».

«Казалось, столько предпри-
няли мер в этом направлении для 
обеспечения безопасности и все-
таки столкнулись с такой ужа-
сной трагедией, как сейчас в Вор-
куте», — сказал глава государства, 
поручив подготовить предложе-
ния после тщательного анализа. 
Семьям, где остались без отцов 
несовершеннолетние дети, нужно 
уделить особое внимание, также 
распорядился он.

«К началу апреля предвари-
тельные предложения будут гото-
вы, рассмотрены на совещании у 
Дмитрия Анатольевича, которое 
уже запланировано», — заявил 
Дворкович, говоря об обеспече-
нии безопасности. «Значитель-
ный объем мер был предпринят 
еще после аварии на шахте «Рас-
падская» в 2010 году, где также 
было очень много жертв. Тем не 
менее, как показывает уже опыт 
последующих лет, возможно, и 
этого недостаточно, нужно пред-
принимать дополнительные дей-
ствия», — считает он. Выплаты по 
всем линиям будут завершены в 
течение нескольких дней, также 
заверил вице-премьер.

Как и накануне, в Кремле гово-
рили о нефти. «Мы вчера встреча-

лись с руководством наших веду-
щих нефтяных компаний, и в це-
лом достигнута договоренность о 
том, что мы сохраним уровень до-
бычи в 2016 году на уровне января 
текущего года, — объявил прези-
дент и уточнил: — Как идет работа 
по поддержке геологоразведочных 
работ?».

Министр природных ресурсов 
и экологии Сергей Донской рас-
сказал об упрощении процедуры 
лицензирования участков, где 
пока не открыты запасы нефти и 
газа. Было 746 заявок на проведе-
ние высокорискованных геолого-
разведочных работ, выдано 305 ли-
цензий. А до введения заявочного 
принципа — 25 в год.

Сейчас каждый месяц посту-
пает до 60 новых заявок. То есть, 
несмотря на сложную обстанов-
ку и конъюнктуру, компании го-
товы заниматься геологоразвед-
кой, но по упрощенной процеду-
ре, пояснил Донской. Он даже об-
рисовал портрет инвестора в гео-
логоразведке: это и крупные 

компании, и небольшие, готовые 
рисковать. «Планируем расши-
рить заявочный принцип», — со-
общил министр. Но будут огра-
ничения на максимальную пло-
щадь и количество участков. Все 
это позволит компенсировать 
снижение инвестиций в геолого-
разведку.

«Продолжается реализация 
программы по развитию инфра-
структуры, в том числе строитель-
ство аэропортов», — продолжил 
Путин. Один из них в Анапе: там 
нужен аэровокзальный комплекс, 

который особенно пригодится по-
сле завершения работ по мосту из 
Кавказа в Крым.

Глава минтранса Максим Соко-
лов заметил, что комплекс будет 
очень комфортный, при этом в 2,5 
раза больше сегодняшнего. Дейст-
вительно, он обеспечит лучшую 
логистику.

Но это далеко не единственный 
объект, который будет готов в этом 
году. Есть еще ряд знаковых: в на-
чале января обновленный аэро-
пор—т заработал в Карелии, сов-
сем скоро откроется аэровокзаль-

ный комплекс в Нижнем Новгоро-
де и Раменском.

Президента также интересова-
ли предварительные данные по 
внутреннему туризму. В среднем 
турпоток увеличился на 10 про-
центов в этом году, доложил глава 
Ростуризма Олег Сафонов. При-
чем едут не только в Москву, 
Санкт-Петербург и Сочи, но и, на-
пример, в Кемерово. «Пользуются 
популярностью почти все направ-
ления», — подытожил он. И уже на-
чалась подготовка к высокому ту-
ристическому сезону, идет работа 
по расширению практики пакет-
ных туров.

«Надеюсь, все наши планы бу-
дут реализовываться вовремя», — 
заключил президент.

Глава государства также по-
здравил Юрия Трутнева с юбиле-
ем — 1 марта ему исполнилось 60 
лет. Президент уже подписал указ 
о награждениях, отметив юбиляра 
орденом «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени, а на совещании 
в Кремле вручил ему подарок — 

сборник стихов Владимира Высоц-
кого. 

Кроме Трутнева орден «За за-
слуги перед Отечеством» IV степе-
ни получил и руководитель рабо-
чей группы по созданию междуна-
родного финансового центра Алек-
сандр Волошин: в начале 2000-х он 
возглавлял кремлевскую админи-
страцию. Также глава государства 
отметил экипаж, который посадил 
в Доминикане самолет с неисправ-
ным двигателем. Командир лайне-
ра Константин Парикожа награ-
жден орденом Мужества, второй 
пилот Игорь Кравцов — медалью 
«За отвагу». Еще 18 сотрудников 
компании отмечены медалью Не-
стерова. 

Награду получила и обозрева-
тель «Российской газеты» Ирина 
Краснопольская — орден Дружбы.

Продолжение темы на стр. 6

Президент потребовал уделить 
особое внимание семьям, где оста-
лись без отцов несовершеннолет-
ние дети.

Акцент

 Выплаты семьям погибших 
и пострадавшим 
будут завершены в течение 
нескольких дней

87,5 миллиарда 
рублей получили 
в 2015 году НКО 
из иностранных 
источников

Женщина заявила 
по телефону 
о преступлении, 
про которое узнала 
от подруги. Но сиг-
нал подтвердился
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ВИЗИТ  Лидеры 
России 
и Киргизии 
обсудили 
актуальные 
вопросы 

РАЗВИВАТЬ
СОЮЗ 

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТЫ России и Кирги-
зии провели переговоры в Крем-
ле. Владимир Путин и Алмазбек 
Атамбаев оценили перспективы 
расширения сотрудничества в 
связи с присоединением Кирги-
зии к Евразийскому экономиче-
скому союзу.

«Киргизия — наш надежный 
партнер, с которым у нас скла-
дываются действительно страте-
гические отношения, — подчер-
кнул Путин. — После вступления 
в Евразийский экономический 
союз возможности для сотруд-
ничества увеличиваются. Над-
еюсь, что это будет отражаться 
не только на показателях, но и на 
реальной жизни, на развитии на-
ших экономик, социальной сфе-
ры».  По словам президента, Рос-
сия остается главным, основным 
торгово-экономическим партне-
ром для Кыргызстана. «Да, мы 
наблюдаем, конечно, в связи с 
известными событиями — и пре-
жде всего это связано с колеба-
ниями курса — некоторое сниже-
ние товарооборота, — заметил 
он. — Тем не менее мы занимаем 
устойчивое первое место — 27 с 
лишним процентов, за нами, по-
моему, КНР с 12 с небольшим 
процентами товарооборота».

«Я рад возможности еще раз 
обсудить все актуальные вопро-
сы, которые есть между нашими 
странами», — сказал Атамбаев. — 
Мы в первую очередь — стратеги-
ческие партнеры, и я надеюсь, 
что так всегда и будет».

КАДРЫ Игорь Руденя назначен и.о. губернатора 
Тверской области

Взял Верхневолжье 
Кира Латухина

В
чера президент подписал 
указ о досрочном прекра-
щении полномочий губер-

натора Тверской области Андрея 
Шевелева. Врио губернатора на-
значен Игорь Руденя, который 
считается опытным управлен-
цем и специалистом агропро-
мышленного комплекса. 

Шевелев ушел в отставку по 
собственному желанию. Он воз-
главлял регион с 2011 года и на 
протяжении нескольких лет за-
нимал последние строчки в рей-
тинге губернаторов, подготов-
ленном Фондом развития гра-
жданского общества.  

Владимир Путин провел от-
дельную встречу с новым регио-
нальным лидером. «Предмет на-
шего разговора вам известен, с 
вами уже беседовали. Вы человек 
очень опытный: и департамент 
возглавляли в правительстве, и 
заместителем министра были», — 
оценил он.

«Поэтому на возможном но-
вом месте работы, надеюсь, ис-
пользуете все свои знания, опыт 
и организаторские способно-
сти», — продолжил президент.

Игорь Руденя пообещал сде-
лать все, чтобы оправдать дове-
рие и быть эффективным руково-
дителем в регионе.

«Тверская область не ресур-
сный регион: там ни нефти нет, 
ни газа, но есть много сфер, где 
точно совершенно можно доби-
ваться успеха, и люди очень тру-
долюбивые и талантливые, исто-
рия этого края очень богатая — 
есть на что опереться», — заметил 
Владимир Путин.

Собеседник рассказал, что уже 
изучил регион, «богатый своими 
историческими корнями, тради-
циями и, самое главное, людьми». 
«Там очень хорошее население и 
очень сильный природный потен-
циал», — убедился он и обещал 
сделать все возможное, чтобы об-
ласть улучшила свои показатели в 
самое ближайшее время.

«И промышленность, и сель-
ское хозяйство — там действи-
тельно есть неплохие заделы», — 
сказал президент.

«Это самый большой регион в 
ЦФО», — добавил Руденя.

«Очень рассчитываю на то, 
что вы, поработав там полгода, 
сможете доказать людям, что в 
состоянии возглавлять эту об-
ласть и дальше», — произнес гла-
ва государства.

«Все возможное сделаю и, 
надеюсь, невозможное», — об-
ещал собеседник.

Игорь Руденя родился в 1968 
году в Москве. В 1998 году окон-
чил Московский государствен-
ный университет пищевых про-
изводств по специальности эко-
номист-менеджер. В последние 
20 лет его карьера в основном 
была связана с агропромышлен-
ным комплексом. С августа 2008 
года по июль 2012 года он был ди-
ректором департамента агропро-
мышленного комплекса прави-
тельства.

Перед Игорем Руденей стоит 
сложная задача, считает за-
мпред Госдумы, глава фракции 
«Единая Россия» Владимир Ва-
сильев. «Ситуация в области не-
простая, — оценил он. — Предсто-
ит решать проблемы в ЖКХ, в 
социальной сфере, в дорожном 
строительстве, создать более 
комфортные условия для бизне-
са, вовлечь в оборот большое ко-
личество земель сельхозназна-
чения, сегодня не используе-
мых». Однако Руденя, по его 
словам, опытный человек, хоро-
шо знающий региональное и от-
раслевое развитие, агропро-
мышленный комплекс .  Для 
Тверской области, где более 300 
тысяч человек живет на селе, 
это чрезвычайно важно, уверен 
Васильев.  

Игорь Руденя пообещал сделать все возможное, чтобы Тверская область 
в ближайшее время улучшила показатели.
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ПРАВО КС запретил судам 
отказывать в вызове защиты

Где свидетели?

Наталья Козлова

ВЧЕРА Конституционный суд  
запретил судам отказывать гра-
жданам, задержанным по адми-
нистративным делам, в вызове 
защитника.

Конституционный суд РФ об-
народовал  свое определение, ко-
торое он принял  по жалобе Алек-
сандра Давыдова. Суть конфлик-
та в следующем: житель Тольятти 
Давыдов получил трое суток ад-
министративного ареста за непо-
виновение сотруднику полиции. 

Ситуация, в которой этот че-
ловек оказался, совершенно 
стандартная. Проще говоря, в по-
добную ситуацию может сегодня 
попасть каждый. Такие дела, как 
правило, разрешаются очень бы-
стро. Решение суда по делу Давы-
дова было вынесено на следую-
щий день после его задержания. 
При этом судья отказал Алексан-
дру Давыдову в ходатайстве об 
отложении судебного заседания 
для заключения соглашения с за-
щитником. 

Кроме того суд не согласился 
уважить просьбу и о вызове в суд 
свидетелей, указанных в прото-
коле. Отказ был мотивирован 
тем, что по закону рассмотрение 
такого дела должно быть завер-
шено не позднее 48 часов с мо-
мента административного задер-
жания. Судья еще указал  на то, 
что сразу после составления про-
токола о нарушении сам Давыдов 
вполне  мог позвонить адвокату 
со своего мобильного.

По мнению судьи,  и без свиде-
телей можно было также обой-
тись — материалов, имеющихся  в 
деле, было достаточно, чтобы 
рассмотреть его без вызова сви-
детелей в суд. 

Давыдов с такими аргумента-
ми не согласился и пошел обжа-
ловать несправедливые, на его 
взгляд, решения.

В жалобе в Конституционный 
суд  он написал, что норма адми-
нистративного кодекса  наруша-
ет его конституционные права, 
поскольку позволяет суду отка-
зать гражданину в помощи адво-
ката и препятствует вызову в суд 
свидетелей, которые могли бы 
подтвердить его невиновность.

В своем определении Консти-
туционный суд  еще раз подчер-
кнул, что значение конституци-
онного права на квалифициро-
ванную юридическую помощь не 
может игнорироваться и при 
производстве по делам об адми-
нистративных правонарушени-
ях. Тем более когда степень втор-
жения в права и свободы челове-
ка сопоставима с мерами уголов-
но-правового воздействия.

 КС объяснил, что специаль-
ный срок рассмотрения дел об 
административных правонару-
шениях, совершение которых 
влечет административный арест, 
установлен с целью оперативной 
судебной защиты прав соответ-
ствующей категории лиц. 

Но рассогласование установ-
ленных в статье правил с гаран-
тиями граждан, предусмотрен-
ными иными статьями КоАП, не 
может служить единственной 
причиной отказа в предоставле-
нии ему доступа к помощи за-
щитника. 

Разумное отступление от 
предусмотренных нормой сро-
ков, если оно продиктовано необ-
ходимостью обеспечения досту-
па человека  к помощи адвоката, 
не расходится с конституцион-
ным принципом неотвратимости 
ответственности. 

Из всего сказанного Консти-
туционный суд делает следую-
щий вывод. Судья не вправе ссы-
латься на сроки как на безуслов-
ное обстоятельство, препятству-
ющее реализации права пользо-
ваться помощью защитника. 
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Иван Егоров

В
озбуждено уголовное дело о 
хищении денег, выделен-
ных на обслуживание лиф-

тов в московском районе Конько-
во, где из-за неисправного состо-
яния лифта в декабре 2015 года 
погиб ребенок.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Генпрокуратуре, по ре-
зультатам прокурорской провер-
ки было возбуждено уголовное 
дело по статье о мошенничестве в 
особо крупном размере в отно-
шении руководителей «Жилищ-

ник района Коньково», а также 
руководства «МОС ОТИС».

Дело было возбуждено после 
того, как прокуроры Юго-Запад-
ного округа Москвы провели 
проверку технического обслужи-
вания и эксплуатации лифтов в 
жилых домах на поднадзорной 
территории. В том числе объек-
том проверки был дом по улице 
Островитянова, где в декабре 
2015 года погиб грудной ребенок 
в коляске.

В декабре 2015 года в одном 
из домов на улице Островитяно-
ва произошел обрыв троса лиф-

та, когда в него заходила семей-
ная пара с грудным ребенком в 
коляске. Лифт опустился, зажав 
детскую коляску. Ребенок от по-
лученных травм скончался. 
Было возбуждено уголовное 
дело об оказании работ, не отве-
чающих требованиям безопа-
сности.

— Установлено, что происше-
ствие стало возможным вследст-
вие ненадлежащего оказания 
услуг по техническому обслужи-
ванию лифтов и лифтового обо-
рудования «МОС ОТИС», а также 
отсутствием контроля за дея-

тельностью обслуживающей ор-
ганизации со стороны владельца 
опасного объекта — управляю-
щей организации, — сообщили в 
надзорном ведомстве.

По данным прокуратуры, 
управляющая компания более 
года не проводила техническое 
обслуживание, ремонты и осмо-
тры 81 лифта. В итоге управляю-
щая жилищная компания пере-
числила фирме, отвечающей за 
лифтовое оборудование, более 
трех миллионов рублей за техни-
ческое обслуживание, которого 
фактически не было.

Жизнь 
в ломбардии

Также в ЦБ не исключили, что с согласия заем-
щика МФО смогут получать доступ к данным 
Пенсионного фонда и Федеральной налоговой 

службы для снижения кредитных рисков и, как следст-
вие, возможного снижения процентных ставок по ми-
крокредитам. 

Ряд законодательных изменений для микрофинанси-
стов и их клиентов вступит в силу еще до конца месяца. С 
29 марта 2016 года начисление процентов и других пла-
тежей в краткосрочных займах будет ограничено четы-
рехкратным размером суммы самого кредита. В Банке 
России в будущем планируют снизить этот коэффициент 
до двукратного размера. 

Также с 29 марта 
привлекать деньги у 
частных инвесто-
ров-физлиц смогут 
далеко не все МФО. 
При этом предпри-
ниматели смогут 
одалживать у микро-
финансистов суммы 
в три раза крупнее, 
чем сейчас. С конца 
месяца рынок фак-
тически будет разде-
лен на микрофинан-
совые и микрокре-
дитные компании. За первыми останется право привле-
кать деньги у любых физических или юридических лиц, 
однако для этого размер их собственных средств должен 
превышать планку в 70 миллионов рублей. Если таких 
денег у компании нет, то она получает статус микрокре-
дитной, что лишает ее права привлекать средства у насе-
ления (за исключением ее учредителей, участников или 
акционеров), но оставляет возможность инвестирова-
ния предпринимателей в ее бизнес. Изменения в законо-
дательстве подразумевают, что названия МФО должны 
сразу давать понять инвестору, является ли компания 
микрофинансовой или микрокредитной. 

Изменения в законодательстве об МФО приведут к 
большему урегулированию их деятельности и повыше-
нию эффективности госконтроля за ними, уверен юрист, 
эксперт совета Торгово-промышленной палаты по со-
вершенствованию налогового законодательства и пра-
воприменительной практики Дмитрий Липатов. «Креди-
торы и заемщики будут лучше защищены при банкротст-
ве или ликвидации таких организаций», — отмечает он. 

По словам эксперта, в ближайшее время ставки по 
микрозаймам, скорее всего, останутся на прежнем уров-
не. «Это будет зависеть от ситуации на рынке. Если спрос 
на микрозаймы будет снижаться, то повышать проценты 
будет нецелесообразно», — считает он. 

Как ранее писала «Российская газета», пока что населе-
ние наращивает объемы займов у микрофинансистов. По 
данным Национального бюро кредитных историй, в чет-
вертом квартале прошлого года суммарный объем предо-
ставленных микрофинансовыми институтами займов физ-
лицам вырос на 16,7 процента, до 69,2 миллиарда рублей.  

ПРАВО Новые регламенты 
защитят покупателя

Лукавая 
этикетка

Владислав Куликов, Татьяна Зыкова

МИНПРОМТОРГ признал, что в стране нет механизма 
контроля за тем, не вводят ли в заблуждение потребите-
лей производители, используя слово «молоко» на эти-
кетках. Напомним, с вступлением в силу Технического 
регламента продукт, восстановленный из сухого молока 
(порошка-концентрата), потерял право именоваться мо-
локом и приобрел более скромный статус молочного на-
питка. Вчера представитель министерства заявил в Ин-
ституте законодательства и сравнительного правоведе-
ния при правительстве России, что по сути норма пока 
является декларативной.

Несколько лет на-
зад, когда регламент 
утверждался, имен-
но эта норма вызва-
ла много шума. Эк-
сперты предсказы-
вали, что молоко во-
все исчезнет с при-
лавков, а вместо поя-
вятся стройные ряды 
бутылок с «молоч-
ным напитком». Бу-
дут ли люди его поку-
пать? Это другой во-
прос. Производите-
лям, естественно, такая игра с названиями не очень нра-
вилась. Однако норма принята, а перемен на прилавках 
не произошло. Есть большие подозрения, что мы пьем то, 
что согласно техрегламенту молоком не является. 

«До сих пор нет единой утвержденной методики, кото-
рая позволяет проконтролировать эту норму, — пояснил 
директор департамента минпромторга Константин Лео-
нидов. — Кстати, точно такое же положение и с маркиров-
кой продуктов, содержащих ГМО». Это заявление про-
звучало на «круглом столе» «Закон как важнейший ре-
сурс развития промышленности», организованном ос-
новным правительственным экспертным учреждением 
по правовым вопросам — Институтом законодательства и 
сравнительного правоведения. По словам экспертов, сей-
час разрабатываются стандарты, по которым можно бо-
лее точно определить соответствие маркировки нату-
ральной природе коровьего молока. Правда, некоторые 
производители надеются, что нормы, отделяющие моло-
ко от молочного напитка, будут скорректированы. В смы-
сле — отменены.

В развитых странах, в том числе США, с помощью 
стандартов защищают свои рынки. Аналогичного прин-
ципа намерена придерживаться и Россия . Кроме того, с 
помощью государственных стандартов можно будет пра-
вильно информировать потребителей. Да и контролиро-
вать рынок станет легче. 

В свою очередь заместитель заведующего центром пу-
блично-правовых исследований Института законода-
тельства Юрий Тихомиров напомнил, что институт раз-
работал концепцию развития законодательства страны. 
«Законодательство должно формировать правильные 
мотивации, — сказал Юрий Тихомиров. — Это одинаково 
верно для любой сферы социальной деятельности. В том 
числе для развития промышленного производства. В ка-
честве дополнительного ресурса могут быть использова-
ны новые юридические технологии, в частности право-
вая информатизация».

Правительство Дмитрий Медведев призывает 
обеспечить конкуренцию в экономике

На красной черте

Владимир Кузьмин 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
предложил Феде-
ральной антимоно-
п о л ь н о й  с л у ж б е 

(ФАС) проработать набор мер 
для совершенствования закона о 
конкуренции.

Вчера глава правительства 
провел рабочую встречу с руко-
водителем ФАС Игорем Артемье-
вым. Конечно же, разговор зашел 
о состоянии конкуренции в рос-
сийской экономике. «Есть конку-
ренция в нашей экономике или 
осталась только государственная 
собственность, и ее размеры пре-
высили критическую «красную» 
черту?» — задал тон беседе пред-
седатель правительства.

Позиция Артемьева здесь хо-
рошо известна: размер участия 
государства в экономике близок к 
этой «красной» черте, и дальней-
шее движение в ее сторону приве-
дет к росту неэффективных ре-
сурсов. Поэтому в ФАС поддержи-
вают решение руководства стра-
ны о проведении широкой прива-
тизации. «То, что принято реше-
ние о масштабной приватизации, 

очень дорогого стоит», — подчер-
кнул Артемьев.

Развитию конкуренции мо-
жет способствовать дальнейшее 
совершенствование законода-
тельства. В частности, глава ФАС 
рассказал о ситуации с госзакуп-
ками, указав как раз на один из 
пробелов в законах. По его сло-
вам, сложилась ситуация, когда 
крупные или средние компании 
выигрывают подряд, а потом со-
ставляют карту своих субподряд-
чиков, где на первый взгляд при-
сутствует малый бизнес. 

— На самом деле это компании 
либо аффилированные большой 
компанией, либо помойки для от-
мывания денег, либо однодневки, 
— заявил Игорь Артемьев.

Поэтому цифры в отчетах ве-
домств зачастую завышены. «Как 
минимум, 400 миллиардов ру-
блей малый и средний бизнес се-

годня получает от прямых госза-
купок, если взять и очистить со-
ответствующую статистику от 
этих наслоений. Поэтому не 
триллионы, а сотни миллиар-
дов», — отметил руководитель ве-
домства. Сейчас принят целый 
ряд решений, чтобы на электрон-
ных площадках происходило 
маркирование компаний малого 
бизнеса и учитывалось только 
первичное размещение.

Второе предложение ФАС ка-
сается четкого определения поня-
тия «субсидии». Сейчас субсидии 
могут использоваться как форма 
ухода от аукционов и конкурсов 
при распределении денег из бюд-
жета. «По сути дела, деньги уходят 
из бюджета, попадают и переда-
ются многими губернаторами не-
посредственно прямо во ФГУПы, 
а они работают по своим положе-
ниям, и дальше огромные капи-

тальные вложения на сотни мил-
лиардов рублей — и даже лекарст-
ва, и даже вывоз твердых бытовых 
отходов — идут через субсидии, а 
не через конкурентные процеду-
ры», — пояснил Артемьев.

— По сути, это тоже обход за-
кона, вывод деньги через субси-
дии? — уточнил Медведев. 

— Закон это позволяет, — отве-
тил глава ФАС.

Выходом из положения могло 
бы стать четкое определение 
«субсидиям» или же чистка в си-
стеме так называемых единст-
венных поставщиков, которые 
ставятся в привилегированное 
положение, а это ухудшает ситу-
ацию с точки зрения конкурен-
ции. «Давайте подумаем, может 
быть, есть смысл их уточнить с 
тем, чтобы действительно мо-
дель единственного поставщика 
применялась только в случаях, 
когда без него невозможно обой-
тись или же принятие решения 
было по-настоящему исключи-
тельным», — сказал премьер и 
предложил обобщить проблемы 
и откорректировать закон. 

Премьер и глава ФАС, обсудив 
ситуацию с госзакупками, 
отметили правовые пробелы.

Акцент

 В ФАС поддерживают 
проведение приватизации

Пока нет единой 
методики, которая 
позволяла бы 
контролировать 
правильность 
маркировки ГМО

Бизнес сможет боль-
ше занимать у микро-
финансистов — 
предельная сумма 
теперь не один, 
а три миллиона

1

Публикацию комментирует 
Михаил Эскиндаров
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ИНИЦИАТИВА В Госдуме и кабинете 
министров назвали риски 
новой версии КоАП

Кодекс растет 
в цене

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ готовятся рассмо-
треть в первом чтении новый 
проект Кодекса об администра-
тивных правонарушениях 
(КоАП). Перед тем как отправить 
его на «пленарку», депутаты и 
представители кабмина назвали 
плюсы и минусы новой версии 
кодекса. Принимать его необхо-
димо, однако его реализация не 
должна лечь непосильным бре-
менем на федеральный бюджет. 
К такому выводу пришли участ-
ники итогового обсуждения пе-
ред первым чтением.

Проект новой редакции 
КоАП РФ, а это 1,6 тысячи стра-
ниц текста, был внесен на рас-
смотрение Госдумы в середине 
декабря 2015 года. Авторы во 
главе с председателем профиль-
ного думского Комитета по кон-
ституционному законодатель-
ству и госстроительству Влади-
миром Плигиным объясняют 
необходимость своей работы 
тем, что за последние годы воз-
никли новые правовые инсти-
туты и менялся облик целых от-
раслей российского права.

Председатель нижней пала-
ты парламента РФ Сергей На-
рышкин тоже считает, что при-
нимать новую редакцию необ-
ходимо. Он напомнил, что дей-
ствующей редакции КоАП в 
этом году исполнится 15 лет и 
за «полтора десятилетия были 
приняты сотни законов с по-
правками, которые практиче-
ски не оставили живого места 
от первоначального текста». 
Нужно вернуть отрасли адми-
нистративного права «и логику, 
и гармоничность», сказал спи-

кер. Однако работа над доку-
ментом отнюдь не заканчивает-
ся — ко второму чтению пред-
стоит серьезно потрудиться и 
депутатам, и кабмину.

Зампред Верховного суда РФ 
Татьяна Петрова перечислила 
основные новеллы нового про-
екта. По ее словам, впервые 
определены принципы админи-
стративной ответственности, 
которые обеспечивают единст-
во толкования закона. Наконец-
то будет раскрыто понятие дол-
жностного лица, а также опре-
делена административная от-
ветственность индивидуальных 
предпринимателей. Важным 
она назвала и определение об-
стоятельств, исключающих 
вину привлекаемого к ответст-
венности лица. Новый подход 
закреплен и к сроку давности 
по правонарушениям, добавила 
Петрова.

И Верховный суд, и кабмин 
решили «концептуально» под-
держать документ. Но замеча-
ний к нему немало. Как анонси-
ровал замминистра юстиции 
РФ Дмитрий Аристов, прави-
тельство в скором времени даст 
свой официальный отзыв, в ко-
тором собраны принципиаль-
ные замечания. Так, предстоит 
разобраться с финансовыми по-
следствиями ряда нововведе-
ний, объяснил Аристов.

Примеры роста расходов 
привел замглавы МВД России 
Игорь Зубов. Он предсказал, 
что ведомству потребуются 
крупные финансовые средства 
для реализации новых функций. 
В частности, законопроект со-
держит нормы, которые «пред-
полагают существенное увели-
чение ответственности в виде 
административного ареста», 
сказал замминистра. «Если мы 
принимаем данную норму, нам 
потребуется еще 3 млрд рублей 
как минимум», — заключил за-
мглавы МВД. Затратной он на-
звал и новеллу об обязательном 
участии в процессе должност-
ных лиц — представителей орга-
на, от имени которого было воз-
буждено дело. «Для обеспече-
ния присутствия сотрудников 
МВД в судах потребуется увели-
чить нашу штатную числен-
ность не менее чем на 7,6 тыся-
чи единиц, а также выделить до-
полнительное ежегодное фи-
нансирование в размере поряд-
ка 4 млрд рублей», — предупре-
дил Зубов.

Действующей 
редакции КоАП 
в этом году 
исполнится 15 лет. 
Депутаты и предста-
вители кабмина 
назвали плюсы 
и минусы новой 
версии кодекса Е
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НАДЗОР Генпрокуратура проверила обслуживание лифтов

Опасный подъем

ЖКХ Ремонт Нагатинского 
моста завершится в 2017 году

Дорога 
к «Острову мечты»

Сергей Бабкин 

В ТЕЧЕНИЕ ближайшего года в 
Москве завершится капиталь-
ный ремонт Нагатинского мо-
ста, фактически соединяющего 
юго-восточные районы мегапо-
лиса с центром. Об этом заявил 
мэр Сергей Собянин, ознако-
мившись с работами на одном из 
старейших переездов через Мо-
скву-реку.

Отвечая на многочисленные 
вопросы мэра, рабочие явно 
скромничали, говоря, что не 
делают ничего сверхъестест-
венного. На самом деле рекон-
струкция, которую они ведут, 
очень сложная. Автомобили-
сты и пассажиры метро, проез-
жая каждый день по Нагатин-
скому мосту, не видят его спе-
цифической «начинки». Этот 
мост не просто эстакада, а це-
лый комплекс инженерных 
коммуникаций. Но так получи-
лось, что за более чем 40-лет-
нюю историю моста капиталь-
но его ремонтируют впервые. 
«Мост находится в Нагатино — 

одном из бурно развивающих-
ся районов Москвы, — сказал 
мэр. — Недавно здесь открыли 
новую станцию метро «Техно-
парк», инвесторы начали за-
стройку территории ЗИЛа, 
идет подготовка к созданию 
парка «Остров мечты». 

Градоначальник уверен, что 
ремонт завершится в 2017 году. 
Сейчас по центральным полосам 
моста движение ограничено. 
Строители реконструируют 
важнейшие элементы — дефор-
мационные швы. Кроме того, ме-
няется асфальтобетонное по-
крытие и коммуникации. По сло-
вам Собянина, в ближайшие 
годы помимо Нагатинского мо-
ста отремонтируют еще около 90 
инженерных дорожных соору-
жений: тоннелей, эстакад и дру-
гих конструкций.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Собянин: Ремонт моста — часть 
проекта по развитию инфраструк-
туры Нагатино.
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РЫНОК Иностранцы смогут 
купить крупные 
российские алмазы 
из Госфонда

Время 
разбирать 
камни

Юлия Кривошапко

ИНОСТРАННЫМ компаниям разрешат покупать боль-
шие российские алмазы на аукционах, которые прово-
дит Гохран. Такие поправки подготовило министерство 
финансов. Эксперты отмечают, что расширение круга 
покупателей драгоценных камней — вынужденная мера, 
на которую пришлось пойти из-за резкого падения спро-
са и цен на алмазы.

Как следует из нового варианта правил продажи ал-
мазов специальных размеров массой от 10,8 карата на 
внутреннем рынке, к участию в аукционах допустят ино-
странные компании, работающие в нашей стране. Как 
уточнили «РГ» в минфине, претенденты на участие в «ал-
мазных» торгах в обязательном порядке должны быть 
налоговыми резидентами России. 

Сейчас на торги пускают только отечественные ком-
пании — в основном это ограночные предприятия. Так 
что если поправки 
минфина будут при-
няты, круг покупате-
лей расширится.

Спрос на алмазы 
на мировом рынке 
заметно упал, потя-
нув за собой цены, 
которые в 2015 году 
просели на 15 про-
центов, рассказал 
«РГ» эксперт отра-
слевого информаци-
онно-аналитическо-
го агентства 
Rough&Polished Сергей Горяинов.  Главная причина, по 
его словам, — это замедление экономики Китая. «Не-
сколько лет назад все ожидали, что Поднебесная станет 
мировым лидером по потреблению алмазов, но, увы, эти 
прогнозы не оправдались», — говорит эксперт. 

Ситуацию усугубляет снижение интереса к драгоцен-
ностям в странах Ближнего Востока, которое началось 
после падения цен на нефть. Спрос пока поддерживают 
США, но они не в состоянии в одиночку вытянуть рынок. 
«Так что, скорее всего, спрос будет оставаться низким не 
только в этом году, но еще и в следующем», — полагает со-
беседник «РГ».

Что касается России, то Гохран сейчас распродает 
алмазы, которые были выкуплены у крупнейшего рос-
сийского добытчика — компании «АЛРОСА». В кризи-
сные 2008—2009 годы гиганта, занимающего вторую 
позицию в мировом рейтинге, пришлось спасать. Тогда 
государство приобрело у него алмазов на десятки мил-
лиардов рублей. «Это в основном мелкие камни, боль-
шой популярностью на рынке они не пользуются, но 
при адекватной цене вполне могут найти покупателей», 
— говорит Горяинов. 

Другое дело — крупные алмазы — от 10,8 и больше ка-
рат. Их в Госфонде меньше, но спрос и, конечно, цены на 
них традиционно выше. Поэтому продавать их выгодно 
даже сейчас. Особенность алмазов массой больше 10 ка-
рат в том, что единой шкалы определения их стоимости 
не существует. Поэтому они оцениваются в особом по-
рядке.  Эксперт Гохрана устанавливает свою цену, а эк-
сперты фирм — участниц аукциона — свою. Если покупа-
тель дал цену выше стоимости, предложенной Гохраном, 
камни продаются. Если ниже — остаются в хранилище.

Минфин как раз недавно объявил о проведении аук-
циона по продаже алмазов специальных размеров. Он 
назначен на 12 апреля.

Торги Гохрана проходят не совсем обычно. Здесь 
никто не стучит молоточком. Возможность увидеть ал-
мазы покупателям предоставляется до аукциона — камни 
демонстрируются в Гохране в течение месяца. Затем в за-
крытых конвертах подаются заявки. В назначенный день 
ведущий аукциона объявляет лоты, вскрывает конверты 
с названиями фирм-покупателей. Кто предложил луч-
шую цену, тот и побеждает. Торги признаются несостояв-
шимися, если в них участвовало меньше двух участни-
ков по каждому выставленному лоту.

«В этом году вырученные от продажи алмазов деньги 
могут помочь минфину хотя бы немного закрыть бюд-
жетный дефицит», — замечает Сергей Горяинов. Впро-
чем, с тем же успехом средства могут пойти на пополне-
ние Госфонда более ликвидными ценностями: золотом и 
платиной, тем более, что металл во все времена был глав-
ной страховкой на случай кризиса.

К слову, Россия, помимо продажи алмазов из Госфон-
да на внутреннем рынке, активно экспортирует камни. 
Этим занимаются российские алмазодобывающие ком-
пании. В прошлом году они сполна ощутили кризис в сво-
ей отрасли. По данным, которые публиковал минфин, эк-
спорт необработанных алмазов упал на 17,6 процента, 
составив 20,38 миллиона карат. И это были цифры толь-
ко по итогам 9 месяцев.  

При этом лидером рейтинга крупнейших покупате-
лей российских алмазов осталась Бельгия. За три кварта-
ла 2015 года эта страна приобрела свыше 15,4 миллиона 
карат более чем на 1,6 миллиарда долларов. На втором 
месте была Индия, куда ушли алмазы общим весом око-
ло 4,4 миллиона карат на 418 миллионов долларов. Так-
же наши камни активно покупали США и Объединенные 
Арабские Эмираты.

В ИНТЕРЕСАХ ДЕТЕЙ Рубрику ведет Валентина Матвиенко

Право на детство

В
се дети имеют право на 
счастливое детство, обязан-
ность взрослых данное пра-

во обеспечить. Это общеизвест-
ная истина, которую, казалось 
бы, сложно оспорить. Но так бы-
вает не всегда.

На Болотной площади в Мо-
скве находится композиция вы-
дающегося российского скуль-
птура Михаила Шемякина «Дети 
— жертвы пороков взрослых». 
Среди образующих ее фигур есть 
символ Садизма — в данном слу-
чае унижения и мучения детей 
взрослыми. С сожалением при-
ходится признать, что для нашей 
страны это не аллегория некой 
абстрактной опасности, а отра-
жение реальности нашей сегод-
няшней жизни.

Начну с всколыхнувшей рос-
сийское общество темы коллек-
торских агентств, противоправ-
ной деятельности их сотрудни-
ков. Она направлена не только 
против взрослых — должников 
банков, микрофинансовых орга-
низаций, но и против детей. Кто-
то сжигал детские коляски, дру-
гой обещал сжечь ребенка, тре-
тий грозился взорвать школу, 
четвертый — изъять детей из се-
мьи. Пятый метнул зажигатель-
ную смесь в окно дома, ожоги по-
лучили взрослый и двухлетний 
мальчик. Недавно коллекторы за-
блокировали в квартире ребенка. 
Не говорю уже о морально-психо-
логическом терроре в отношении 
должников. Понятно, что его жер-
твами становятся не только взро-
слые, но и дети. Что это как не са-
дизм по отношению к детям?

Шантаж, угрозы в адрес детей 
— одна из граней очень серьезной 
проблемы, а именно — жестокого 
обращения с несовершеннолет-
ними. Оно является противо-
правным как с точки зрения меж-
дународных актов, защищающих 
интересы и права ребенка, так и с 
точки зрения российского зако-
нодательства. Государство, обще-
ство предпринимают шаги по 
противодействию насилия над 
детьми, где бы оно ни происходи-
ло — на улице, в семьях, детских 
учреждениях. Однако приходит-

ся признать, что ситуация в этой 
сфере в нашей стране, мягко го-
воря, непростая.

Об этом говорят цифры. По 
данным МВД России, в 2009 году 
число детей, признанных потер-
певшими, составило 105,8 тыся-
чи, в 2014-м — 95,4 тысячи. За 
пять лет снижение на 10 тысяч. 
Вроде бы тенденция позитивная 
— уменьшение количества пре-
ступлений. Однако снижение 
идет крайне медленно, общее чи-
сло преступлений остается боль-
шим. 

Тревожит и то, что 15 тысяч из 
общего числа преступлений про-
тив детей в 2014 году — тяжкие и 
особо тяжкие преступления. Бо-
лее того, количество таких пре-
ступлений в последние годы даже 
растет. Так, если в 2009 году были 
убиты 1,6 тысячи несовершенно-
летних, то в 2014 году этот пока-
затель составил уже 2,5 тысячи 
человек. Это значит, что в нашей 
стране в среднем каждый день от 
насильственной смерти гибнут 8 
детей и подростков.

Вывод только один: наши уси-
лия по защите детей от жестокого 

обращения недостаточны. А если 
называть вещи своим именами, 
то они защищены от этого просто 
плохо. Эта проблема в нашей 
стране по-прежнему далека от 
решения. Над этим предстоит 
еще работать и работать.

Эксперты говорят о несколь-
ких факторах, которые, по их 
мнению, способствуют усугубле-
нию проблемы. В частности, 
нельзя не согласиться со специа-
листами в том, что немалую роль 
в распространенности жестокого 
обращения с детьми играют эко-
номические, социальные трудно-
сти, с которыми сталкиваются 
многие российские семьи. В са-
мом деле, необходимость ка-
ждодневной борьбы за выжива-
ние не способствует формирова-
нию в семье атмосферы спокой-
ствия, доброты, зато рождает и 
поддерживает стрессы, провоци-
рует неадекватные эмоции и по-
ведение взрослых.

И все же я не считаю социаль-
но-экономические факторы глав-
ными, определяющими в плане 
отношения к детям. В конце кон-
цов, история России знает перио-

ды немалых лишений, общест-
венных потрясений, кровопро-
литных войн. Но далеко не всегда 
это сопровождалось ожесточени-
ем людей. Скорее, наоборот, в 
дни испытаний люди станови-
лись внимательнее, добрее, за-
ботливее друг к другу, к детям в 
особенности. О них заботились, 
их спасали, им отдавали послед-
нее. Это неоспоримый факт. При 
всем том, что страна проходит 
сейчас непростой этап, сегодня и 
близко нет того, что пришлось 
пережить нашим родителям, де-
дам, прадедам.

Считаю, что жестокое обра-
щение с детьми, масштабы, кото-
рые приняло это явление в нашей 
стране, есть в первую очередь 
следствие культурных, духовно-
нравственных изменений, про-
исходящих в обществе. Измене-
ний разнонаправленных, в том 
числе и таких, которые я лично 
оцениваю как негативные, ро-
ждающие жестокость в обраще-
нии с детьми.

На первое место здесь я став-
лю ослабление института семьи. 
Возьмем такой значимый показа-
тель, как динамика браков и раз-
водов. По информации Федераль-
ной службы государственной 
статистики, в 1950 году в России 
на тысячу человек приходилось 
12 браков и 0,5 развода. В 2014 
году — 8,4 и 4,7, соответственно.

Вывод очевиден:  налицо 
устойчивая, притом нарастаю-
щая тенденция увеличения числа 
разводов и снижения количества 
зарегистрированных  браков. Я 
далека от мысли видеть в приве-
денной статистике проявление 
серьезного кризиса семьи. 

Скорее, речь идет о трудном, 
подчас болезненном процессе ее 
адаптации к новым социальным, 
политическим, экономическим, 
духовным, культурным реалиям. 
При этом запрос на семью, детей 
из жизни людей никуда не делся. 
Пока живо человечество, будет 
жива и семья, поскольку это та 
самая социальная клеточка, вне 
которой формирование гармо-
нично развитой, физически, ин-
теллектуально, нравственно здо-
ровой личности просто невоз-
можно.

Вот почему, по моему глубо-
кому убеждению, результаты 
семейной политики государства 
сегодня должны в очень боль-
шой степени оцениваться с точ-
ки зрения того, что она дает де-
тям. В том числе и в плане обес-
печения их безопасности — и 
дома, и вне.

Совет Федерации, Координа-
ционный совет при президенте 
РФ по реализации Национальной 
стратегии действий в интересах 
детей уделяет первостепенное 
внимание этому вопросу. Мы 
держим под контролем практи-
ческое осуществление федераль-
ных и региональных программ 
поддержки семьи и детей, ведем 
мониторинг правоприменитель-
ной практики в этой сфере. 

Готовим конкретные предло-
жения по предотвращению же-
стокого обращения с детьми. Ду-
маю, настало время в свете нако-
пленного опыта проанализиро-

вать действующее законодатель-
ство под этим углом зрения, 
скорректировать его, если со-
чтем, что это необходимо, ис-
пользовать лучшие практики на 
уровне каждого субъекта Феде-
рации.

В том, что насилие над детьми 
обрело столь значительные мас-
штабы, я вижу также проявление 
довольно высокого уровня агрес-
сивности в нашем обществе в це-
лом. Об этом говорится в нашей 
стране много и небезоснователь-
но. Агрессивность, грубость, «на-
электризованность» части лю-
дей, которую мы сейчас отмеча-
ем в публичных местах, во взаи-
моотношениях людей, я связы-
ваю с тем, что страна еще не за-
вершила в полной мере этап пе-
ремен в общественном строе, 
идейной сфере, культуре.

Подобные процессы происхо-
дили или происходят и в других 
странах. Всегда и везде они со-
пряжены с такого рода издержка-
ми. Но этот период рано или 
поздно завершится, наши фунда-
ментальные ценности, наш куль-
турный код восстановятся во 
всех сферах жизни в полной мере. 
Собственно, это уже происходит. 
Думаю, многие согласятся со 
мной, что последние несколько 
лет отмечены, образно говоря, 
смягчением нравов людей.

Достойное будущее страны, 
народа создается прежде всего 
людьми деятельными, доверяю-
щими другим, любящими свое 
Отечество. Эти качества редко 
встречаются полностью у тех, 
кто в детстве пережил насилие, 
жестокое обращение с собой. Мы 
часто повторяем, что каждый ре-
бенок имеет право на счастливое 
детство. 

Важно, чтобы все мы — госу-
дарство, общество, родители — 
воспринимали эту формулу не 
как абстрактный принцип, а ру-
ководство к действию.

Улучшенная планировка
«В первую очередь биз-
нес обеспокоен недо-
ступностью финансо-

вых ресурсов», — говорит Несве-
тов. Антикризисный план содер-
жит меры, стимулирующие кре-
дитование инвестпроектов мало-
го и среднего бизнеса (МСП). 
Здесь основная работа возлагает-
ся на АО «Корпорация «МСП». 
Не менее 220 предприятий, реа-
лизующих инновационные про-
екты, могут рассчитывать на по-
лучение грантов.

Государство поможет и в реа-
лизации продукции МСП, в том 
числе ее продвижению на внеш-
ние рынки на базе региональных 
центров поддержки экспорта. 
Крупнейшим госкомпаниям 
предписано не менее 15 процен-
тов своих закупок производить у 
МСП, будут введены новые тре-
бования к банковским гаранти-
ям для МСП.

Одной из важных задач плана 
стало снижение издержек добро-
совестных компаний. Сегодня 
проверки предприятий происхо-
дят систематически, порой не 
принося существенного резуль-
тата. Через введение риск-ориен-
тированного подхода число пла-
новых проверок будет сокра-
щаться. В этом году оно умень-
шится на 30 процентов, а затем 
будет уменьшаться еще на 10 
процентов в год. Правда, по об-
щей статистике, плановыми яв-
ляются лишь 40 процентов про-
верок, замечает Роман Терехин, 
адвокат «Делового фарватера». 

Малые и средние компании, 
впервые замеченные при провер-
ках в нарушениях, получат лишь 
предупреждение с предписанием 
устранить все недочеты. За счет 
этого небольшие игроки избегут 
закрытия своих предприятий по-
сле первого же визита ревизоров.

Ту же цель имеет пункт о рас-
ширении оснований для приме-
нения наказаний, не связанных с 
лишением свободы, для предпри-
нимателей, которые впервые 
«оступились» в своей работе. 

Правительство хочет ввести 
независимый аудит издержек ин-
фраструктурных госкомпаний, 
чтобы избавиться от их неэффек-
тивных расходов и таким обра-
зом не допустить роста тарифной 
нагрузки. Также будет прово-
диться независимый технологи-
ческий и ценовой аудит инве-
стпроектов естественных моно-
полий, о необходимости которо-
го давно говорили эксперты и ми-
нэкономразвития. 

В рамках антикризисного пла-
на правительство поддержит ав-

топром, транспортное и сельско-
хозяйственное машиностроение 
и строительство. 

«Это те направления, которые 
обладают наибольшим потенци-
алом роста и вложения в которые 
через налоги, таможенные сборы 
и так далее окупятся для бюджет-
ной системы уже в этом году, — 
объясняет заместитель директо-
ра Института народнохозяйст-

венного прогнозирования Алек-
сандр Широв. — Более того, в эти 
отрасли уже были вложены зна-
чительные ресурсы государства 
и частного бизнеса, то есть план 
еще и защищает инвестиции 
прошлых периодов». 

Отраслевые пункты плана за-
ключаются в поддержке спроса — 
получается, что в краткосрочной 
перспективе именно они наибо-

лее эффективны для производст-
ва и государства, отмечает эко-
номист. А поддержка инвести-
ций, финансово-экономической 
деятельности предприятий и уж 
тем более научных и конструк-
торских разработок в этой логи-
ке эффективны гораздо меньше. 
Львиная часть средств, в частно-
сти по программе автопрома, 
пойдет через уже готовые и отра-
ботанные механизмы. 

По значительной части пун-
ктов финансирование не опреде-
лено и поставлено в зависимость 
от итогов экономики за первое 
полугодие. Это не обязательно 
означает, что денег на эти пункты 
нет, скорее, говорит о том, что в 
правительстве продолжается ди-
скуссия о приоритетах господ-
держки, считает Александр Ши-
ров. На всех денег точно не хва-
тит, правительство располагает 

очень ограниченным объемом 
средств по сравнению с тем, ко-
торый мог бы дать приемлемый 
макроэкономический эффект. На 
данный момент финансирование 
антикризисных мер определено 
в размере около 0,7 триллиона 
рублей, тогда как ВВП России со-
ставляет около 80 триллионов. 

Из отраслевых крупнейшая по 
стоимости — программа автопро-
ма (137,6 миллиарда рублей), ко-
торая должна обеспечить допол-
нительный выпуск и реализацию 
600 тысяч автомобилей разных 
типов. На закупку для РЖД и про-
движение на экспорт железнодо-
рожного подвижного состава по-
тратят 50 миллиардов рублей, на 
стимулирование закупок отечест-
венной сельхозтехники — 10 мил-
лиардов рублей. Стройкомплекс 
поддержат льготной ипотекой и 
субсидиями регионам на созда-

ние инженерной, социальной и 
транспортной инфраструктуры 
вокруг жилья экономкласса.

Еще 10 миллиардов рублей по-
тратят на финансовую поддержку 
10 экспортных контрактов на по-
ставки вагонов, самолетов «Су-
хой Суперджет 100», энергетиче-
ского оборудования общей стои-
мостью 160 миллиардов рублей. 
Поставлена в план, но остается 
без определенного финансирова-
ния поддержка еще 158 экспор-
тных контрактов на поставку ав-
тотранспорта, продукции сель-
хозмашиностроения и машино-
строительного оборудования на 
сумму 150 миллиардов рублей. 

Поднять курс рубля может только 
рост экономики. Для него и нужен 
антикризисный план.

Валентина Матвиенко: Каждый 
день в России от насильственной 
смерти гибнут восемь детей.

Акцент

 Самой крупной по стоимости 
будет программа автопрома. 
Она обеспечит дополнитель-
ный выпуск 600 тысяч авто

Спрос на алмазы 
подкосило ухудше-
ние самочувствия 
экономики Китая 
и снижение цен 
на нефть

1

Иностранцы смогут без посредников присмотреться к рос-
сийским алмазам из Госфонда.

Документ на сайте
www.rg.ru/art/1228794
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Вопросы, идеи, 
предложения присылайте 
Валентине Матвиенко 
по адресу 
deti@rg.ru
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ПУТЕШЕСТВИЯ Стоимость виз 
для иностранцев 
предлагают снизить

Лучше вы к нам

Алена Узбекова

РОССИЯ ведет переговоры об упрощении визовых фор-
мальностей с 40 иностранными государствами, в том чи-
сле с 24 иностранными странами об отмене визовых тре-
бований, заявили в МИДе России. Кроме того, прораба-
тывается вопрос о возможности введения краткосроч-
ных электронных виз в Россию.

Тем временем в Ростуризме предложили подумать о 
снижении стоимости виз для иностранцев, которые едут 
в нашу страну с туристическими целями. «Сейчас одно-
кратная виза стоит в пределах 100 долларов. Это доста-
точно высокая цена. Тем самым, к сожалению, отсекаем 
значительное число иностранцев, которые хотели бы по-
сетить Россию», — заявил руководитель Ростуризма Олег 
Сафонов. Можно было бы подумать над снижением цены 
до 20—30 долларов, считает он.

Въездной туризм полезен для экономики. В прошлом 
году китайские туристы потратили у нас более одного 
миллиарда долларов. И для Китая как раз установлены 
льготные условия — организованные тургруппы до 50 че-
ловек могут въез-
жать в страну по без-
визовым спискам. 
Аналогичное прави-
ло действует и для 
групп россиян, от-
правляющихся в Ки-
тай. «Визовые посла-
бления приводят к 
увеличению турпо-
тока, что хорошо для 
экономики. Поэтому 
мы поддерживаем 
любые упрощения», — заявила исполнительный дирек-
тор Ассоциации туроператоров России Майя Ломидзе. 

При этом представители турбизнеса, которые заду-
мываются о въездных программах, отмечают, что цена 
не главное. «Виза занимает до 5 процентов в стоимости 
турпакета. Основные расходы — это перелет, проживание 
и траты внутри страны. Несмотря на ослабление рубля, 
качественный сервис и услуги в России по-прежнему 
стоят довольно дорого», — отметила в беседе с «РГ» Лари-
са Аханова, PR-директор Tez Tour. 

Если же говорить о визах, возможно, стоило бы под-
умать об упрощении условий для компаний, отправляю-
щих туристов в Россию. «У компаний, которые занима-
ются отправкой туристов, сложности наверняка есть. 
Очереди, большой список документов, долгий период 
рассмотрения и при этом ограниченные сроки действия 
визы и необходимость при следующей поездке получать 
ее вновь», — отметила Аханова. 

По словам туроператоров, Россия часто выдает ино-
странцам однократные или двукратные визы сроком 
максимум на один месяц. 

Дорога ГАИ проследит, чтобы водители правильно держали дистанцию

Три секунды 
для остановки
Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция объя-
вила о начале новой со-
циальной кампании по 
безопасности дорожного 
движения. Водителям бу-

дут объяснять, как правильно 
держать безопасную дистанцию. 

 — К сожалению, около 87 про-
центов всех ДТП совершается по 
вине самих водителей, — пояснил 
начальник Главного управления 
по обеспечению безопасности до-
рожного движения Виктор Ни-
лов. — Одна из причин этих проис-
шествий — неправильный выбор и 
несоблюдение дистанции. 

Только за 2015 год было заре-
гистрировано 14 979 аварий по 
причине несоблюдения безопа-
сной дистанции. В них погибло 
943 человека и 20 069 получили 
травмы. Эти аварии легко было 
предотвратить, если бы водители 
держались друг от друга чуть по-
дальше.  Это гораздо проще, чем 
применять экстренное торможе-
ние и управлять автомобилем в 
критический момент. 

— Согласно нашему совместно-
му опросу с ВЦИОМ, 76 процен-
тов водителей считают превыше-
ние скорости и активное маневри-
рование оправданным, если есть 
необходимость добраться до пун-
кта назначения быстрее, — гово-
рит президент экспертного цен-
тра «Движение без опасности» 
Наталья Агре.— А около половины 
россиян признались, что прене-
брегают безопасной дистанцией 
при движении в плотном потоке. 

Специалисты по безопасности 
дорожного движения объясняют 
несоблюдение дистанции водите-
лями рядом причин. Во-первых, 
это проблема восприятия и пси-
хологии. Шеф-тренер экспертно-
го центра «Движение без опасно-
сти» Владимир Бахарев отмечает, 
что оценка реального расстояния 
от одного транспортного средст-
ва до другого у всех людей будет 
разной. Водителю может казать-
ся, что дистанция безопасна, но 
это только так кажется. 

Многие водители специально 
придерживаются маленькой ди-
станции в пробках для того, что-
бы другие автомобили не имели 
возможности встроиться впере-
ди. Кроме того, автомобилисты 
неверно оценивают скорость ре-
акции других водителей, ориен-
тируясь только на себя. 

Чтобы не ошибиться с выбо-
ром безопасной дистанции, эк-
сперты советуют придерживать-
ся правила «трех секунд». То есть 
рассчитывать расстояние до впе-
реди идущего автомобиля так, 
чтобы в запасе всегда оставалось 
три секунды. Необходимость 
рассчитывать дистанцию в еди-
ницах времени обусловлена не-
способностью человека точно 
определить расстояние «на 
глаз», в секундах же результат 
будет объективным.Формула 
«трех секунд» рассчитывается 
по следующей схеме: одна секун-
да необходима водителю, чтобы 

успеть отреагировать на ситуа-
цию, вторая — для переноса ноги с 
педали газа на тормоз, а третья 
секунда позволит не остановить-
ся в одной точке с другим автомо-
билем. При этом если присутст-
вуют какие-либо факторы, 
усложняющие процесс управле-
ния автомобилем, например, 
усталость водителя или измене-
ние погодных условий, на каж-
дый из них необходимо приба-
вить еще по одной секунде време-
ни.  

Надо сказать, что погодные 

условия влияют и на физическое 
состояние водителей. В непогоду 
многие жалуются на сонливость, 
физическую усталость, головные 
боли. Эти симптомы снижают 
способность человека внима-
тельно управлять автомобилем. 

Для расчета безопасной ди-
станции водителю необходимо, 
двигаясь со скоростью потока, 
зафиксировать момент, когда 
задний бампер впереди идущего 
автомобиля поравняется с ка-
ким-либо неподвижным предме-
том (например, фонарным стол-

бом, рекламным щитом и т.п.). 
И начать считать четырехзнач-
ными цифрами (1001, 1002, 
1003). Когда автомобиль порав-
няетесь с предметом, от которого 
был начат отсчет, можно опреде-
лить дистанцию в секундах. Дан-
ное упражнение рекомендуется 
проговаривать вслух, вскоре не-
обходимость в этом исчезнет, 
безопасная дистанция будет фик-
сироваться автоматически. 

Хотя применение правила 
«трех секунд» водителями на до-
роге может значительно сокра-
тить количество ДТП, опрос 
ВЦИОМ показал, что только 38 
процентов россиян слышали о 
нем. 54 процента водителей рас-
сказали, что попадали в аварии 
из-за нарушения дистанции.  При 
этом 86 процентов уверены что 
именно неправильно выбранная 
дистанция является самой рас-
пространенной причиной ава-
рий. 

ДЕНЬГИ Число «роскошных» 
авто, на которые 
уплачивается повышенный 
транспортный налог, 
увеличилось в 2,5 раза

Едут за долларом

Татьяна Зыкова

ЧИСЛО роскошных  легковых 
автомобилей, транспортный на-
лог на которые хозяева платят по 
повышенной ставке, выросло в 
этом году в 2,5 раза. Их средняя 
стоимость превышает три мил-
лиона рублей.

Минпромторг опубликовал 
на своем сайте в разделе «доку-
менты» ежегодный обновленный 
перечень авто, который состоит 
из 708 наименований моделей. 
Для сравнения: годом ранее под 
статус «роскошных» подпадало 
не более 280 моделей. А в апрель-
ском списке 2014 года значилось 
всего 187 автомобилей.

На этот раз в перечень от 3 до 
5 миллионов рублей попали 354 
автомобиля. От 5 до 10 миллио-
нов рублей — 238 авто, от 10 до 
15 миллионов — 76 иномарок, 
свыше 15 миллионов рублей — 
40 моделей. Транспортный на-
лог на такие машины рассчиты-
вается с учетом повышающих 
коэффициентов от 1 до 3. 

Приток бюджетных платежей 
по этой линии теперь не только 
не упадет, но и заметно увели-
чится, прогнозируют эксперты. 

Как пояснили в минпромтор-
ге, повышенная налоговая на-
грузка на владельцев роскошно-
го транспорта установлена по-
правкой в Налоговый кодекс. 
Каждый налоговый период мин-
промторг ежегодно в марте раз-
мещает перечень дорожающих 
автомобилей на своем офици-
альном сайте.

Повышающие коэффициенты 
для расчета налога применяются 
в зависимости от года выпуска 
машины. А средняя стоимость 

рассчитывается исходя из реко-
мендованных розничных цен на 
автомобили той или иной марки, 
модели и года выпуска базовых 
версий по состоянию на 1 июля и 
1 декабря каждого года. Для об-
новления данных министерство 
рассылает запросы производи-
телям или уполномоченным ди-
лерам производителей о предо-
ставлении информации по ка-
ждой марке, базовой версии лег-
ковых «роскошных» автомоби-
лей. 

По словам юриста компании 
«Деловой Фарватер» Марины 
Емельянцевой, в том, что вновь 
вошедшие в перечень автомоби-
ли не стали роскошнее, а подоро-
жали в силу объективных при-
чин — инфляции и курсовой раз-
ницы, кроется большая неспра-
ведливость. «Роскошными», по 
ее словам, теперь считаются ав-
томобили, владельцы которых в 
год покупки своих автомобилей 
в кредит и подумать не могли, 
что их вполне себе рядовые ма-
шины чуть выше средней цены 
вдруг в одночасье перепрыгнут в 
категорию «люкс». И транспор-
тный налог для большинства та-
ких граждан теперь обернется 
серьезной проблемой. 

«Может быть, стоит внести 
поправки в Налоговый кодекс? 
Если мы пересматриваем пока-
затели дефляторов по разным 
направлениям, то при расчете 
транспортного налога, исполь-
зующего повышающие коэффи-
циенты, надо зафиксировать 
цены авто на уровне года прио-
бретения автомобиля», — пред-
лагает  Емельянцева. Иначе, убе-
ждена она, в перечне роскошных 
рано или поздно окажется боль-
шинство отечественных автомо-
билей. По данным агентства «Ав-
тостат», в 2015 году средняя 
цена нового легкового автомо-
биля в России составила 1,2 мил-
лиона рублей, что на 20 процен-
тов больше, чем в 2014 году. 

Россия часто 
выдает интуристам 
однократные или 
двукратные визы 
сроком на месяц

ЗАКОНОПРОЕКТ В Госдуме 
обсудили авторские 
права режиссеров 

За кулисами — 
юристы

Ирина Корнеева

В ГОСДУМЕ состоялся «круглый стол» на тему «Пробле-
мы защиты интеллектуальных прав режиссеров-поста-
новщиков». Необходимость создания такого законода-
тельно подтвержденного юридического понятия, как ав-
торские права режиссеров, обсуждали председатель Ко-
митета Госдумы по гражданскому, уголовному, арби-
тражному и процессуальному законодательству Павел 
Крашенинников, руководитель Федеральной службы по 
интеллектуальной собственности Григорий Ивлиев, за-
меститель министра культуры РФ Александр Журав-
ский, режиссеры Валерий Фокин и Марк Захаров, худрук 
Театра сатиры Александр Ширвиндт,  гендиректор Боль-
шого театра Владимир Урин, замгендиректора россий-
ского авторского общества Екатерина Ананьева и более 
тридцати  руководителей ведущих московских и регио-
нальных театров.

На первом этапе проблема рассматривалась в прин-
ципе: в России спектакли есть, а как объектов авторского 
права их не существует. И какие универсальные нормы 
должны быть зафиксированы в кодексах, чтобы поло-
жить конец бесправному положению режиссеров. За 
комментарием мы обратились к председателю Гильдии 
театральных режиссеров России и художественному ру-
ководителю Александринского театра Валерию Фокину. 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: До сих пор этот вопрос поднимался на 
уровне эмоций. А сейчас разговор идет в серьезной ком-
пании и в стенах Государственной Думы — историческое 
событие! Инициировали это агентство по защите интел-
лектуальной собственности, комитет по правопорядку 
Думы и гильдия театральных режиссеров России. И сей-
час главное — движение этого вопроса. Будут собираться 
экспертные советы, будут мнения «за» и «против» — ведь 
надо найти такие формулировки, чтобы не вступить в 
конфликт с международными организациями.

В Белоруссии, на Украине есть авторское режиссерское 
право, в России пока нет, а как обстоят дела в Европе?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Там другая система — интересы режиссеров 
защищают профсоюзы. В США, например, профсоюз ре-
жиссеров очень сильный. 

Как можно фиксировать авторское право режиссера — 
ваша версия?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Мой вариант — режиссерская партитура. 
Сценарий, где зафиксирован весь спектакль. Думаю, это 
и может быть признано объектом авторского права. 

Женевский автосалон: 
Топ-10 премьер года
www.rg.ru/art/1228425

ПОДПИСАН ЗАКОН ОБ УСИЛЕНИИ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ ТУРОПЕРАТОРОВ

Президент Владимир Путин подписал закон об усилении ответст-

венности туроператоров. Он вступает в силу 1 января 2017 года, 

однако в ближайшие 30 дней туроператоры, работающие в сфере 

выездного туризма, должны оплатить взносы за 2017 год в резер-

вный фонд и фонд персональной ответственности в рамках туро-

ператорского объединения «Турпомощь». 

Туроператоры, которые отправили на отдых не более 10 тысяч 

клиентов, должны направить 50 тысяч рублей. Для компаний с по-

казателем не более 100 тысяч туристов — 100 тысяч рублей. Туро-

ператоры, отправляющие более 100 тысяч клиентов, но менее по-

лумиллиона, направят 300 тысяч. Компании, обслуживающие бо-

лее полумиллиона клиентов, должны заплатить 500 тысяч рублей. 

Взносы в фонд персональной ответственности туроператоров бу-

дут формироваться из расчета один процент от общей цены тур-

продукта в сфере выездного туризма за прошлый год.
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В МОСКВЕ завершил свою работу 
II ежегодный финансовый саммит 
по недвижимости — PROFin-Real 
Estate Finance Summit. Мероприя-
тие прошло при поддержке 
Торгово-промышленной палаты 
Российской Федерации, Россий-
ской гильдии управляющих и де-
велоперов и Ассоциации инвесто-
ров Москвы. Как и год назад, клю-
чевой целью встречи стало обсуж-
дение актуальных вопросов, свя-
занных с текущей ситуацией в рос-
сийской экономике.

«Поговорим про финансы : пе-
резагрузка или режим ожидания». 
Тема нового PROFin собрала к об-
суждению топ-менеджеров и ру-
ководителей банковских и финан-
совых структур, представителей 
власти, инвесторов и собственни-
ков активов, девелоперов и кон-
сультантов, работающих в сфере 
коммерческой и жилой недвижи-
мости. Одним из экспертов финан-
сового саммита стал Дмитрий Со-
роколетов, вице-президент NAI 
Becar*. 

Дмитрий, на форуме вы гово-
рили о реструктуризации инвести-
ционного портфеля и диверсифи-
кации финансовых рисков. Какой 
совет вы можете дать относитель-
но грамотного инвестирования 
средств с учетом сегодняшних реа-
лий? 

Дмитрий Сороколетов: Гра-
мотно инвестировать свои сред-
ства в разные финансовые инстру-
менты. Это позволит ограничить 
риски, защитить капитал, дивер-
сифицировать вложения и макси-
мально управлять доходностью 
процесса. Что «вмещает» в себя 
этот самый «инвестиционный 
портфель»? Набор тут, как прави-
ло, стандартен, и его можно на-
звать «комбинацией структуриро-
ванных продуктов» — это драгме-
таллы, различные депозиты в бан-
ках, покупка акций, участие в ПИ-
Фах и прочее и прочее. Базовой со-
ставляющей в таких «портфелях» 
всегда была недвижимость. И если 
раньше она составляла порядка 
30 процентов от всех продуктов, 
то сейчас, по оценкам экспертов, 
квадратные метры занимают как 
минимум 60 процентов. 

Мои коллеги из NAI Becar про-
анализировали доходность раз-
ных активов за более чем 20-лет-
ний период, с 1992 по 2015. Как 
за это время менялись цены 
на нефть и золото, насколько хо-
роши были для вложений акции 
и как менялась стоимость метра 
в Нью-Йорке, Лондоне и Москве. 
Главным выводом исследования 
стало подтверждение того факта, 
что недвижимость была и остается 
самым надежным и быстрорасту-
щим активом на крупнейших рын-
ках мира. 

И это как раз к вопросу о том, 
как правильно выбирать недви-
жимость, выбирать исходя из раз-

ных типов доходности и не забы-
вать о том, что не обязательно фо-
кусироваться на российском вари-
анте, отнюдь. Мы сами давно при-
сутствуем и активно работаем 
на европейском и американском 
рынке. Нашей компании 23 года, 
мы часть большой международ-
ной сети NAI Clobal, а эта компа-
ния входит в ТОП-5 мировых 
брендов на рынке коммерческой 
недвижимости. 

NAI Becar инвестирует средства 
клиентов, инвестирует собствен-
ные средства компании, у нас есть 
успешные девелоперские проекты 
в России и США. В управлении 
по всей России сейчас 3,5 миллио-
на квадратных метров площадей. 

— Дмитрий, а как сильно поме-
нялась стратегия вашей компании 
с учетом кризиса, появились 
ли другие приоритеты? 

Дмитрий Сороколетов: При-
оритетными направлениями для 
себя мы считаем : управление кор-
поративной собственностью, раз-
витие рынка апарт-отелей и про-
дажу готового арендного бизнеса. 
Повлиял ли на эти решения кри-
зис? И да, и нет. 

Нет — потому что все эти про-
екты были задуманы до измене-
ний на рынке, да — потому что 
мы еще более тщательно подошли 
к формированию условий и вари-
антов для наших клиентов. Сдела-
ли их максимально привлекатель-
ными, понятными, комфортны-
ми. 

Кстати, одна из моих основных 
задач в компании, где я работаю, — 

это в том числе генерация идей. 
Я должен понимать, как сделать 
так, чтобы тот или иной объект не-
движимости после определенных 
с ним манипуляций, после некото-
рого «переформатирования» пре-
вратился в финансовый инстру-
мент, который будет приносить 
прибыль. 

Что я имею в виду? Возьмем 
для примера все тот же готовый 
арендный бизнес. Речь про про-
ект, реализованный на базе бизнес 
центра «Станция». Это офисное 
6-этажное здание, находится 
в Басманном районе Москвы. От-
личная транспортная развязка, 
близость к метро, большая пар-
ковка — много всего приятного 
для сотрудников. Кстати, про со-
трудников. Основной арендатор — 
крупная госкомпания, все эти годы 
они с нами, переезжать не собира-
ются. Каким образом такой про-
ект может быть интересен инве-
сторам? И что вообще за понятие 
такое — готовый арендный биз-
нес? 

Кстати, мы первыми вывели 
на рынок готовую рабочую фор-
мулу, схему по которой все могут 
проверить успешность подобных 
продуктов. Недвижимость долж-
на быть построена и сдана в арен-
ду. Арендатор иметь хорошую 
репутацию, быть платежеспособ-
ным. Управлением должна зани-
маться профессиональная компа-
ния. 

В нашем случае все слагаемые 
этой формулы соответствуют дей-
ствительности, и потому получил-

ся понятный, полностью прозрач-
ный, без каких либо скрытых пла-
тежей и условий продукт. Мы даже 
придумали некий слоган, девиз: 
«Доход по расписанию с первого 
дня». И это тоже не рекламная 
фраза, а реальность. Купив опре-
деленный лот, наш инвестор сразу 
после сделки начинает получать 
арендный доход. Его инвестиции 
«подкреплены» квадратными ме-
трами, собственностью в центре 
Москвы.

Для кого мы сформировали 
этот продукт? Раньше мы были 
ориентированы на покупателя, 
который легко мог купить себе це-
лый этаж такого здания, мы рабо-
тали с корпоративными клиента-
ми. Теперь мы сделали ГАБ (Гото-
вый Арендный Бизнес) доступ-
ным для инвесторов с более скром-
ным доходом. Уже не обязательно 
покупать сотни метров, чтобы по-
лучить в придачу арендатора клас-
са А и быть клиентом управляю-
щей компании с мировым именем. 
Скажу даже больше: можно ку-
пить метров 13, всего за 2, 5 млн 
рублей, и у вас те же условия, что 
у серьезных инвесторов. Еще год 
назад такого просто не могло 
быть. 

Я считаю, что нужно быть «ин-
тересным» покупателю, рассма-
тривать разные типы продуктов, 
с разными «горизонтами плани-
рования», разной ликвидностью 
и разными сроками капитализа-
ции, возможностями выхода. 

Мы предлагаем не просто «объ-
екты» недвижимости из разряда 
«купил-продал» или даже «про-
дал и забыл». Своим клиентам 
мы предлагаем «финансовый до-
ход» на долгие годы. Один из по-
купателей готового арендного 
бизнеса приобрел лот в подарок 
своей дочери. Помните, в совет-
ские времена было модно откла-
дывать деньги на сберегательный 
счет на совершеннолетие детей? 
Чем закончилась эта история, все 
знают. В нашем случае все иначе. 
Вложение денег обеспечено не-
движимостью. И нам приятно, что 
продукт, разработанный нами, 
востребован на рынке и получил 
такое внимание. Так что сохра-
нить свои сбережения реально, ре-
ально их приумножить и в услови-
ях кризиса, роста валют, падения 
мировых цен на нефть. Наш опыт 
это отлично доказывает.

Доход по расписанию с первого дня
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Дмитрий Сороколетов, вице-президент NAI Becar. 

БЦ «Станция»
105082, Россия, г. Москва,
Переведеновский пер, д. 13, 
стр 16
Телефон: +7 (495) 463 80 99

*Наи Бекар
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 Кампания «Держи дистанцию»  
должна напомнить водителям 
правило «трех секунд» 

ЧП В ДТП 
под Пензой 
погибли 
девять человек

НЕ ПОМЕНЯЛ 
РЕЗИНУ

Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

ПО ФАКТУ вчерашнего страш-
ного ДТП под Пензой возбужде-
ны два уголовных дела.

Жуткое столкновение микро-
автобуса с ульяновскими номе-
рами и фуры из Белоруссии про-
изошло после полудня на трассе 
М-5 «Урал». Незадолго до этого 
автобус выехал с автовокзала в 
Пензе, по дороге брал попутчи-
ков...

Что именно произошло на 
655-м километре федеральной 
автотрассы, предстоит выя-
снить следствию. По словам 
очевидцев, которые одними из 
первых пришли на помощь по-
страдавшим, водитель мар-
шрутки винил в случившемся 
себя. Якобы микроавтобус затя-
нуло на встречку, ударило об 
фуру и протянуло боком. Позже 
на совещании у губернатора 
Пензенской области были озву-
чены предварительные причи-
ны ДТП: микроавтобус был на 
летней резине, к трагедии при-
вело нарушение скоростного 
режима.

Девять пассажиров сконча-
лись на месте. Семеро из них на 
момент сдачи номера были 
опознаны — среди них в основ-
ном жители Пензенской обла-
сти, а также Ульяновска и 
Санкт-Петербурга, личность 
еще двоих устанавливается. 
Среди погибших оказалась бе-
ременная женщина. Водитель и 
единственный выживший пас-
сажир — 4-летний мальчик — го-
спитализированы вместе с во-
дителем фуры.

По факту ДТП полиция воз-
будила уголовное дело по части 
5 статьи 264 Уголовного кодек-
са РФ за нарушение правил до-
рожного движения и эксплуата-
ции транспортных средств. В 
свою очередь СУ СК по Пензен-
ской области возбудило второе 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного частью 3 статьи 238 УК РФ 
«Оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности 
жизни и здоровья».

В обновленный 
перечень дорогих 
автомобилей 
вошло 708 моделей
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СУД Мосгорсуд освободил
обвиняемую, забравшую
собаку-поводыря у слепой

Не нашли мотив

Иван Петров

МОСГОРСУД вчера отменил при-
говор Виктории Павленко, осу-
жденной по громкому делу о кра-
же собаки-поводыря у слепой  
уличной певицы Юлии Дьяковой. 
Апелляционная инстанция по-
становила вернуть уголовное 
дело в прокуратуру для устране-
ния нарушений, допущенных на 
стадии следствия. По словам 
представителя Мосгорсуда Улья-
ны Солоповой, в материалах рас-
следования суд не нашел данных 
о мотиве преступления. 

Ранее адвокат Павленко в 
своей апелляционной жалобе от-
мечал, что в деле не указана цель 
хищения и корыстный мотив, 
также неправильно установлена 
сумма причиненного вреда. По 
его словам, специалисты при-
шли к выводу, что собака стоит 
около 97 тыс. рублей, а не 355 
тыс. 720 рублей, как было заяв-
лено в райсуде.

Согласно вчерашнему реше-
нию Мосгорсуда, осужденная 
Павленко должна быть освобо-
ждена из СИЗО. 

Ранее Гагаринский районный 
суд столицы приговорил Викто-
рию Павленко к полутора годам 
колонии и выплате 15 тысяч ру-
блей штрафа. 

Напомним, лабрадор Диана 
пропала 29 июля минувшего 
года от магазина рядом со стан-
цией метро «Профсоюзная». Не-
зрячая певица Юлия Дьякова ис-
полняла там для прохожих пе-
сни. 

6 августа, после того как к 
делу подключился Следствен-
ный комитет РФ, питомца обна-
ружили в одном из частных при-
ютов в подмосковном Ступине. 

В Мосгорсуде вчера осужден-
ная и ее адвокаты просили отме-
нить приговор как незаконный и 
необоснованный. «Я не воровка. 
Мне хотелось помочь собаке, ко-
торая бегала одна», — сказала в 
свое оправдание Павленко. По ее 
словам, она отдала найденного 
лабрадора своим знакомым, 
чтобы животное впоследствии 
нашло хозяина.

Гособвинитель на вчерашнем 
заседании суда просил сокра-
тить срок приговора до одного 
года и отменить штраф. 

Изначально же прокуратура 
просила 2 года колонии для под-
судимой. 

Потерпевшая Юлия Дьякова 
в суде вчера не настаивала на 
жестком приговоре для обвиня-
емой, но заявила, что ей важно, 
чтобы он был обвинительный. 
Ранее Дьякова говорила, что 
Павленко, по ее мнению, реши-
лась на преступление из-за сте-
реотипов, связанных с презри-
тельным отношением к уличным 
музыкантам как к попрошайкам 
и мошенникам. 

Павленко, в свою очередь, за-
являла, что хотела лишь спасти 
собаку. 

Юлия Дьякова представляла 
Россию в 2014 году в финале 
международного фестиваля 
«Мы эхо друг друга...», посвя-
щенного творчеству Анны Гер-
ман и проходившего в Варшаве. 
Тогда артистка заняла пятое ме-
сто. На сцену девушка выходила 
вместе с верной собакой-пово-
дырем. В апреле 2015 года она 
стала участницей программы 
«Сегодня вечером с Андреем Ма-
лаховым». Также известно, что 
Дьякова поет в переходах в Мо-
скве. 

СВЯЗЬ Переносить номера
телефонов будет проще

В зоне доступа

Юлия Воронина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин подписал закон о сокра-
щении срока рассмотрения претензий к операторам свя-
зи с 60 до 30 дней. Кроме того, отказов при переносе те-
лефонного номера от одного оператора к другому станет 
меньше. Этому способствуют новые правила минком-
связи, которые вступают в силу 6 марта 2016 года. 

В документе фиксируется порядок технического вза-
имодействия информационных систем операторов свя-
зи с базой данных перенесенных номеров, перечень ос-
новных документов, передаваемых операторами через 
базу данных и др. 

Услуга переноса номера (MNP) относительно новая 
для российского рынка, неудивительно, что до сих пор 
могут возникать технические сложности при переносе 
абонентского номера. 

«Требования минкомсвязи необходимы, чтобы отла-
дить механизм MNP, вывести услугу на более качествен-
ный уровень », — отметил аналитик iKS-Consulting Мак-
сим Савватин. По данным Россвязи, за весь период рабо-
ты MNP было перенесено более 2,8 миллиона абонент-
ских номеров, а всего подано заявок на перенос номера 
4,1 миллиона.  Новые правила могут увеличить  число 
абонентов, выходящих из «мобильного рабства».

Напомним, что сейчас операторы должны переносить 
номер за 8 дней для физических лиц и за 29 дней для юри-
дических. Срок может быть продлен до 180 дней по жела-
нию абонента. Новые требования не меняют эти сроки.

Но, по словам замдиректора департамента регулиро-
вания радиочастот и сетей связи минкомсвязи Михаила 
Быковского, приказ об утверждении технических требо-
ваний к операторам при MNP — первый шаг к возможно-
му сокращению этих сроков. 

СЛЕДСТВИЕ Правоохранители ищут тех, 
кто подстрекал няню на преступление

Страшная психика
Наталья Козлова

В
чера суд арестовал гра-
жданку Бобокулову, ту са-
мую няню, которая распра-

вилась со своей воспитанницей. 
В том, что суд примет именно та-
кое решение, мало кто сомневал-
ся.

Гюльчехру Бобокулову при-
везли вчера в суд очень рано — 
еще не было девяти утра. И засе-
дание начали без проволочек — 
суд рассмотрел ходатайство 
следствия, которое просило из-
брать ей меру пресечения в виде 
ареста и содержания в следствен-
ном изоляторе. 

Сама задержанная проявила 
полное согласие с просьбой след-
ствия и заявила, что не возража-
ет против своего ареста. «Согла-
сна с мерой пресечения», — сказа-
ла женщина. 

Такое в наших судах встреча-
ется крайне редко. «Ходатайство 
следствия удовлетворить, из-
брать в отношении Бобокуловой 
меру пресечения в виде содержа-
ния под стражей сроком до 29 
апреля», — зачитала судья свое 
решение. 

О том, что у женщины серьез-
ные проблемы с психическим 
здоровьем, стало понятно пра-
ктически сразу. 

Подозреваемая няня внешне 
была спокойна, а объяснила 
убийство ребенка приказом свы-
ше. Мол, ей велели расправиться 
с малолетней девочкой некие го-
лоса.

Были ли это фантазии нездо-
рового человека или кто-то спе-
циально внушил женщине подоб-
ную формулировку, пока сказать 
сложно.  На этот вопрос должны 
ответить, с одной стороны, сле-

дователи и оперативные работ-
ники, а с другой стороны — врачи. 
Дело в том, что по нашему зако-
нодательству граждане, обвиняе-
мые в тяжких преступлениях, 
обязательно должны пройти пси-
холого-психиатрическую эк-
спертизу на предмет своей вме-
няемости. 

Такая экспертиза была няне 
назначена буквально в первые 
часы следственных действий. 

Но вот вчера в ходе судебного 
заседания фактически появился 
неожиданный поворот — обосно-
вывая необходимость ареста, 
следователь в судебном заседа-
нии заявил, что Бобокулова мо-
жет надавить на свидетелей и 
связаться со своими подстрека-
телями. 

Выходит, что кто-то мог «по-
работать» с женщиной и вну-
шить ей некие действия?

Корреспонденту «РГ» в След-
ственном комитете отказались 
давать комментарии по этому во-
просу. В нашем распоряжении 
есть лишь слова следователя в 
зале суда. 

При этом следствие не уточ-
нило, кто эти люди. По нашей ин-
формации, их личности пока не-
известны,  но их ищут. «На насто-
ящее время не установлены соу-

частники и подстрекатели», — 
сказал следователь. 

Напомним, что гражданка Уз-
бекистана Гюльчехра Бобокуло-
ва была задержана в минувший  
понедельник около станции ме-
тро «Октябрьское Поле» в Мо-
скве. Женщина вела себя стран-
но, а в руках у нее была голова ре-
бенка. 

Спустя час  выяснилось, что 
женщина работала няней ребен-
ка в московской семье. Дождав-
шись, пока родители уйдут, она, 
по версии следствия, обезглави-
ла ребенка и подожгла квартиру. 
Бобокулова сразу же  дала при-
знательные показания. 

Анонимные источники  утвер-
ждают, что  правоохранительные 
органы Узбекистана уже пообща-
лись со своими российскими кол-
легами и поделились информа-
цией, что Бобокулова страдала 
психическим расстройством.  
Якобы еще в 1999 году у женщи-
ны диагностировали шизофре-
нию, а в своей стране она неодно-
кратно проходила лечение в ста-
ционарном учреждении. При-
мерно пять лет назад, закончив  
очередной курс лечения, Бобоку-
лова переехала в Россию. И здесь 
о своей болезни никому не гово-
рила.
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Накликали жалобу

«Для того чтобы в полной 
мере реализовать это 
право, и в соответствии с 

постановлением правительства, 
был разработан информационный 
ресурс, который мы тестируем с 
начала года», — сообщила глава Рос-
потребнадзора Анна Попова.

На сайте, к примеру, размещены 
шаблоны претензий. С этой бумаги 
может начаться судебное разбира-
тельство с компанией-нарушите-
лем. В некоторых случаях противо-
речия улаживаются при помощи 
одного этого документа.

Также на портале можно из-
учить судебную практику по мно-
гим гражданским спорам. При об-
ращении в суд юристы советуют 
прикладывать подобные ссылки на 
ранее принятые судебные реше-
ния. С высокой долей вероятности 
судья при рассмотрении дела при-
мет во внимание эти прецеденты.

Впрочем, вся эта информация, 
хоть и в разрозненном виде, уже 

была доступна в открытом доступе. 
Главная ценность портала — в рас-
крытии информации о проверках 
потребительских товаров. Она со-
держится в разделе «Продукция, не 
соответствующая обязательным 
требованиям».

В ведомстве поясняют, что туда 
попадают данные об уже выявлен-
ных и доказанных случаях наруше-
ния обязательных требований к 
продукции, которая попадает на 
прилавки. Пока это касается толь-
ко продуктов питания, но в буду-
щем планируется публиковать ин-

формацию и о непродовольствен-
ных товарах. Также будет разме-
щаться больше сведений о видах 
нарушений.

Пока в системе можно найти 
три основных — фальсификация 
(когда информация на этикетке не 
соответствует действительности), 
биологические и химические за-
грязнения (когда в продукции на-
ходят, например, опасные микробы 
или остатки пестицидов).

Данные собираются со всех ре-
гиональных управлений Роспо-
требнадзора и попадают в систему 

в течение 1—2 недель после того, 
как был доказан факт нарушения. 
На вчерашний день в системе со-
держались данные о 1242 наруше-
ниях, выявленных с 24 августа 
2015 года. Всего за год было сдела-
но два миллиона проб пищевой 
продукции.

Судя по всему, размах будет 
только расти. По словам Анны По-
повой, за год количество забрако-
ванной мясной продукции выросло 
в 17 раз, по кондитерским издели-
ям — в 1,5 раза, по плодоовощной и 
молочной продукции — в два раза.

Эксперты тепло встретили по-
явление нового портала. «Это важ-
ная и полезная инициатива, кото-
рая позволит всем заинтересован-
ным участникам рынка — и произ-
водителям, и потребителям, — полу-
чать сведения и об опасных това-
рах и о способах защиты своих 
прав», — говорит замруководителя 
Роскачества Илья Лоевский.

Эта организация была создана 

правительством в конце апреля 
2015 года и также занимается про-
ведением исследований потреби-
тельских товаров. И хоть их цель — 
вручать «Знак качества» лучшим 
производителям, продукция с на-
рушением минимальных требова-
ний также выявляется. Информа-
ция о ней направляется в том числе 
в Роспотребнадзор. «Роскачество 
продолжит взаимодействовать с 
контрольно-надзорными органа-
ми, в том числе через общие плат-
формы портала Роскачества и но-
вого информресурса Роспотреб-
надзора, с тем чтобы россияне по-
лучали оперативную и полную ин-
формацию о товарах на полках ма-
газинов», — говорит Лоевский.

На новом сайте можно узнать, 
например, обо всех случаях изъя-
тия некачественных продуктов.

Акцент

 В системе уже содержатся дан-
ные о 1242 нарушениях, выяв-
ленных с 24 августа 2015 года

Акцент

 Требуя ареста, следователь 
в суде заявил, что Бобокулова 
может связаться со своими 
подстрекателями 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Иркутского областного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 4 апреля 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

НАГРАДА Обозревателя «РГ»
Ирину Краснопольскую
удостоили ордена 

Эта «Дружба» 
не продается

Александр Емельяненков

ЖУРНАЛИСТ Ирина Краснопольская — из тех, кто уме-
ет правильно задавать вопросы. Каждый, к кому она 
обратилась  (неважно, академик он или зеленый аспи-
рант, коллега или чиновник)   будет отвечать на них чет-
ко, подробно и заинтересованно.  Она умеет рассказать о 
сложных материях доходчиво и с профессиональным 
блеском. Во всем разберется и дойдет до сути. 

Ирина Григорьев-
на  работает в «Рос-
сийской газете» едва 
ли не со дня основа-
ния — более двадцати 
лет. А в последние 
пятнадцать она ве-
дет еженедельную 
полосу «Медицина». 
Главные темы тут — 
про здоровье людей 
и самочувствие на-
шего здравоохране-
ния. Эксперты и ав-
торы на этих поло-
сах, как правило, са-
мые информирован-
ные и квалифициро-
ванные в своих областях ученые, практикующие врачи, 
организаторы  и эксперты. Многие из них, при генераль-
ских должностях и академических регалиях, считают за 
честь состоять рядовыми в «Клинике доктора Красно-
польской» и называть себя ее друзьями. 

Да и мы, коллеги разных возрастов, проходя по редак-
ционному коридору, нет-нет да и завернем в ее всегда от-
крытый приемный кабинет. Кто с чем. У кого-то дочка со-
бирается рожать, у другого сын уже родился, и теперь не 
знает бывший офицер, с какого фланга подойти к жене. А 
там, глядишь, дела посерьезнее: маму на «скорой» увез-
ли… Чужую боль она понимает как свою и, где может, 
старается помочь. 

При том, что общий трудовой стаж Ирины Красно-
польской давно перевалил полвека, она легка на подъем, 
ездит в командировки. Один из недавних ее маршрутов — 
в Пекин, за секретами реформ китайской медицины. По-
этому мы искренне порадовались вчера, когда узнали из 
президентского указа, что обозреватель «Российской га-
зеты» Краснопольская Ирина Григорьевна награждена 
орденом Дружбы. 

У нее и до этого ордена были заслуженные награды, в 
том числе уникальные. Журналист Краснопольская — 
единственный в России представитель СМИ, удостоен-
ный звания «Отличник здравоохранения». И ее же отме-
тили высшей наградой Центра сердечно-сосудистой хи-
рургии имени Бакулева — премией академика РАМН В.И. 
Бураковского. Бархатные кубышки с медалями Ирина 
Григорьевна хранит в порожней сумке из-под тонометра. 
А сам прибор всегда под рукой. Потому что для дела, счи-
тает она, так полезнее. 

Журналист Ирина Краснопольская — 
еще и «Отличник здравоохранения». 

СТАТИСТИКА

В России
сократилось
число
инвалидов

ОБРАТНЫЙ 
СЧЕТ

Ирина Жандарова

В России быстро сокращается 
число инвалидов. За прошедший 
год их количество снизилось на 
500 тысяч, свидетельствуют ста-
тистические данные. Минтруд 
считает, что в расчеты закралась 
ошибка, и подтверждает сокра-
щение инвалидов лишь на 200 
тысяч.

«У нас число инвалидов не-
значительно менялось на протя-
жении последних лет в сторону 
уменьшения», — заявляет ми-
нистр труда и социальной защи-
ты РФ Максим Топилин. Цифру в 
500 тысяч в минтруде объясни-
ли ошибкой, основанной на 
сравнении данных разных 
источников. Минтруд России в 
своей работе использует данные 
Пенсионного фонда России. По 
ним в 2015 году в России прожи-
вало 12,42 млн инвалидов, в 
2014 году — 12,65 млн человек. 
Таким образом, их количество 
уменьшилось на 230 тысяч чело-
век. 

Цифра в 500 тыс. человек по-
лучилась из сравнения данных 
Росстата за 2014 год (12,94 млн 
инвалидов) и Пенсионного фон-
да за 2015 год (12,42 млн инва-
лидов), хотя два органа исполь-
зуют разные методики подсчета 
и их данные нельзя сопостав-
лять.

«И та, и другая статистика по-
казывает, что число инвалидов 
серьезно уменьшилось», — отме-
чает Александр Лысенко, науч-
ный руководитель и председа-
тель правления Национального 
центра проблем инвалидности. 
Причин тому несколько. В пер-
вую очередь это естественная 
убыль. Количество инвалидов 
войны в 2015 году по сравнению 
с 2013 годом сократилось на 
93,3 тысячи человек (331,8 тыс. 
человек в 2013 году, 238,5 тыс. 
человек в 2015 году). Также мин-
труд заявляет, что ежегодно на 
несколько тысяч человек умень-
шается число тех, кто обращает-
ся за установлением инвалидно-
сти. Количество детей-инвали-
дов, напротив, с каждым годом 
становится больше. В 2012 году 
их насчитывалось 571,5 тысячи 
человек, в 2015 году уже 612 ты-
сяч человек.

Некоторые эксперты связы-
вают сокращение числа инвали-
дов с внедрением новых крите-
риев признания инвалидности. 
Максим Топилин такой вывод 
опровергает: «Мы оцениваем 
это не какой-то особенной рабо-
той медико-социальной экспер-
тизы. Мы стараемся сделать так, 
чтобы медико-социальная эк-
спертиза работала более объек-
тивно. Для этого и приняты все 
документы, которые позволяют 
избежать усмотренческих реше-
ний на уровне экспертиз».

Александр Лысенко подтвер-
ждает: да, экспертиза стала бо-
лее объективной, но это не зна-
чит, что на число инвалидов она 
не повлияла. «В новых классифи-
кациях довольно жесткие требо-
вания для установления инва-
лидности», — отмечает он. Кроме 
того внедрение критериев про-
ходит не гладко. «Поэтому мини-
стерство вело мониторинг ситу-
ации, внесло изменения, кото-
рые с 1 февраля этого года зара-
ботали», — говорит он.

Отказы в признании инвалид-
ности есть, признает Лысенко. 
Среди них как ошибочные, так и 
оправданные. «Многие пытают-
ся «продавить» инвалидность, 
хотя решение об отказе принято 
правильно, — поясняет Лысенко 
и добавляет. - Это не повод отка-
зываться от новой системы». 

За прошедший год 
число инвалидов 
снизилось на 500 
тысяч, свидетельст-
вуют статистиче-
ские данные

Какие гаджеты улучшат 
жизнь инвалидов
www.rg.ru/art/1224425
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ОБРАЗОВАНИЕ Утверждено
расписание единого
госэкзамена

Время ЕГЭ

Ирина Ивойлова 

ПО ДАННЫМ Рособрнадзора, единый выпускной экза-
мен в этом году будут сдавать 644 тысячи человек. До-
срочная волна ЕГЭ  пройдет с 21 марта по 23 апреля. Ос-
новной период начнется 27 мая и завершится 30 июня. 

В этом году на устную часть для экзамена по иностран-
ным языкам выделено два дня. Для обществознания в рас-
писании отвели отдельный день. Обязательные русский 
язык и математику выпускники сдадут 30 мая, 2 и 6 июня. 
Чтобы получить аттестат, надо сдать русский язык на 24 
балла, а по базовой математике получить хотя бы «три». 
Для поступления в вузы надо набрать по русскому языку 
36 баллов. А если абитуриент идет на специальности, где 
нужна математика, то придется сдавать профильный, а не 
базовый экзамен. Минимальный порог по профильной ма-
тематике — 27 баллов. 

Русский язык большинство выпускников сдают доволь-
но успешно, вот с базовой математикой бывают пробле-
мы, даже несмотря на то, что на экзамене к билету прила-
гаются справочные материалы. По мнению руководителя 
группы разработчиков ЕГЭ по математике Ивана Ященко, 
главная причина в неумении прочитать и понять содержа-
ние задачи. Они на базовом ЕГЭ, что называется, «из жиз-
ни». Например, учеников могут попросить подсчитать 
размер зарплаты после всех налоговых вычетов или расхо-
ды автолюбителя на бензин, если известно, сколько ли-
тров потребляет машина, как часто ею пользуются и како-
ва цена литра бензина. 

 В Рособрнадзоре рассказали, что заявления на участие 
в ЕГЭ по физике подали 180 тысяч человек, что на 21 тыся-
чу человек больше, чем в прошлом году. Биологию хотят 
сдавать 136 тысяч, это на 18 тысяч больше, химию — 84 ты-
сячи, это на 10 тысяч больше. Выросло число желающих 
сдать ЕГЭ по истории и литературе. 

ПРАВО Убытки 
от незаконного штрафа 
можно возместить 
в гражданском суде

Расплата 
за наказание

Наталья Козлова

ВЧЕРА Конституционный суд отреагировал на запрос 
Верховного суда по весьма серьезному делу — как вер-
нуть штраф после того, как его признали неправильным. 
С подобной ситуацией сталкиваются многие организа-
ции и просто отдельные граждане. Не все знают, как нуж-
но правильно поступить в такой ситуации. Для таких ре-
шение КС будет весьма полезным.

В запросе  Верховного суда РФ содержалась просьба  о 
проверке конституционности статьи 32.2 КоАП РФ. А 
связан был запрос вот с какой ситуацией.

Верховный суд РФ рассказал о весьма  длительной 
истории споров между АО «РЖД» и Федеральной анти-
монопольной службой.

Антимонопольная служба  еще в 2012 году оштрафо-
вала РЖД. Железнодорожники  со штрафом не согласи-
лись и в различных инстанциях безуспешно оспаривали 
наказание.

Но в итоге выну-
ждены были  упла-
тить в бюджет госу-
дарства солидный 
штраф — более 5 мил-
лионов рублей.

Но все равно на-
стаивали на своем 
праве. Все закончи-
лось тем, что Выс-
ший арбитражный 
суд  все предыдущие 
«проигрышные»  су-
дебные решения от-
менил, и новое рассмотрение дела закончилось победой 
РЖД. 

Антимонопольная служба по решению арбитража 
вернула  уплаченный железнодорожниками штраф в 
полном объеме.  

Но победитель — ОАО «РЖД» посчитало, что его день-
ги, находившиеся в бюджете с июля 2012 года по декабрь 
2013 года, могли бы практически за год работать и при-
носить предприятию прибыль. Но не работали.

Поэтому железнодорожники посчитали правильным 
потребовать вернуть им так называемую упущенную вы-
году. По их подсчетам она составила  более 600 тысяч  ру-
блей. 

Железнодорожники  обратились в суд с иском к анти-
монопольной службе  о возмещении вреда. Решением Ар-
битражного суда Москвы,  оставленным без изменения 
вышестоящими судами,  железнодорожникам было отка-
зано.

Но в Верховном суде все так гладко и быстро не полу-
чилось. При рассмотрении кассационной жалобы ОАО 
«РЖД» Верховный суд  приостановил производство по 
делу и обратился с запросом в Конституционный суд. В 
обращении было сказано, что  КоАП не устанавливает 
обязанности выплаты компенсации за необоснованное 
изъятие денежных средств в результате незаконного 
применения административного штрафа. 

А это лишает «пострадавших» возможности возме-
стить потери. При этом нормами Налогового кодекса и 
закона о пенсионных и страховых взносах в аналогич-
ных ситуациях выплата компенсаций предусматривает-
ся. 

КС в своем решении  отметил, что отсутствие в КоАП 
положений, касающихся возмещения вреда, причинен-
ного незаконным применением административного на-
казания, в том числе штрафа, не лишает заинтересован-
ное лицо возможности добиваться такого возмещения в 
порядке, предусмотренном гражданским законодатель-
ством. 

Таким образом, ничто не препятствует возмещению в 
полном объеме вреда, причиненного исполнением по-
становления о наложении административного штрафа, 
признанного незаконным после его уплаты, в порядке 
гражданского судопроизводства.

Что же касается распространения на законодательное 
регулирование административного штрафа компенса-
ционных правил (как в налоговом законодательстве и за-
конодательстве о пенсионных и страховых взносах), то 
это — компетенция законодателя и к полномочиям КС РФ 
не относится.

СИТУАЦИЯ Калужскому священнику  приходится прятать семью от возможной 
расправы после скандального судебного процесса

Кто защитит защитника?
Елена Шулепова,
«Российская газета», Калуга

Н
астоятель храма Воскре-
сения Христова села Тру-
бино Калужской области 

иерей Максим (Белоножкин), 
оборонявший свой дом, жену и 
детей от пьяного ночного визите-
ра,  вынужден увезти семью из-
за угроз и травли. История, слу-
чившаяся в прошлом марте в не-
большом селе Трубино, получи-
ла широкий общественный резо-
нанс. 

Тогда подвыпивший парень 
ломился в дом, где проживал 
священник. Батюшка вытолкал 
незваного гостя. В результате у 
парня перелом челюсти, а Мак-
сим Белоножкин на скамье под-
судимых. В суде выясняют под-
робности, что же было в ночь с 8 
на 9 марта прошлого года на тер-
ритории прихода, где и стоит 
совсем небольшой домик при-
ходского священника. 

Судья закончила допрос сви-
детелей обвинения. Обнаружи-
лась путаница в их показаниях. 
Так, со слов матери потерпев-
шего Валентина Прунова полу-
чается, что сын сообщил ей о 
сломанной челюсти примерно 
за полчаса до того, как постучал 
к священнику. А, как показал де-
журивший в тот день хирург 
Жуковоской ЦРБ  Сергей Васи-
ленко, парень на перелом вооб-
ще не жаловался — он попал в 

больницу с подозрением на со-
трясение мозга, а трещину в че-
люсти обнаружили почти слу-
чайно, сделав на всякий случай 
рентгенограмму. Да и участко-
вый не слишком внятно объя-
сняет, как проводил проверку 
жалобы и осмотр места проис-
шествия. Вроде бы осматривал 
«сразу после праздников», да 
только протокол написал спу-
стя месяц. 

Тем не менее священника су-
дят за умышленное причинение 
вреда здоровью. Он же доказы-
вает, что защищал близких. Со-
тни людей поставили подписи 
под петицией в его защиту. Од-
нако вместе с ростом числа его 
сторонников растет недовольст-
во обвинителей. На очередном 
заседании суда противники 
отца Максима попытались было 
даже заставить его снять рясу. 
Судье пришлось призвать сто-
роны к порядку. 

И это далеко не единствен-
ный случай травли  батюшки. 
Как рассказал отец Максим, в 
последнее время чуть ли не ка-
ждую ночь в окна его дома кто-
то стучал. Стучали и в дверь. Но 
священник, опасаясь провока-
ций, теперь не спешил откры-
вать. К тому же пьяные на терри-
тории прихода, увы, стали появ-
ляться регулярно. Пытался как-
то вызвать полицию, но стражи 
порядка так и не приехали. 

Прихожане даже писали кол-

лективное письмо в РОВД и 
местным депутатам с просьбой 
навести порядок рядом с древ-
ними храмами постройки 1642 
года. Но реакции пока нет. Лишь 
один раз участковый появился, 
чтобы забрать пьяного, уснув-
шего на территории прихода.  

Зато был случай, когда авто-
мобиль Белоножкина «зажали» 
сразу две полицейские машины 
— ППС и ДПС. Сотрудники в 
форме, не представившись, по-
требовали, чтобы тот вышел из 
авто. Один при этом кричал, что 
батюшка пьян, второй — что его 
машина в розыске. Отец Максим 
«дунул в трубочку», доказав, 
что трезв. Стражи порядка бо-
лее не нашли к чему придраться 
и отпустили. 

Были и откровенные угрозы 
поджечь дом со стороны потер-
певшего Прунова.     

— Был бы один — не переживал 
бы, — поделился с «РГ» Максим 
Белоножкин. — Но у меня же ма-
ленькие дети. А ну как и вправду 
спичку бросят, дом сухой, ста-
рый — детей вынести не успеешь. 

Пришлось священнику увез-
ти семью из села Трубино. Сей-
час они в Обнинске снимают 
квартиру. Отец Максим приез-
жает в храм на службы. Прихо-
жане ему сочувствуют, готовы 
помогать. «Но что же я кого-то 
буду «нагружать», — объясняет 
молодой батюшка свой отказ от 
добровольных охранников. 

В КоАП нет обязан-
ности выплаты ком-
пенсации за необо-
снованное изъятие 
денег из-за незакон-
ного  штрафа

СУД 

Жительница 
Пензы 
отсудила 
150 тысяч  
за опасную 
косметику

А ГДЕ ИКРА?

Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

НАСТОЯЩИЙ подарок к празд-
нику сделала себе жительница 
Пензы. Она выиграла суд у кос-
метической компании, которая 
под видом элитарных средств по 
уходу за кожей продавала обыч-
ную серую глину. Более того, в 
этих средствах использовались 
небезопасные компоненты.

Наводку на чудодейственные 
средства Ольга получила от под-
руги. Ее пригласили в салон на 
бесплатную презентацию. Три 
часа вокруг нее колдовали две 
чаровницы, расхваливая кремы 
и предлагая оценить их на своей 
коже. Ольга сама не понимает, 
как согласилась на покупку кро-
шечных тюбиков по десять ты-
сяч рублей каждый.

— Думаю, ко мне применялись 
методы психологического воз-
действия. Я знала, что такое воз-
можно, поэтому не брала с собой 
деньги. Но меня уговорили офор-
мить рассрочку прямо в кабине-
те косметолога, — рассказывает 
истица.

Ее вынудили купить набор 
косметики по уходу за кожей 
лица на 90 тысяч рублей. Кон-
сультант уверяла, что в каждом 
тюбике натуральные компонен-
ты на основе черной икры. Отсю-
да такая баснословная цена. На 
тюбике были надписи на ино-
странном языке. Ольга, переведя 
их дома, поняла, что вместо 
икры в косметике содержалась 
обычная глина и химические ве-
щества, которые могли нанести 
вред здоровью. Обманутая жен-
щина попробовала вернуть по-
купку, но отдать ей деньги в сало-
не отказались. 

Как выяснилось позже, ей 
оформили не рассрочку, а обыч-
ный потребительский кредит 
под грабительские проценты на 
два года.

В итоге обманутая горожанка 
подала иск, и суд удовлетворил 
его в полном объеме. Помимо 
уплаченных средств истице обя-
заны выплатить неустойку — по-
чти 150 тысяч рублей, возме-
стить расходы на проведение эк-
спертизы, а также моральный 
вред — в 10 тысяч рублей. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
Суд признал 
законной 
отставку 
бывшего мэра 
Петрозаводска

ВЕРНУТЬСЯ 
НЕ ДАЛИ

Светлана Цыганкова,
«Российская газета», 
Петрозаводск

ВЕРХОВНЫЙ суд Карелии вы-
нес решение по делу об отставке 
экс-мэра Петрозаводска Галины 
Ширшиной. Он оставил в силе 
решение городского суда.

Напомним, городские депута-
ты отстранили главу админи-
страции от исполнения обязан-
ностей 25 декабря прошлого 
года. Тогда за это проголосовали 
23 народных избранника из 26. 
Основные претензии к мэру — 
невыполнение планов, решение 
социальных проблем админи-
страция города перекладывала 
на суды, туда же отправляла и го-
рожан, если они обращались по 
спорным вопросам. Судебные 
издержки составили 9 миллио-
нов рублей. Эти средства были 
выделены из муниципального 
бюджета. 

Как заявляли депутаты горсо-
вета, за период деятельности 
мэра прокуратура вынесла ей 
258 актов. Из них 92 — представ-
ления о нарушении закона, 58 
протестов на незаконные право-
вые акты, в том числе норматив-
ные. В отношении главы округа 
возбуждено 11 административ-
ных дел и 72 предупреждения об 
уголовной ответственности за 
неисполнение судебных реше-
ний. Осенью прошлого года мэр 
и ее команда по итогам своей де-
ятельности получили неуд. 

Ширшина с заявлением депу-
татов не согласилась, посчитав 
их претензии необоснованными. 
Но городской суд решение на-
родных избранников поддержал 
и иск экс-мэра отклонил, ну а те-
перь законной ее отставку при-
знал и Верховный суд Карелии.

А через год они 
вернулись

— Но на том же Марсе 
кто это будет делать? 
Поэтому стоит задача — 

выяснить дееспособность экипа-
жа после долгих месяцев косми-
ческого путешествия, оценить 
возможности двигательной сфе-
ры, сенсорных систем для рабо-
ты в скафандрах на другой пла-
нете. И что можно сделать, чтобы 
ее повысить. 

Результаты Корниенко и Кел-
ли особенно интересны для уче-
ных. Зачем вообще был нужен 
столь длительный полет? Тем бо-
лее что для России, в отличие от 
США, он далеко не первый. 

Кстати, некоторые космонав-
ты,  очень хорошо представляя 
всю сложность годового полета, 
предпочли отказаться от него. 
Миссия непростая. Сил надо 
много, восстанавливаться при-
дется дольше, чем обычно. «Го-
тов слетать два раза по полгода, 
но не один раз на год», — честно 
признался один из «небожите-
лей» с большим звездным ста-
жем.  

— Главное — это возможность в 
реальных условиях космоса, не-
весомости отработать элементы 
системы обеспечения будущих 
межпланетных полетов, — рас-
сказал «РГ» директор ИМБП, 
член-корреспондент РАН,  до-
ктор медицинских наук Олег Ор-
лов. — Экипаж межпланетного ко-
рабля  должен  быть готов к лю-
бым нештатным ситуациям 
вплоть до проведения на борту 
хирургических операций. Сей-
час это не нужно, ведь МКС лета-
ет на земной орбите под постоян-
ным наблюдением  и контролем. 
Другой пример: важно изучить, 
смогут ли космонавты работать 
на поверхности той или иной 
планеты после долгого полета. 

Выбор на Михаила Корниенко 
и Скотта Келли выпал не случай-
но:  один опытный космонавт, 
другой не менее опытный астро-
навт. Четыре года назад Корниен-

ко уже был на МКС, выходил в от-
крытый космос. Келли прежде 
трижды работал на орбите. Коро-
че, Михаил и Скотт составили 
достойный  тандем. Но ведь у Кел-
ли есть брат-близнец Марк, тоже 
астронавт! И вот это, как гово-
рится, супер. Марк был  в качест-
ве «контрольной группы» в эк-
сперименте: ученым было инте-
ресно сравнить влияние космоса 
на похожие организмы.  

Экипаж годовой экспедиции 
выполнил большую научную 
программу, в том числе «зри-
тельных» исследований.  Она 
связана с тем, что у некоторых 
астронавтов на станции стали 
возникать нарушения остроты 
зрения. Вопрос серьезный, поэ-
тому медики и космонавты зани-
маются им вплотную. 

Космонавты Михаил Корниенко, Сергей Волков и астронавт Скотт Келли 
(слева направо): самый длительный полет на МКС позади. 

Из-за угроз священник Максим Белоножкин вынужден уехать в Обнинск, 
но свой приход не бросает.

Акцент

 Космонавты должны отрабо-
тать внекорабельную дея-
тельность в скафандрах 
при моделируемой силе тяже-
сти на поверхности Марса

Полное расписание читайте на сайте
www.rg.ru/art/1229202

Смотрите видео на сайте
www.rg.ru/art/1229096
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Юрий Лончаков,
начальник ЦПК имени Ю.А. 
Гагарина, Герой России, летчик-
космонавт:

— Научная программа космической 

экспедиции не заканчивается с посад-

кой корабля на Землю. В первые дни 

после возвращения с космонавтами 

проводится множество исследова-

ний, играющих важную роль для буду-

щих экспедиций. Некоторые экспери-

менты начинаются сразу же после по-

садки, а некоторые заканчиваются 

только через полтора года.  

Уже вчера Сергея Волкова и Михаила 

Корниенко доставили в Комплекс 

предстартовой подготовки и послепо-

летной реабилитации ЦПК. Теперь не-

сколько недель за их состоянием здо-

ровья будут внимательно наблюдать 

врачи. Сегодня состоится первый этап 

научного экспериментального иссле-

дования «Созвездие»: он оценивает 

возможности выполнения космонав-

том после длительного орбитального 

полета сложной операторской дея-

тельности. Это очень важно. Для реа-

лизации перспективных задач, связан-

ных с полетами  к Луне, Марсу и другим 

планетам, нам необходимо безоши-

бочно прогнозировать, как космонавт 

сможет работать  в условиях тяготе-

ния этих планет после длительного 

воздействия невесомости. 

Эксперимент «Созвездие» рассчитан 

на несколько дней. Для начала Сергей 

и Михаил на центрифуге будут отраба-

тывать ручной управляемый спуск с 

орбиты на поверхность «другой пла-

неты» в двух режимах: динамическом 

(при вращении центрифуги при задан-

ной перегрузке) и статическом. 

Второй этап эксперимента выполня-

ется на четвертый день  после посадки 

экипажа на уникальном тренажере 

«Выход-2», а также на виртуальной мо-

дели ровера.  Тренажер имеет актив-

ную силокомпенсирующую систему 

обезвешивания.  Космонавты должны 

отработать внекорабельную деятель-

ность в скафандрах при моделируе-

мой силе тяжести на поверхности 

Марса — 0,38 от силы тяжести на по-

верхности Земли.

СПРАВКА «РГ»
У кого еще были такие длитель-
ные космические полеты?
Владимир Титов и Муса Манаров 
— 365 суток
 Сергей Авдеев — 380 суток
Валерий Поляков — 438 суток
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Автора 
петиции о присоединении 
Латвии к России 
отправили в тюрьму

Написал лишнее

Надежда Ермолаева

ОДИН из самых громких судебных процессов за всю 
историю независимой Латвии закончился беспрецеден-
тным по своей скандальности решением суда. Автор пе-
тиции о присоединении Латвии к России Максим Копте-
лов был приговорен к шести месяцам тюремного заклю-
чения за то, что в шутку инициировал сбор подписей под 
свою инициативу. По мнению адвоката подсудимого 
Илоны Булгаковой, Максим получил реальный тюрем-
ный срок за преступление, которого не было.

«Это позор для Латвии и это наказание чересчур су-
ровое. Это очень плохой прецедент, связанный с ограни-
чением свободы слова. Призыв к подрыву территориаль-
ной целостности Латвии должен быть конкретным и нед-
вусмысленным, когда ясно, что человек действительно 
призывает ликвидировать государственную независи-
мость и хочет этого. В данном случае доказательства неу-
бедительны», — считает адвокат. Она подчеркивает, что 
под своей петицией Максим указал, что все написанное 
им является шуткой и не надо к петиции относиться се-
рьезно.

Отметим, что петиция Коптелова до сих пор не удале-
на с сайта, на котором была размещена почти три года 
назад, несмотря на то, что местные правоохранители по-
считали ее содержание крайне опасным для государства. 
Под ней продолжает 
идти сбор подписей. 
На данный момент 
собрано почти 8 ты-
сяч. Более того, на 
том же сайте появи-
лись и другие пети-
ции: например, о 
присоединении Лат-
вии к США и присое-
динении Латвии к 
Галактической империи. Интрига заключается в том, что 
эти новые инициативы граждан республики очень похо-
жи по содержанию на петицию Коптелова. Однако лат-
вийские спецслужбы не начали расследования по вопро-
су их появления и уклоняются от ответов на вопрос: не 
угрожают ли новые петиции независимости Латвии. Ка-
ждая из этих петиций уже собрала по нескольку сотен 
подписей.

Коптелов тем временем сидит в тюрьме. В середине 
марта его адвокат намерена обжаловать вердикт. Суду, 
как ожидается, будет задан вопрос: почему автор пети-
ции о присоединении Латвии к США до сих пор не нака-
зан в отличие от Максима.

Тем временем европейские правозащитники указы-
вают, что решение Рижского суда по делу Коптелова яв-
ляется беспрецедентным. До сих пор ни в одной европей-
ской стране человека не судили за шуточную петицию. 
Так, юрист фракции «Зеленые/Европейский свободный 
альянс» в Европарламенте Алексей Дмитров подчерки-
вает: приговорить к реальному сроку заключения можно 
только за действия, связанные с насилием и нарушением 
демократических процедур. «Уголовная ответствен-
ность за призыв к ликвидации независимости должна 
быть соразмерна со свободой слова. Обычно Европей-
ский суд по правам человека при оценке этой соразмер-
ности дает довольно большую свободу действий тем, кто 
высказывает свое, пусть даже шокирующее большинст-
во мнение. При этом проверяется, не было ли призывов к 
нарушению демократических процедур и насилию», — 
пояснил юрист в своем посте в  «фейсбук».  В междуна-
родной судебной практике фигурировали дела, похожие 
на дело Коптелова. В 1995 году суд Болгарии рассматри-
вал иск против одной из местных негосударственных ор-
ганизаций, которая выступила за присоединение части 
территории Болгарии к Македонии. Суд отметил, что 
сущностью демократии является решение проблем по-
средством дебатов, даже если какие-то требования вла-
стям кажутся полностью нелегитимными. 

КАЗУС Чиновникам запретили критиковать власть, чтобы не выносить сор из хаты 

На Украине запретили правду
Евгений Шестаков

Е
сли бы на Украине по при-
меру Италии решили от-
крыть Музей лжи, то в каче-

стве его первого экспоната им  
следовало поместить туда доку-
мент, получивший название 
«Правило этического поведения 
госслужащих». А вместе с ним и 
восковую фигуру премьера Арсе-
ния Яценюка, лоббировавшего 
это эпохальное произведение. 
Ведь то, что в европейской стра-
не с оговорками могло сойти за 
благо, на украинской земле вы-
глядит незамысловатым спосо-
бом заткнуть рот недовольным. 
Особенно тем чиновникам, кто 
знает не понаслышке, как под 
предназначенные для европей-
ских ушей разговоры о служении 
государству и обществу осу-
ществляется «дерибан» гос-
средств и предприятий.

Как утверждала директор Де-
партамента цифровой экономики 
минэкономразвития Украины 
Елена Минич, новые правила каб-
мина стали ответом на громкую 
отставку главы минэкономразви-
тия Айвараса Абромавичуса. В на-
чале февраля тот публично зая-
вил, что у него нет желания «быть 
ширмой для откровенной корруп-
ции или подконтрольными марио-
нетками для тех, кто хочет устано-
вить контроль над госфинанса-
ми». Будучи не скованным обетом 
молчания, который сегодня Яце-
нюк навязывает подчиненным, 
Абромавичус назвал фамилии тех, 
кто мешает реформам. И никого 
не удивило, что это оказались со-
ратники президента Петра Поро-
шенко. Добавлю, что, несмотря на 
объявленную отставку, на состо-
явшейся в середине февраля Мюн-
хенской конференции Абромави-
чус находился, будучи все еще в 

ранге министра — глава Украины 
категорически отказывался под-
писать ему заявление об уходе. 

Чем ответил официальный 
Киев на сделанные министром ра-
зоблачения? Собственно говоря, 
ничем.  Например,  депутат Рады 
от «Блока Петра Порошенко» 
Ирина Геращенко написала в со-
цсети, что «реформаторы не долж-
ны убегать с корабля, который дал 
крен». А вместо разговоров о си-
стемных проблемах власти им 
следует «сосредоточиться на сво-
их победах, успехах и просчетах». 
На этот позитив и нацелен приня-
тый правительством свод Правил 
этического поведения. Помимо 
рассуждений о «прозрачности и 
подотчетности», «добросовестно-
сти» и «достойном поведении» до-
кумент требует от чиновников 
«политической нейтральности». 
И особенно «лояльности», кото-
рая должна проявляться в «добро-
совестном выполнении решений 
Рады, президента и правительства 

Украины независимо от собствен-
ных убеждений и политических 
взглядов». А также в «воздержа-
нии от любых проявлений публич-
ной критики госорганов, их дол-
жностных лиц». Иными словами 
министр вправе слегка пожурить 
себя за существующие в подотчет-
ном ведомстве проблемы, но не 
вправе указать публично на 
истинных виновников такого по-
ложения вещей, если те работают 
в госструктурах. И уж ни в коем 
случае не может сообщить о том, 

как ранее сделал Абромавичус, 
что за его спиной «решаются ка-
кие-то вопросы в интересах от-
дельных людей». Принятый пра-
вительством Украины документ, и 
именно так расценили его содер-
жание эксперты, призван помочь 
Киеву подлатать истрепавшийся 
«макияж» реформаторства. И 
припрятать подальше многочи-
сленные факты коррупции, на ко-
торые украинским властям посто-
янно указывают гости с Запада. 
Теперь былой чиновничьей свобо-
де слова по замыслу премьера 
Яценюка наступит конец. Воз-
можно совпадение, но документ, 
призывающий госслужащих хра-
нить молчание или лгать, появил-
ся одновременно с планами пра-
вительства поднять почти на 50 
процентов тарифы на электроэ-
нергию. Вот только теперь отве-
чать за этот шаг предстоит лишь 
профильному ведомству, глава ко-
торого не сможет  без последствий 
для карьеры переложить ответст-
венность за ситуацию на некомпе-
тентность других членов кабмина.

В одном из комментариев не-
мецкая газета Die Welt назвала 
происходящее на Украине «вну-
триполитической болтанкой, ко-
торая еще сильнее усугубляет и 
без того критическую ситуацию». 
Новое «этическое» постановле-
ние правительства Яценюка при-

звано не столько улучшить ситуа-
цию с управлением, сколько при-
прятать проблемы, убрав их обсу-
ждение из публичного простран-
ства. На эту попытку кабмина по-
строить на Украине «потемкин-
ские деревни» обратил внимание 
один из наиболее яростных кри-
тиков премьера — одесский губер-
натор Михаил Саакашвили. Буду-
чи чиновником и попадая под но-
вые правила распространения ин-
формации, он тем не менее зая-
вил, что «сразу будет нарушать 
новое постановление правитель-
ства, поскольку оно дурное». По 
мнению Саакашвили, из-за по-
добных запретов на Украине «уже 
один раз поменялась власть». Од-
нако отказ одесского губернатора 
принимать предназначенные для 

Запада новые правила игры по 
приукрашиванию украинской 
действительности могут стоить 
ему должности: в конце февраля 
появились слухи, что Саакашвили 
отправят в отставку в начале мар-
та. Предположение не безоснова-
тельное, особенно после того, как 
глава региона заявил, что хочет 
изменить политическую систему 
на Украине, а его амбиции прости-
раются гораздо дальше должно-
сти премьера. Это стало неприят-
ным сюрпризом для президента 
Украины, так и не нашедшим сме-
лости отправить в отставку пре-
мьера Яценюка и распустить Вер-
ховную раду. А потому все, что 
ему остается, так это поддержи-
вать позитивный имидж государ-
ства путем введения запрета для 

госслужащих на критику дол-
жностных лиц и госорганов.  На 
что не преминул указать власти во 
время Антикоррупционного фо-
рума в Виннице одесский губер-
натор Михаил Саакашвили.  Инте-
ресно, признают ли теперь в Евро-
союзе, что «европейцы и украин-
цы одной крови», как к тому при-
зывал председатель фракции 
«Блок Петра Порошенко» в Раде 
Юрий Луценко. Или все же заду-
маются над тем, что в реальности 
представляют из себя украинские 
политики, так настойчиво призы-
вающие европейцев к «родству»… 

КРИЗИС

Турция 
остановила 
патруль 
альянса

КРАСНЫЙ СВЕТ 
ДЛЯ НАТО

Анна Федякина

ДОСТУП к территориальным 
водам Турции в Эгейском море 
оказался закрыт для патрульных 
кораблей НАТО. Из-за действий 
Анкары мониторинговая группа 
альянса не смогла приступить к 
наблюдению за миграционными 
маршрутами между Турцией и 
Грецией.

Цель патрулирования кора-
блей НАТО в Эгейском море — 
оказать помощь судам с беженца-
ми, которые терпят крушение, и 
выявить контрабандистов. Реше-
ние о запуске такой миссии было 
принято еще в феврале на встре-
че глав оборонных ведомств 
альянса. Однако теперь Анкара 
заявляет, что не может открыть 
доступ к территориальным во-
дам, поскольку в НАТО не предо-
ставили информацию о зоне, где 
будут находиться патрульные 
суда. Турецкая сторона попроси-
ла командующего группировкой 
кораблей немецкого контр-адми-
рала Йорга Кляйна приехать в Ан-
кару для урегулирования спор-
ных вопросов. Немецкие источ-
ники, знакомые с ситуацией, от-
мечают, что Германия и Турция 
ведут переговоры по этому во-
просу, однако Анкара не проявля-
ет большого энтузиазма в реше-
нии проблемы.

Это далеко не первый раз, ког-
да Турция четко дает понять Ев-
ропе, что беженцы — это пробле-
ма Брюсселя. Несколько недель 
назад СМИ обнародовали стеног-
рамму переговоров президента 
Турции Реджепа Тайипа Эрдога-
на с главой Еврокомиссии Жан-
Клодом Юнкером. Турецкий ли-
дер пригрозил Европе серьезны-
ми проблемами в случае, если ус-
ловия Анкары в сделке по бежен-
цам не будут выполнены. 

В обмен на размещение у себя 
беженцев в течение двух лет Эр-
доган потребовал увеличить объ-
ем финпомощи в два раза, до 6 
миллиардов евро. При этом он за-
явил, что его страна может легко 
решить проблему беженцев, от-
крыв границы и «отправляя авто-
бусы с беженцами прямиком к 
границам Греции и Болгарии».

САНКЦИИ 
Совбез ООН  
принял
пакет мер
против КНДР

ПХЕНЬЯН 
НЕ ПРОСТИЛИ

Максим Макарычев

В СРЕДУ Совет Безопасности 
ООН принял новый пакет сан-
кций в отношении КНДР. Он оце-
нивается экспертами как самый 
жесткий и радикальный из всех, 
которые когда-либо вводились 
международным сообществом в 
отношении Пхеньяна. 

Резолюция за номером 2270, 
которая была представлена Сое-
диненными Штатами при под-
держке давнего союзника КНДР 
— Китая, была одобрена всеми 15 
членами Совбеза ООН. Соеди-
ненные Штаты уже давно ввели 
эмбарго на торговлю с Северной 
Кореей, в то время как Китай 
предоставляет ей продовольст-
вие и топливо, являясь ключе-
вым торговым партнером Пхе-
ньяна. 

Однако в последнее время Се-
верная Корея продолжает испы-
тывать новое оружие и ракеты, 
не обращая внимания на преду-
преждения Китая и раздражая 
его руководство. Резолюция при-
нята в ответ на ядерное испыта-
ние и запуск баллистической ра-
кеты, проведенные Северной Ко-
реей в 2016 году. 

Документ запрещает прода-
жу в Пхеньян всех видов стрел-
кового оружия и обычных типов 
вооружений, поставки в эту 
страну авиационного и ракетно-
го топлива. Он также запрещает 
операции, которые приносят на-
личные деньги для Северной Ко-
реи за счет продажи своих при-
родных ресурсов, таких как зо-
лото, железная руда и титан. Рас-
ширяется «черный список» лиц 
из числа северокорейской эли-
ты, в отношении которых введе-
ны запретительные меры.

Вводятся существенные сан-
кции в отношении финансового 
сектора КНДР. Кроме того, все 
грузы, идущие в Северную Ко-
рею и из нее по морю и воздуху, 
отныне решено подвергать ме-
ждународным инспекциям. 

Выборы В США прошел «супервторник» первичных выборов 
кандидатов в президенты

Трамп и Клинтон 
уходят в отрыв

Игорь Дунаевский, 
Российская газета, Вашингтон

Б
и з н е с м е н  Д о н а л ь д 
Трамп сделал еще не-
сколько широких ша-
гов на пути к победе в 
борьбе за номинацию 

от республиканской партии на 
выборах президента США в ноя-
бре 2016 года. Трамп одержал по-
беду в семи штатах по итогам 
«супервторника» — ключевой 
даты в электоральном календаре, 
когда первичные выборы прошли 
в дюжине штатов, а на кону стоя-
ло больше голосов делегатов, чем 
в любой другой отдельно взятый 
день в сезоне праймериз. Один из 
основных конкурентов Трампа 
сенатор Тед Круз праздновал по-
беду в «домашнем» Техасе, а так-
же в Оклахоме. Сенатор Марко 
Рубио, считающийся фаворитом 
истеблишмента, финишировал 
первым только в Миннесоте.

Больше всего комментаторов 
поражает широкая география по-
бед Трампа — в штатах от запада до 
юга и северо-востока США. И не 

менее широкое демографическое 
и идеологическое разнообразие 
его электората — от центристов до 
наиболее консервативных респу-
бликанцев. «Это потрясающий ве-
чер», — заявил Трамп, выступая 
перед сторонниками во Флориде, 
добавив, что, по его мнению, со-
перничество с вероятным канди-
датом от демократов Хиллари 
Клинтон на основных выборах 
было бы «легкой прогулкой». 
Даже самые ярые скептики Трам-
па признают: его победа на прай-
мериз, еще полгода назад казав-
шаяся фантасмагорией, становит-
ся практически неизбежной.

Такой исход борьбы наводит 
ужас на партийные верхи, по-
скольку риторика Трампа нару-
шает все табу американской по-

литики, и его победа, на их 
взгляд, обернется расколом в ря-
дах партии. Сам он в ответ назвал 
себя «объединяющей фигурой» и 
выразил уверенность в том, что 
сумеет расширить круг сторон-
ников партии. Другое расхожее у 
центристов мнение, основываю-
щееся на соцопросах: из-за поля-
ризующей риторики Трамп не-
приемлем для многих американ-
цев, а значит неизбираем. Одна-
ко и отказать Трампу республи-
канцы не могут, ведь тот уже не 
раз грозил, что в таком случае 
пойдет на выборы независимым 
кандидатом. А значит, уведет за 
собой львиную долю электората 
и не оставит партии ни одного 
шанса отбить Белый дом у демо-
кратов. Критики магната напере-

бой призывают республикан-
скую элиту остановить его лю-
бой ценой, сплотится вокруг од-
ного из кандидатов, поскольку 
шансы победить миллиардера у 
его конкурентов остаются только 
в случае схватки один на один. 
Такое мнение обычно обосновы-
вают тем, что у Трампа, апелли-
рующего прежде всего к протест-
ному электорату, якобы есть «по-
толок» поддержки на уровне 30—
35 процентов. Поэтому если 
удастся сплотить остальную 
часть избирателей вокруг одного 
конкурента-противовеса, тот 
сможет одержать победу.

Но «потолок» Трампа подни-
мается все выше. А ряды конку-
рентов, несмотря на все призы-
вы, не редеют. Хотя время и мате-
матика делегатов, за голоса кото-
рых в конечном итоге и идет 
борьба, играют против конку-
рентов Трампа. Правила прайме-
риз у республиканцев заточены 
под быстрое выявление победи-
теля — после второй половины 
марта будет распределено уже 
более 60 процентов голосов деле-

гатов. «Супервторник» укрепил 
и лидерство наиболее вероятного 
кандидата от демократов — экс-
госсекретаря США Хиллари 
Клинтон. Тем не менее ее конку-
рент сенатор Бернард Сандерс 
уверенно обошел ее в остальных 
четырех штатах. 

Социологи уже изучают, кто 
окажется сильнее в случае схват-
ки Трампа и Клинтон в борьбе за 
президентское кресло в ноябре. В 
большинстве таких опросов по-
бедителем пока выходит экс-гос-
секретарь. Согласно последнему 
опросу CNN/ORC, за нее готовы 
проголосовать 52 процента аме-
риканцев, в то время как за Трам-
па — 44 процента. За последний 
месяц было проведено еще пять 
опросов такого рода, и по резуль-
татам четырех из них Клинтон 
оказывалась впереди с переве-
сом от 1 до 5 процентов.

Мечта миллиардера Дональда 
Трампа возглавить Белый дом 
стала ближе к реальности.

Акцент

 «Потолок» поддержки Трампа 
поднимается все выше

ДИПЛОМАТИЯ 

В четверг в Париже состоится очередной раунд консульта-

ций глав МИД «Нормандской четверки», на котором будет 

обсуждаться проведение выборов на Донбассе. В Киеве 

заранее дали понять, что такая повестка им категорически 

не нравится. Но ситуация сегодня такова, что особое мне-

ние высокопоставленных украинских политиков, а равно 

внутриполитический кризис в Киеве все меньше интересу-

ют Париж и Берлин.

Повестку предстоящих переговоров озвучил министр ино-

странных дел Германии Франк-Вальтер Штайнмайер: «Мы 

постараемся достичь какого-то прогресса, особенно в во-

просе ситуации с безопасностью, и обсудить новое избира-

тельное право для Восточной Украины, для Донбасса, что 

является основным условием для проведения выборов, ко-

торые должны состояться в первой половине этого года». 

Таким образом, глава немецкого МИДа обозначил конкрет-

ный временной горизонт, когда в «отдельных районах До-

нецкой и Луганской областей» должны состояться выборы, 

— до конца июня. И это согласованное с Парижем и Москвой 

решение можно назвать переломным для мирного урегули-

рования на Украине, фактически не прогрессировавшего с 

момента подписания Минских соглашений. В случае его ре-

ализации Донецк и Луганск получат наконец, пусть и с ого-

ворками, признание Европой своей субъектности.

Но, как это бывало и ранее, в украинской столице, где по 

инерции мнят себя центром мировой политики, поспеши-

ли высказать свое особое мнение. Представитель Украины 

в Трехсторонней контактной группе Роман Бессмертный 

заявил в интервью украинским СМИ, что «ни о каком зако-

нопроекте о выборах разговора в Минске не было» и что «о 

выборах надо говорить только тогда, когда будет решена 

проблема безопасности». Здесь убежденный украинский 

националист и «унитарист» Роман Бессмертный попросту 

соврал: свой проект закона о выборах республики пред-

ставили Киеву и ОБСЕ на рассмотрение еще минувшим ле-

том. К иезуитской риторике и откровенной лжи украинских 

дипломатов Европе не привыкать. Но отношение к такому 

поведению, еще полгода назад  благосклонное, в европей-

ских столицах, кажется, изменилось. Это признал и сам 

Бессмертный, проговорившись, что на Западе «сегодня 

сомневаются в конструктивности украинской позиции».  

Европа постепенно открывает глаза на истинное лицо май-

данных вождей. Например, скандалом закончилась фото-

выставка с образами украинских «героев», устроенная Ки-

евом в Европарламенте. Журналисты выяснили, что на фо-

тографиях изображены люди с нацистскими убеждениями, 

бравирующие татуировками свастик. Причем выставку ку-

рировала депутат Рады Ирина Геращенко, которая вместе 

с Бессмертным представляет Украину на переговорах в 

Минске.

Подготовил Павел Дульман
Госслужащим на Украине запретили отзываться плохо о власти, 
чтобы не портить ее имидж. А как насчет кулачных боев в Раде?

Акцент

 Этический кодекс призван 
помочь Киеву подлатать 
истрепавшийся «макияж» 
реформаторства 

В Deutsche Welle предрекли 
катастрофу на Украине — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1226295

Видео на сайте
www.rg.ru/art/1229099

В петиции Коптелова 
не было призывов 
к насильственным 
действиям
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ПРЕМЬЕРА О чем пела 
Ахматова

Поэзия оперы

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

ПРОЗВУЧАВШАЯ на сцене петербургской Мариинки-2 
«Анна» — первая часть оперного триптиха, посвященно-
го трем великим поэтессам Серебряного века: Анне Ах-
матовой, Марине Цветаевой и Зинаиде Гиппиус. Идея 
принадлежит художественному руководителю Акаде-
мии молодых оперных певцов Ларисе Гергиевой, а музы-
ка и либретто — композитору Леониду Клиничеву.

Впервые «Анна» была исполнена на фестивале моно-
спектаклей «Арт-Соло» во Владикавказе, где партию Анны 
спела солистка Мариинского театра Мария Соловьева. 

— Сейчас Маша ждет ребенка, поэтому в петербург-
ской премьере Анну Ахматову сыграла другая молодая 
вокалистка, Наталья Павлова, режиссер спектакля Алек-
сандр Маскалин, — рассказывает Лариса Гергиева. — 
Впрочем, Мария не в обиде: она была на премьере, вру-
чила Наталье цветы и поздравила с успехом.

Сложный жанр 
монооперы, по мне-
нию музыкального 
руководителя поста-
новки, сегодня во-
стребован публи-
кой: он позволяет, 
что называется, при-
коснуться душой к 
душе. И требует от исполнителя огромного мастерства и 
личностного выражения: в камерном зале, когда слуша-
тели сидят «глаза в глаза» с артистом, невозможно при-
крыться ни профессионализмом партнера, хора или ор-
кестра, ни красотой декорации…

Примечательно, что текст либретто, куда вошли сти-
хи Ахматовой, отрывки из ее писем и воспоминаний, ри-
сует поэтессу в разные периоды жизни: детство, поездка 
за границу, роман с Гумилевым и Модильяни, трагиче-
ские 30-е годы… Вдохновленный Ларисой Гергиевой, Ле-
онид Клиничев уже написал монооперу «Страсти по Ма-
рине» и работает над следующей частью — «Зинаида». 
Оба эти произведения прозвучат на сцене Мариинского 
театра в будущем сезоне.

Интерес к проекту «три поэтессы — три монооперы» 
оказался столь велик, что Нижегородский театр оперы и 
балета постарался опередить коллег. Недавно на его сце-
не прошла премьера «Анна и Марина», объединившая в 
две оперы. Но дирижер Ренат Зиганшин и режиссер Анд-
рей Сергеев создали полновесный оперный спектакль, 
что, по мнению Ларисы Гергиевой, несколько размывает 
идею. Ей важно, чтобы молодые певицы сумели макси-
мально глубоко погрузиться в мир великой литературы 
«один на один», ведь только такое погружение, по сло-
вам Гергиевой, способно сформировать нужный мас-
штаб личности вокалиста.

МУЗЫКА В Белгороде 
открылся фестиваль 
Борислава Струлева 

Глубины Баха 

Ирина Муравьева

НА ОТКРЫВШЕМСЯ в Белгороде V фестивале виолон-
челиста Борислава Струлева звучат классика, джаз, крос-
совер, поэзия. В мультижанровый формат вписалось и 
сольное выступление худрука фестиваля в шахте Комби-
ната КМАруда города Губкина —  под ее сводами прозву-
чит Бах. О том, что представляет слушателям 
BelgorodMusicFest, музыкант рассказал читателям «РГ».  

Почему фестиваль  — 
именно в Белгороде? 
БОРИСЛАВ СТРУЛЕВ: 
Предложение я по-
лучил от руководст-
ва области, а когда 
увидел, какой здесь 
замечательный но-
вый концертный зал, 
как любят классику, 
сразу согласился. Теперь привожу сюда интересных му-
зыкантов, среди них  были и знаменитые Виктор Третья-
ков, Елена Образцова, Святослав Бэлза. Мы предлагаем 
разные жанры — классику,  джаз, выступают оперные, ба-
летные артисты. В прошлом году удалось показать на фе-
стивале оркестровую версию Сонаты для виолончели и 
фортепьяно Рахманинова. К нам приехали потрясаю-
щий скрипач Альберт Марков, его сын, тоже скрипач 
Александр Марков, и его ученик, дирижер, победитель 
конкурса Георга Шолти Хосе Луис Гомез. Будет играть 
китайский пианист Тиан Джиан, славящийся стильны-
ми, красивыми трактовками Моцарта. В его исполне-
нии прозвучит одно из самых известных сочинений ки-
тайской  музыки — фортепианный концерт «Желтая 
река», написанный по заказу жены Мао Цзэдуна груп-
пой композиторов. С нетерпением жду своего друга 
баса Ильдара Абдразакова.

В афише —ваше сольное выступление в шахте, на глубине 
350 метров.  Как возникла эта идея?
БОРИСЛАВ СТРУЛЕВ: В прошлом году я играл для шахтеров. 
Директор шахты предложил: может, сыграешь у нас? Я 
согласился. Конечно, это экстрим.  Но это шахта не 
угольная, там добывается  руда, и температура там всег-
да +11, натуральная акустика. Начну я с Прелюдии из 
Первой сюиты Баха, потом сыграю Сарабанду из Второй 
сюиты, Бурре и Жигу из Третьей, дальше — как пойдет. 
Это не пиар, мне интересна реакция людей: что они про-
чувствуют, слушая Баха в шахте.

КИНО «Большой всплеск» Луки Гуаданьино на фестивале «Из Венеции в Москву» 

Любовь и беженцы
Александр Нечаев

В 
московском кинотеатре 
«Иллюзион» стартовал ки-
нофестиваль «Из Венеции в 

Москву». Название исчерпываю-
ще отражает концепцию этого 
кинофорума — за несколько дней 
зритель получит возможность 
увидеть восемь картин, премье-
ра которых состоялась на Вене-
цианском фестивале 2015 года и 
которые по тем или иным причи-
нам не добрались до нашего про-
ката. 

Хитом программы обречен 
стать «Большой всплеск» Луки 
Гуаданьино. Этот режиссер по-
пал в фестивальную орбиту 
шесть лет назад, сняв семейную 
драму «Я — это любовь» с блиста-
тельной Тильдой Суинтон. В 
«Большом всплеске» Суинтон 
она играет стареющую рок-диву 
Марианну Лэйн, которая после 
операции на связках стала пра-
ктически немой. Связанный с 
этим обстоятельством выну-
жденный отпуск певица прово-
дит на небольшом итальянском 
острове в компании молодого 
любовника Поля (Маттиас Шо-
нартс). Вскоре к скучающей у 
бассейна паре присоединяются 
экс-бойфренд Марианны Гарри 

(Рэйф Файнс) со своей едва пере-
ступившей порог совершенноле-
тия дочерью Пенелопой (Дакота 
Джонсон); их появление нару-
шит кажущийся идиллическим 
союз и приведет к трагедии. Если 
синопсис и даже имена героев 
покажутся вам знакомыми, в 
этом нет ничего удивительного: 
Гуаданьино снял ремейк знаме-
нитого «Бассейна» Жака Дере, 
классической французской лю-
бовно-криминальной драмы 
1969 года с Аленом Делоном и 
Роми Шнайдер в главных ролях.

В Венеции «Большой всплеск» 
вызвал смешанную реакцию, от 
энтузиазма до обвинений в фор-
мализме и в смысловой пустоте. 
Но это кино как минимум любо-
пытное. Да, в нем нет мелодрама-
тизма, чувственности и наэлек-
тризованной сексуальности 
фильма Дере, который строил 
свою картину на реальных чув-
ствах Роми Шнайдер к Алену Де-
лону. Похоть убрана в подтекст, 
ее выражением становится сме-
лый антураж картины: режиссер 
помещает героев в глэм-роковые 
и поп-артовые декорации, кото-
рые сами по себе источают сек-
суальность. И чувства выражены 
не словами (неслучайно главная 
героиня нема), а языком тела и 

пластики — кульминацией карти-
ны становится длинный танец 
персонажа Файнса.

Есть у картины еще один 
пласт: полноценным хором в 
этой трагедии у бассейна высту-
пают беженцы из Африки, при-
бывающие на остров. Их нали-
чие придает картине дополни-
тельное измерение — их неспо-
собность полноценно коммуни-
цировать с окружающими отра-
жает невозможность догово-
риться и с людьми более близки-
ми. Столкновение цивилизаций 
и их борьба за место под сол-
нцем — символическое продол-
жение  холодноватого любовно-
го конфликта.

Из других фильмов стоит 
обратить внимание на «Кровь 
моей крови» Марко Беллоккьо. 
Мэтр итальянского кино снял 
размашистую антиклерикаль-
ную картину, в ней умудряются 
ужиться пыточные камеры для 
ведьм в монастырях XVII века, 
вампиры и русский олигарх 
Иван Рихалков, разыгрываю-
щий едва ли не сюжет гоголев-
ского «Ревизора». Завершится 
фестиваль 6 марта; его полную 
программу и расписание прос-
мотров можно найти на сайте 
coolconnections.ru. 

РЕДКОСТИ

«РГ» помогла 
музею 
в Горловке 
издать 
мини-книгу

КОРЕШОК 
С НОГОТОК

Руслан Мельников, Горловка

ВЫПУСТИТЬ в мини-формате 
сборник научных статей и мате-
риалов помогла горловскому Му-
зею миниатюрной книги имени 
Разумова «Российская газета».

Музей — в самом центре Гор-
ловки. На стенах домов следы от 
осколков. Неподалеку — памят-
ник жертвам необъявленной вой-
ны. Несмотря на сложную обста-
новку в Донбассе в 2014—2015 го-
дах, Музей миниатюрной книги 
сумел расширить экспозицию. 
Фонды пополнились 300 издани-
ями из Омска, Ростова, Харькова, 
Москвы, Архангельска и Луганс-
ка. Подарки приходили даже из 
Казахстана и Израиля. «РГ» тоже 
приняла участие в акции, пере-
дав в дар музею миниатюрные 
книги, выпущенные ростовским 
издательством «Феникс».

В Горловке до сих пор слыш-
ны взрывы и автоматно-пуле-
метные очереди. Мир никак не 
хочет наступать, но едва войдя в 
музей, окунаешься в атмосферу 
спокойствия, уюта и умиротво-
ренности, и Четвертые Разумов-
ские чтения прошли при полном 
зале.

«Миниатюрная книга для 
того и существует, чтобы на-
слаждаться ее красотой, изяще-
ством, оценивать, какие чудеса 
могут сотворить «золотые 
руки», — говорил Вениамин Раз-
умов. В войну он потерял и се-
мью, и свою первую коллекцию, 
а сам получил тяжелое ранение. 
Не впасть в отчаяние ему помо-
гла книга стихов Александра 
Прокофьева «Россия», которая 
помещалась в карман гимна-
стерки. Мини-книгу во фронто-
вом конверте-треуголке прислал 
смертельно раненный друг Лео-
нид Голяховский, именно она 
стала первой в новой коллекции 
Разумова. А позже коллекциони-
рование книг оказалось делом 
всей жизни.

В 1996 году в частном доме 
коллекционера был открыт Му-
зей миниатюрной книги. А после 
смерти Разумова, как рассказы-
вает директор музея Антонина 
Клименкова, его коллекция из 
7008 мини- и микрокниг была 
передана городу. Сейчас в един-
ственном государственном му-
зее миниатюрной книги в СНГ и 
Европе 10399 экспонатов. Здесь 
хранятся редкие издания на 103 
языках из 57 стран мира. При-
чем самая старая книга — руко-
писный молитвенник из Эфио-
пии, написанный на языке геез — 
изготовлена в XV веке. Среди 
уникальных экспонатов — побы-
вавший в космосе на станции 
«Мир» устав КПСС, словари-ли-
липуты, микроиздания Корана и 
учебники меньше мизинца. Есть 
«Донские рассказы» Шолохова, 
напечатанные во время войны 
тиражом в один экземпляр. Есть 
книга размером 5х5 мм c клят-
вой олимпийцев, выпущенная к 
Олимпиаде-80, и еще более ми-
ниатюрная книжечка 4х4 мм 
«Поздравления молодоженам». 
Есть книга размером с тетрад-
ную клеточку, напечатанная на 
девяти языках.

С немецкой микроазбукой 
Bilder-АВС произошел курьез-
ный случай: Разумов попросту 
не нашел эту прибывшую из Гер-
мании книгу в посылке. На уши 
поставили всю почту, но оказа-
лось, что книга размером 2,5х3 
мм забилась под уголок посы-
лочной упаковки, и получатель 
ее не заметил. А крымский ма-
стер Борис Компаниец изгото-
вил книгу размером 3х1 мм, в 
которой напечатано стихотворе-
ние Есенина «За окошком ме-
сяц». Другая книга Михаила Ма-
слюка, в которой содержатся два 
стихотворения Пушкина — «За-
здравный кубок» и «Адели», — в 
60 раз меньше макового зерна, 
ее в музее называют книгой-пы-
линкой. Разумеется, читать по-
добные микроиздания можно 
только при помощи микроскопа.

В музее также хранятся мик-
роминиатюры: раскрашенная 
блоха, 14 шахматных фигурок на 
половинке макового зерна и ис-
писанный пословицами волосок. 
Как рассказали сотрудники му-
зея, чтобы создать такое чудо, 
мастера работают в нечеловече-
ском напряжении, выбирая для 
нанесения каждого штриха «спо-
койный» промежуток между 
ударами собственного сердца.

Арт Кранахи встречаются в Москве

Охота пуще Венеры
Жанна Васильева

С
егодня в Музее имени 
А.С. Пушкина откры-
в а е т с я  в ы с т а в к а 
«Кранахи. Между Ре-
нессансом и манье-

ризмом», объединившая работы 
Лукаса Кранаха Старшего и его 
младшего сына, тоже Лукаса Кра-
наха, из собраний музеев Готы, 
Берлина, Мадрида, Праги, Буда-
пешта, Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Нижнего Новгорода и 
частных коллекций. 

В Москве встретились 48 жи-
вописных работ и более 50 ли-
стов графики из одной из самых 
знаменитых художественных ма-
стерских Европы XVI века, поло-
жившей начало Саксонской шко-
ле живописи. Проект стал возмо-
жен благодаря инициативе 
ГМИИ им. А.С. Пушкина и Фонда 
замка Фриденштайн в Готе. 

Работы Кранаха Старшего 
есть в российских собраниях. Его 
знаменитой «Мадонне под ябло-
ней» из Эрмитажа даже посвятил 
стихотворение Иосиф Бродский, 
с тщанием влюбленного пересчи-
тав количество яблок на картине 
(«под яблоней из пятнадцати 
яблок») и в подзаголовке назвав 
ее «Венерой с яблоками». Но 
даже знатоков Кранаха на вы-
ставке ждут открытия. 

Об этом рассказывает кура-
тор выставки Вадим Анатольевич 
Садков.
ВАДИМ САДКОВ: Начнем с того, что в 
России впервые можно будет 
увидеть вместе произведения 
двух Лукасов Кранахов —Старше-
го и Младшего. Кроме замеча-
тельного качества вещей из Эр-
митажа мы привозим картину из 
Нижнего Новгорода. И, конечно, 
работы Лукаса Кранаха Младше-
го из Фонда замка Фриденштайн 
в Готе и из частной коллекции для 
многих станут открытием этого 
своеобразного художника.

Но это только часть замысла. 
Другая идея — показать вместе ра-
боты Кранахов из собрания Фонда 
замка Фриденштайн и российских 
собраний — принадлежит Кнуту 
Кройху, бургомистру города Готы. 
В 1955 году Советский Союз вер-
нул в Дрезденскую галерею и в 
другие музеи ГДР множество ра-
бот, оказавшихся в СССР после 
Второй мировой войны. Но часть 
работ старых мастеров из немец-
ких собраний по разным причи-
нам остались у нас. Поэтому идея 
была впервые за 70 лет показать 
все шедевры Кранахов из коллек-
ции Готы. Это проект такого же на-
учного и общественного значе-
ния, как «Золото Шлимана» или 
«Сокровища Тевтобургского 
леса» — того самого, где две тысячи 
лет назад германские племена 
разбили римских легионеров.

Сколько работ будет из Фонда 
замка Фриденштайн?
ВАДИМ САДКОВ: Девять картин и око-
ло 20 гравюр. Кроме того, впер-
вые будут показаны четыре ри-
сунка Лукаса Кранаха Старшего, 
считавшиеся утраченными во 
время Второй мировой войны. В 
наш музей эти рисунки пришли в 
1970 — 1980-е годы из частных 
коллекций. 

А какие работы Кранаха в кол-
лекции ГМИИ им. А.С. Пушкина 
из Готы?

ВАДИМ САДКОВ: В частности, это ран-
няя работа Кранаха Старшего 
«Распятие с предстоящими» и 
одно из лучших его произведе-
ний — «Грехопадение Адама и Евы 
в Раю». Будут показаны также два 
портрета, мужской и женский, — 
Лукас Кранах был очень востре-
бованным портретистом. Но пор-
треты родом из музея в Гейдель-
берге, хотя попали к нам из Готы. 
В конце войны немцы перевезли 
музейные сокровища в штольни 
в Тюрингии, Саксонии, и произ-
ведения из разных музеев там 
оказались рядом. 

Судя по названию, была еще 
одна магистральная идея — пока-
зать эволюцию манеры мастер-
ской Кранахов в течение века. 
Но, наверное, изменения за та-
кой срок в мастерских, где реме-
сло передавалось от отца к сыну 
и далее внукам, были не ред-
кость…
ВАДИМ САДКОВ: Да, но положение 
Кранахов было уникальным — 
они были придворными худож-
никами. Кранах Старший при 
дворе курфюста Фридриха III Му-
дрого, потом его брата Иоанна 
Твердого, потом его сына… Соци-
альный статус Кранаха сопоста-
вим с тем, что был у Боттичелли, 
Леонардо да Винчи или Тициана.

Как при дворах итальянских гер-
цогов?
ВАДИМ САДКОВ: Почему только их? 
Ян ван Эйк, например, работал 
при дворе герцога Бургундского. 

Но в Виттенберг, ко двору Фрид-
риха III Мудрого, в 1505 году Лу-
кас Кранах приехал все же моло-
дым художником. 
ВАДИМ САДКОВ: Молодым, но извест-
ным — он довольно рано просла-
вился в Вене. До него у Фридриха 
III Мудрого в должности при-
дворного живописца состоял 
итальянец Якопо де Барбари. Он 
по своему уровню, может, и несо-
поставим с гениями немецкого 
искусства, о которых мы гово-
рим, но он повлиял и на Дюрера, 
и на Кранаха. Кранах сменил его 
на этом посту и, как и полагалось 
придворному мастеру, занимал-
ся еще и оформлением свадеб, 
рыцарских турниров, делал зари-
совки сцен охот… Как написал в 
панегирике художнику ректор 
Виттенбергского университета: 
«Не то чтобы дня, а и часа не про-
водишь ты в праздности; кисть 
постоянно в деле. Всякий раз, как 
князья зовут тебя на охоту, ты бе-
решь с собой дощечку и живо за-
печатлеваешь то Фридриха, тра-
вящего оленя, то Иоганна, высле-
живающего кабана, и этим на-
броскам они радуются не мень-
ше, чем самой охоте».  

Лукас Кранах Старший так ут-
вердился при дворе саксонского 
курфюста, что ему даже доверили 
воспитывать наследника — Ио-
ганна Фридриха Великодушного. 
Такое восхождение вряд ли связа-
но только с талантом художника?
ВАДИМ САДКОВ: Он был очень энер-
гичным человеком. Сейчас его 

бы назвали, наверное, эффектив-
ным менеджером. О многом гово-
рит уже то, что он не раз избирал-
ся бургомистром Виттенберга, 
был членом городского совета. И 
датский король Христиан II оста-
навливался в доме Кранаха, когда 
посещал Виттенберг. Он не толь-
ко получил дворянское звание и 
фамильный герб…

С дракончиком…
ВАДИМ САДКОВ: Именно. Он еще и 
получил привилегию на торгов-
лю лекарствами. Конечно, аптеки 
всегда были доходным бизнесом. 
Но аптека позволяла без посред-
ников покупать краски, минера-
лы, необходимые для живописи и 
печати гравюр. Ему и типогра-
фия какое-то время принадлежа-
ла…

Типография пригодилась, когда 
нужно было поддержать Рефор-
мацию, которую возглавил Мар-
тин Лютер, друг Кранаха. Гово-
рят, Лукас дал ему деньги для вы-
пуска первого перевода Еванге-
лия с латыни на немецкий…
В А Д И М  С А Д К О В :  Он вообще был 
очень верным другом. Показа-
тельна история, которая прои-
зошла уже в старости Кранаха 
Старшего. Его воспитанник Ио-
ганн Фридрих Великодушный, 
возглавивший коалицию проте-
стантских князей, потерпел по-
ражение в битве при Мюльберге, 
где ему противостояли католики 
во главе с Карлом V. Иоганн 
Фридрих в качестве пленника 
был отправлен в замок недалеко 
от Инсбрука. И вот 75-летний ху-
дожник добровольно едет к свое-
му покровителю, чтобы разде-
лить с ним изгнание и тяжесть 
поражения. И прожил там пять 
лет. Когда Иоганн Фридрих Вели-
кодушный был прощен и отправ-
лен в Веймар, Кранах едет туда 
же. Благо там жила его дочь с се-
мьей. В Веймаре до сих пор есть 
могила Кранаха — на кладбище 
Якобсфридхоф. 

Немецкие мастера перенимали 
опыт итальянских художников 
Ренессанса. Кранах был исклю-
чением?
ВАДИМ САДКОВ: Он все же Ренессанс 
воспринимал через призму Дю-
рера. У них было своего рода со-
ревнование. Особенно в области 
печатной графики… Что касается 
школы, то первые уроки он полу-
чил у своего отца Ганса Малера. 
Они жили в городке Кронах в 
Верхней Баварии, отсюда его имя 
Кранах. Потом Лукас как стран-
ствующий подмастерье доехал 
чуть не до Кракова, и в Вене, ко-
нечно, много чего изучал. Но ска-
зать определенно, чей он ученик, 
трудно. Если Дюрер воспринял 
ренессанс в классическом пони-
мании, итальянском, то Кранах 
более связан с немецкой нацио-
нальной традицией. Многие 
принципы искусства средних ве-
ков тесно переплетаются в его 
наследии с ренессансными идеа-
лами, от которых он тоже позд-
нее будет отходить в направле-
нии к маньеризму.

Работы Кранаха благодаря своей 
«неправильности» переклика-
ются с мастерами авангарда…
ВАДИМ САДКОВ: Это так. Фактиче-
ски Кранах по-настоящему был 
оценен на выставке 1898 года в 
Дрездене. После нее он стал од-
ним из любимых художников 
немецких экспрессионистов. Не 
только Людвиг Кирхнер, но и 
Пабло Пикассо, и Альберто Джа-
кометти откликаются на твор-
чество Кранаха и создают ре-
мейки на его работы.  Оказа-
лось, что из знаменитых трех 
мастеров XVI века: Дюрера, 
Кранаха Старшего, Ганса Голь-
бейна Младшего Кранах был на-
иболее созвучен восприятию 
ХХ и начала XXI века необычай-
ной экспрессивностью художе-
ственного языка.

Даже знатоков Кранаха на выставке 
в ГМИИ имени Пушкина ждут 
открытия.

Акцент

 Впервые в России можно 
увидеть вместе произведения 
двух Лукасов Кранахов —
Старшего и Младшего...

Мне интересна 
реакция людей: 
что они чувствуют, 
слушая Баха

После пережитого 
люди больше ценят 
жизнь и искусство

Чувственность всегда была фирменным качеством итальянского кино, 
его ноу-хау.

Фестиваль в Белгороде предложит публике множество 
музыкальных сюрпризов.
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Жанр монооперы 
снова востребован 
публикой
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Объявление высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Краснодарского краевого 
суда;

—  председателя Знаменского гарнизонного военного 
суда;

—  заместителя председателя Двадцать первого арбитраж-
ного апелляционного суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 5 апреля 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ЖКХ

Москвичи
старше 70 лет
получат
льготы
на капремонт 

ЧУТЬ 
ПОМЕДЛЕННЕЕ,
ВЗНОСЫ

Богдан Степовой

ВЧЕРА в Мосгордуме прошло 
заседание попечительского со-
вета столичного Фонда капи-
тального ремонта многоквар-
тирных домов, на котором при-
нято решение о расширении спи-
ска льготников по оплате взно-
сов на капремонт.

В данный момент из 12 мил-
лионов городских жителей 4 
миллиона, или каждый третий 
москвич, уже пользуются льго-
тами по оплате жилищно-ком-
мунальных услуг. Последний 
раз перечень льготников власти 
расширяли в январе 2016-го, 
когда взносы на капремонт 
были снижены вполовину — с 15 
до 7,5 рубля за квадратный 
метр для 10 категорий граждан: 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, многодетных семей, 
инвалидов и семей с детьми-ин-
валидами, почетных доноров, 
граждан, награжденных меда-
лью «За оборону Москвы», се-
мей погибших военнослужа-
щих, получающих пенсию по 
случаю потери кормильца. и т.д. 
Но, как оказалось, в такой же 
льготе нуждаются и одинокие 
неработающие пенсионеры 
старше 70 лет. 

— Мы хотим, чтобы бремя 
коммунальных сборов не ложи-
лось на наше старшее поколение, 
— заявил на заседании совета ру-
ководитель фракции «Единой 
России» в Мосгордуме Андрей 
Метельский. — Партия выступи-
ла с инициативой предоставить 
льготы за оплату капремонта в 
размере 50% москвичам старше 
70 лет, а тех, кому исполнилось 
80, от этой выплаты полностью 
освободить. Право устанавли-
вать дополнительные льготы ре-
гионам дает федеральный закон, 
вступивший в силу 1 января 
2016 года. 

По предварительным подсче-
там, новой льготой смогут вос-
пользоваться более 120 тысяч 

жителей города. Предложение 
было озвучено и поддержано мо-
сквичами.

— Мы уже собрали более 100 
тысяч подписей за расширение 
льгот, в первую очередь получи-
ли поддержку во всех районных 
советах ветеранов, — рассказал 
Андрей Метельский. 

Председатель правления ре-
гиональной общественной орга-
низации «Московское общество 
защиты потребителей» Надежда 
Головкова согласилась с тем, что 
расширение списка льготников 
необходимо. 

— В последние два-три месяца 
к нам на «горячую линию» стали 
чаще звонить пенсионеры и жа-
ловаться на сборы по капремон-
ту, — говорит она. — По своему 
опыту могу сказать, что пенсио-
неры — самые ответственные 
плательщики за услуги ЖКХ. 
Люди старшего поколения так 
воспитаны, что будут недоедать, 
но влезать в коммунальные дол-
ги не станут. 

По итогам заседания попечи-
тельского совета было принято 
решение поддержать инициати-
ву депутатов, предоставив до-
полнительные льготы москви-
чам старше 70 лет. 

— Теперь Мосгордуме надо 
принять поправки в законода-
тельство, на это может уйти око-
ло месяца, — объяснил «РГ» депу-
тат столичного парламента Сер-
гей Зверев. 

Но пожилым людям не стоит 
беспокоиться. «Мы будем про-
сить городское правительство о 
том, чтобы эти льготы были вве-
дены с 1 января 2016 года», — 
подчеркнул Метельский. Сразу 
же после принятия закона но-
вым льготникам произведут пе-
рерасчет.

По данным гендиректора 
столичного Фонда капремонта 
Артура Кескинова, Москва на-
ходится в тройке лидеров среди 
самых дисциплинировано опла-
чивающих услуги ЖКХ регио-
нов страны — вовремя погаша-
ют платежки чуть больше 91% 
москвичей. 

— В 2016 году в городе будет 
отремонтировано 7 миллионов 
квадратных метров жилья. Тако-
го объема работ в Москве еще не 
было, — подчеркнул Кескинов. 

Более 90% жителей 
столицы
исправно платят
за «коммуналку»

ТЕХНОЛОГИИ  В электричках
заработает Wi-Fi 

Без черных дыр 

Светлана Батова 

В 65 ЭЛЕКТРИЧКАХ Центральной пригородной пасса-
жирской компании до конца года появится Wi-Fi. Победи-
телем конкурса стал тот же оператор, с помощью которого 
бесплатный Интернет появился в столичном метро. 

Напомню, в прошлом году в качестве эксперимента 
Wi-Fi подключили в одном поезде. Услуга пришлась по 
вкусу пассажирам, хотя канал был довольно слабым. В 
начале этого года компания объявила тендер на оснаще-
ние интернетом 65 составов, работающих на разных на-
правлениях, а также тех, которые только будут куплены 
до конца года — ожидается 20 электричек. На конкурс 
вышло сразу пять операторов, в том числе и компания, 
оборудующая Интернетом наземный транспорт Мо-
сквы, а также несколько организаций, объединивших 
усилия. Тем не менее, как сообщили «РГ» в пресс-службе 
ЦППК, заявки только двух участников удовлетворяли 
условиям конкурса, победителем в итоге вышел провай-
дер метро. Как рассказал «РГ» Илья Грабовский, дирек-
тор по внешним коммуникациями компании-провайде-
ра, реализация проекта позволит включить 65 пригород-
ных электричек в единое инфокоммуникационное про-
странство московского транспорта. Это значит, что для 
пассажиров доступ к Интернету упростится — исчезнет 
необходимость многократной идентификации, кроме 
того, сохранятся все те же правила подключения и под-
держки пользователей, что и в метро. В компании обеща-
ют обеспечить надежный непрерывный канал связи, что 
особенно важно даже для владельцев устройств с досту-
пом в Интернет через сотовую связь: на всех направле-
ниях много крупных черных «дыр», где сигнал не ловит-
ся. Каким образом компания-оператор собирается обес-
печивать доступ, пока что не разглашается. 

Первый поезд с интернетом ожидается в конце мая, 
затем с июня планируется, что ежемесячно будет обору-
доваться по 10 поездов. «Такие сроки обусловлены необ-
ходимостью разработки проектной документации и за-
купки оборудования, которая занимает не менее 2 меся-
цев», — рассказали «РГ» в пресс-службе компании. 

ПОГОДА Город справился
с рекордным снегопадом 

Аномалиями 
Москву 
не возьмешь 

Ирина Огилько

АВТОМОБИЛЬНОЕ движение в столице вчера к сере-
дине дня уже вошло в привычный график. Коммуналь-
ные службы города справились с очисткой дороги.

По данным аналитического агентства «Яндекс.Проб-
ки», загруженность дорог с 9 утренних баллов снизилась 
до 3 баллов, что даже ниже, чем бывает в рабочую среду 
днем. Напомню, утром город стоял из-за того, что дороги 
были завалены снегом, который принес в столичный ре-
гион южный циклон. 

— За ночь в столице выпало рекордное количества сне-
га, 23 мм за 10 часов, такой аномалии за всю историю ме-
теорологии не было, — рассказала «РГ» главный специа-
лист Метеобюро Москвы и области Татьяна Позднякова. 
— Это 70% месячной нормы. В итоге был даже побит ре-
корд 1966 года по количеству выпавших осадков за день, 
который был тогда 22 мм. 

По словам метеоролога, осадки могут продолжиться и 
в ночь на четверг. Так, в общей сложности может выпасть 
за сутки до месячной нормы осадков, которая составляет 
34 мм. Справиться с погодной аномалией помогла опера-
тивная работа коммунальных служб. Как рассказали 
«РГ» в комплексе городского хозяйства, задействовано в 
уборке снега было 15,5 тысячи единиц техники. Основ-
ной упор дорожники сделали на очистку вылетных маги-
стралей, дворов, подходов к станциям метро, остановкам 
общественного транспорта и социальным объектам. Так 
что к обеду машины уже двигались по городу, будто и не 
было никакого снегопада. 

Столичный снегопад побил рекорд 50-летней давности.

ПАМЯТНИК Почему скульптур известных женщин
на улицах Москвы меньше, чем мужчин? 

Железные леди 

Богдан Степовой 

П
о данным комиссии по мо-
нументальному искусству 
Мосгордумы, в столице 

находится более 600 памятни-
ков, бюстов и скульптурных пор-
третов, но женщинам посвящено 
не более трех десятков из них. 
Чем объясняется такая неспра-
ведливость, попытался выяснить 
накануне 8 Марта корреспондент 
«РГ». 

Чести быть дважды запечат-
ленной в бронзе в российской 
столице удостоились две женщи-
ны — Надежда Крупская и Ната-
лья Гончарова. Памятники Круп-
ской стоят на Сретенке и Ленин-
ском проспекте, где она увекове-
чена вместе с Лениным. Наталья 
Гончарова в обоих случаях запе-
чатлена вместе с Александром 
Пушкиным — на Старом Арбате и 
у Никитских ворот. На момент 
распада СССР в Москве было 
около десятка памятников жен-
щинам, но персональных мону-
ментов — единицы. Кроме Круп-
ской право на них заслужили Зоя 
Космодемьянская, Вера Мухина 
и Индира Ганди. 

— На улицах дореволюцион-
ной Москвы памятников женщи-
нам не было вообще, — рассказал 
«РГ» координатор движения «Ар-
хнадзор», москвовед Константин 
Михайлов. — Этому факту не сто-
ит удивляться. Наша традиция 
увековечивать память о человеке 
или событии отличалась от евро-
пейской. Мы строили храмы или 
часовни. Например, жители Ме-
щанской слободы выстроили 
себе приходской храм во имя 
святых Адриана и Натальи, освя-
щенный по именинам царицы 
Натальи Нарышкиной, только 

что обвенчавшейся с царем Алек-
сеем Михайловичем. Если знать, 
что святые Адриан и Наталья — 
покровители супружества, ста-
нет понятно, что так наши предки 
отдали дань уважения молодой 
царице, будущей матери импера-
тора Петра I.

И все-таки один памятник, 
посвященный женщине, в доре-
волюционной Москве был. При-
чем работы известного скуль-
птора Александра Опекушина. 
Скульптура Екатерины II из бе-
лого каррарского мрамора стоя-
ла в здании Мосгордумы у Ивер-
ских ворот. Она чудесным обра-
зом пережила революцию и со-
ветские времена и ее можно и 
сейчас видеть в Царицынском 
дворце. 

После революции самой зна-
менитой скульптурой в городе 
стала статуя Свободы — ее в 1919 
году установили в центре нынеш-
ней Тверской площади. Но в 1941 
году скульптуру взорвали — из-за 
аварийности конструкций. В 
1947 году к 800-летию Москвы на 
ее месте был возведен известный 
сейчас всей Москве памятник 
Юрию Долгорукому. 

С дамами у нас вообще не-
редко происходили курьезы. Ба-
шенку дома на Пушкинской пло-

щади, где находится магазин 
«Армения», долго венчала скуль-
птурная композиция балерины 
Лепешинской. С ней связана одна 
из городских легенд. Фольклор 
утверждает, что балерину прика-
зала снять с башни министр куль-
туры Екатерина Фурцева, когда 
узнала, что здание из-за скуль-
птуры стали называть «Домом 
под юбкой». 

За последние 20 лет памятни-
ков, посвященных женщинам, 
стало больше примерно втрое. 
Три года назад, например, уста-
новили строгий памятник Дмит-
рию Донскому и его супруге — ве-
ликой княгине Евдокии Москов-
ской. На Большой Ордынке поя-
вился скромный монумент Вели-
кой княгине Елизавете Федоров-
не Романовой, основательницы 
Марфо-Мариинской обители. 
Наконец-то поставлены скуль-
птуры Марины Цветаевой и 
Анны Ахматовой. 

Но не все монументы выгля-
дят строго. Есть памятники, гля-
дя на которые хочется улыбнуть-
ся. Как девушке-простушке с ро-
скошной косой — эта скульптура 
установлена на площади Борьбы 
и посвящена лирической героине 
поэмы «Москва-Петушки» Вене-
дикта Ерофеева. 

Ракурс  Даже в кризис москвички без цветов не останутся 

Все отдам для дам 
Сергей Бабкин 

С
отни термофур в эти 
дни стекаются в сто-
лицу: в них стратеги-
чески важный груз — 
цветы для москвичек 

к 8 Марта. Тюльпаны, розы, орхи-
деи, мимозы… С выбором у муж-
чин проблем точно не будет. Но 
найдутся ли в кризис у них день-
ги на это? Цветы не хлеб. Чтобы 
ответить на этот вопрос, корре-
спондент «РГ» встал накануне 
праздника за цветочный прила-
вок одного из популярных гипер-
маркетов. 

До 8 Марта время еще есть, но 
мужчин в магазине с самого утра 
больше чем обычно. С моей на-
ставницей, начальником отдела 
«Сад» Еленой Подольской, оста-
навливаемся возле шикарного бу-
кета. Несколько хризантем из Ни-
дерландов — желтые, оранжевые, 
красные... Но на них почему-то 
никто не смотрит. Наверняка сму-
щает цена: 1200 руб. И правда до-
рого. А если хочется поздравить 
не только любимую, но и маму? 

Молодой парень Дмитрий Ле-
бухов прямиком направился к 
тюльпанам. Они и правда притя-
гивают взгляд прямо от входа — та-
кие свежие и яркие… К тому же за 
пять цветков всего 169 рублей, за 
семь — 269. Даже самый роскош-
ный — из 25 цветков, и тот на 
рубль дешевле тысячи. Неудиви-
тельно, что это и есть сегодня са-
мый ходовой товар. «Наши или 
голландские?» — уточняет Дима. 
«Все тюльпаны — российского 
производства, — в словах менед-
жера по продажам Андрея Белика 
звучит гордость, словно сам вы-
растил эти цветы. — Но по качест-
ву не хуже европейских. Ну а цена 
— сами видите. А чего им дорогими 
быть, ведь ближайший поставщик 
— в Подмосковье, в нескольких ки-
лометрах от нашего магазина». 

Даже те, кто на ценники вооб-
ще не смотрит, когда хочет пора-
довать любимых, и те идут чаще 
всего именно к тюльпанам. Вот у 
прилавка остановится солидный 
мужчина. Хотя и не олигарх — те 
по торговым центрам около 
МКАД не ходят. Советуется с кор-
респондентом «РГ»: «Хочу жене 
подарок на день рождения сде-
лать — тюльпаны у вас красивые. 
Как думаешь, нормально будет? 

Приходим к выводу, что семь 
красных и четыре желтых будет 
самое то. Расплатившись, мужчи-
на вдруг вспоминает: к жене же 
на именины придут подружки! 
Их тоже надо порадовать… Не 
взглянув на цену, берет еще пять 
наборов мини-гиацинтов…Тоже 
подмосковных! 

К середине дня пошли офи-
сные работники — за цветами для 
женщин-коллег. Самые легкие по-
купатели, прихожу к выводу, об-
служив несколько человек. У них 
— все по списку. Сказано 27 буке-
тов — купит ровно 27. Говоришь, 
возьмите еще один, жене… Нет, 
говорит, за цветами для жены при-
ду специально! 

Конечно, по сравнению с 
прошлым годом цены на цветы 
выросли процентов на 10%, гово-
рит Андрей Белик. Инфляция ска-
зывается. Поэтому рачительные 
мужики все чаще стали обращать 
внимание не на срезанные цветы, 
а на орхидеи в горшочках. Торгов-
цы такой практичный подход одо-
бряют: «Радости от них женщине 
не меньше, а при правильном ухо-

де эти цветы могут стоять хоть не-
сколько лет. Летом их можно еще 
пересадить на дачу. Многие хозяй-
ки так и делают». 

Чаще мужчины интересуются 
и тем, как дольше сохранить бу-
кет из срезанных цветов. Елена 
Подольская с удовольствием дает 
советы:

— Тюльпаны в первый день не 
ставьте сразу в воду. Положите до 
утра букет, завернутый в бумагу, 
в холодильник. А наутро стебли 
под проточной водой обрежьте 
примерно на сантиметр и по-
ставьте в вазу. В этом случае они 
распустятся за три дня и простоят 
две недели. У роз нужно срезать 
все листья, которые оказываются 
в воде — иначе бактерии попадут в 
вазу и от них не спасет никакая 
химия. 

Когда в отделе становится пу-
сто, говорит: 

— Хочешь, дам еще один совет? 
Только тебе? 

— Конечно, — у меня загораются 
глаза. 

— Чтобы у твоей жены букет 
никогда не завял, выброси побы-
стрее старый и купи новый! 

В преддверии 8 Марта корреспондент «РГ» попробовал себя в роли продавца цветов.

Акцент

 Даже те, кто на ценники
вообще не смотрит, в эти дни 
чаще всего идут именно 
к недорогим тюльпанам 

УСЛУГИ  Землю можно оформить
через портал госуслуг

Договор 
по переписке

Богдан Степовой

ПРАКТИЧЕСКИ все государст-
венные услуги в сфере земле-
пользования с 1 марта с столице 
можно получить с помощью пор-
тала госуслуг. Об этом сообщил 
«РГ» замруководителя департа-
мента городского имущества 
Дмитрий Тетушкин.

В первый день весны это ве-
домство начало в электронном 
виде принимать заявки от юриди-
ческих лиц на согласование пре-
доставления земельного участка, 
вести перераспределение участ-
ков и предоставлять договоры на 
размещение объектов городского 
благоустройства. Бюрократиче-

ская процедура сократилась до 
минимума. Для того чтобы по-
дать заявление, предпринимате-
лям нужно зарегистрироваться 
как юридическое лицо на портале 
pgu.mos.ru и получить электрон-
ную цифровую подпись.

— Два-три года назад москов-
ским бизнесменам и юристам 
приходилось носить с собой ог-
ромные стопки бумаг, чтобы 
оформить земельные договоры, — 
рассказал «РГ» Дмитрий Тетуш-
кин. — Теперь такой необходимо-
сти нет. Благодаря электронному 
формату заявитель может в лю-
бое время суток и в любом удоб-
ном для себя месте заполнить на 

портале специальную форму и 
отослать ее в департамент. Суще-
ствующие электронные шаблоны 
сделаны так, что технические 
ошибки при заполнении и подаче 
заявки исключены. Таким обра-
зом, процесс оформления заявок 
стал гораздо проще.

Сотрудники департамента го-
товы к переменам. По словам 
Дмитрия Тетушкина, они работа-
ют с электронными документами 
с 2013 года, так что ошибок со 
стороны персонала не будет.

— Ожидаем, что в 2016 году 
наш департамент получит поряд-
ка 40 тысяч заявок на оформле-
ние документов, — сказал Дмит-
рий Тетушкин. — Статистика по-
следних лет показывает, что 
наши заявители быстро привы-
кают к оформлению бумаг с по-
мощью Интернета. Если в 2014 
году порядка 3,6% заявлений для 
нашего департамента было пода-
но через портал госуслуг, то в 
2015 году их доля выросла до 
16,4%.

При этом Дмитрий Тетушкин 
отметил, что департамент пока не 
планирует отменять прием зая-
вок в бумажной форме от физиче-
ских лиц. «Москвичи вполне мо-
гут пользоваться электронными 
услугами как опцией. Пусть сна-
чала привыкнут к электронному 
общению и поймут его преимуще-
ства», — считает он. Еще один 
плюс — электронная выдача доку-
ментов полностью исключает 
злоупотребления. «Электронный 
процесс оформления документов 
исключает личный контакт двух 
людей, то есть коррупционный 
фактор сведен на нет», — отметил 
Тетушкин. 

Акцент

 За последние 20 лет
памятников, посвященных 
женщинам, в Москве
стало втрое больше

Больше фото на сайте
www.rg.ru/sujet/688

Оформить 
земельный договор 
стало проще

Видео на сайте
www.rg.ru/art/1229105
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ФУТБОЛ Москвичи 
проиграли в 1/4 финала
Кубка России «Амкару»

«Динамо» в ауте

Артур Нанян

ВЧЕРА в заключительном четвертьфинальном матче 
Кубка страны пермский «Амкар» победил столичное 
«Динамо» со счетом 3:1. В следующей стадии турнира 
команда Гаджи Гаджиева встретится с питерским «Зени-
том».

Для «Динамо» Кубок России был единственным шан-
сом спасти неудачный сезон. Откровенно говоря, «бело-
голубые» вряд ли попадут по итогам текущего розыгры-
ша Премьер-лиги в зону еврокубков, так что матч с «Ам-
каром» был одним из самых важных для команды в этом 
году. 

Что касается пермяков, то для них выход в четверть-
финал Кубка — уже большое достижение. В прошлом году 
команда чудом спаслась от вылета в первый дивизион, а 
в этом сезоне делит десятое место с «Динамо». К слову, 
для пермяков домашние встречи с «бело-голубыми» 
складываются на редкость удачно: в последний раз мо-
сквичи побеждали на выезде «Амкар» в 2010 году.

Несмотря на определенное преимущество в начале 
игры, «Динамо» уже в первом тайме пропустило два 
мяча: отличились Александр Прудников и Николай Зай-
цев. В конце встречи динамовцы вернули интригу после 
гола Станислава Драгуна, но последнее слово осталось 
за хозяевами: на 93-й минуте с пенальти забил Алихан 
Шаваев. 

-— Надо было забивать в тех моментах, которые у нас 
были во втором тайме. Нам надо поработать над действи-
ями в обороне, потому что сегодня в защите мы допусти-
ли много ошибок, — отметил главный тренер «Динамо» 
Андрей Кобелев в интервью телеканалу «Матч ТВ». 

Во второй полуфинальной паре встретятся ЦСКА и 
«Краснодар». Армейцы уже в 14-й раз будут представле-
ны на этой стадии, в то время как «быки» прежде доходи-
ли до 1/2 финала лишь раз — в 2014 году. Примечательно, 
что в том розыгрыше краснодарцы в полуфинале одоле-
ли как раз ЦСКА, причем победа была одержана в Мо-
скве (1:0).

Напомним, полуфиналы Кубка России пройдут 20 
апреля, а финальный матч состоится 29 мая в Казани. 

ХОККЕЙ Сборная назвала
предварительную заявку
на Кубок мира

Знарок 
выбирает

Илья Соболев

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной России огласил предвари-
тельный состав на Кубок мира по хоккею, который прой-
дет в сентябре в канадском Торонто.

По регламенту турнира накануне в заявку необходи-
мо было включить как минимум 16 «неприкосновен-
ных» игроков.  Почти все команды-участницы  придали 
этой процедуре помпезный характер. Шведы, чехи и 
финны провели пресс-конференции, а составы сборных 
США, Канады и звезд Северной Америки назывались в 
прямом телеэфире. Только Россия ограничилась пресс-
релизом на сайте Федерации хоккея России. И в общем-
то это объяснимо: на данный момент первостепенный 
турнир для нас — домашний чемпионат мира в мае.

Вот как выглядит предварительная российская заяв-
ка: вратари — Сергей Бобровский («Коламбус»), Семен 
Варламов («Колорадо»), Андрей Василевский («Тампа-
Бэй»); защитники — Андрей Марков («Монреаль»), 
Дмитрий Орлов («Вашингтон»), Дмитрий Куликов 
(«Флорида»); нападающие — Александр Овечкин, Евге-
ний Кузнецов (оба — «Вашингтон»), Евгений Малкин 
(«Питтсбург»), Артемий Панарин, Артем Анисимов 
(оба — «Чикаго»), Владимир Тарасенко («Сент-Луис»), 
Никита Кучеров, Владислав Наместников (оба — «Тампа-
Бэй»), Павел Дацюк («Детройт»), Николай Кулемин 
(«Айлендерс»).

Согласно требованиям, в список должно было войти 
не менее двух вратарей. Наши тренеры решили не тянуть 
и назвали сразу всю вратарскую бригаду. Логика в этом 
есть: лучший на данный момент вратарь КХЛ 20-летний 
Илья Сорокин не имеет опыта игры на крупных турни-
рах, не говоря уже о маленьких энхаэловских площад-
ках, на которых пройдет Кубок мира.

А вот что касается защиты, Знарок со товарищи не 
стали пороть горячку и пока ограничились тремя обо-
ронцами. Подкрепление из КХЛ тут не исключено. Появ-
ление Маркова и Куликова, проводящих солидные сезо-
ны, прогнозировалось, а вот Орлов, скорее, получил 
аванс, тем более Знарок ему симпатизирует.

В атакующей линии обращает на себя внимание вклю-
чение в заявку 23-летнего Владислава Наместникова, рез-
ко прибавившего именно в этом сезоне. Видимо, тренер-
ский штаб уверен, что Влад до сентября не сбавит набран-
ного темпа. Были сомнения насчет Павла Дацюка: все-таки 
возраст, 37 лет, и травмы дают о себе знать. Но, видимо, 
«волшебник» заверил тренеров, что чувствует себя отлич-
но, что подтверждается его нынешней игрой. Мы этому 
только рады. 

Отметим, что в список вошли только игроки НХЛ.  «Все 
названные игроки выступают в Национальной хоккейной 
лиге, большинство из ребят – на ведущих ролях в своих ко-
мандах. У игроков из КХЛ есть хорошие шансы занять 
оставшиеся вакансии, но решение по ним будет прини-
маться после чемпионата мира», - объяснил свой выбор 
Олег Знарок. 

Остальные девять хоккеистов должны быть названы не 
позднее 1 июня. Чтобы заявить о себе, у парней по обе сто-
роны океана есть Кубок Гагарина и Кубок Стэнли, ну и до-
машний мировой форум, конечно же.

БЕЗОПАСНОСТЬ Из-за угрозы терактов на Евро-2016 матчи турнира могут переносить 
и даже проводить их без зрителей

Враг у футбольных ворот
Павел Зарудный

О
перационный директор 
УЕФА Мартин Каллен со-
общил, что по согласова-

нию с оргкомитетом чемпиона-
та Европы по футболу 2016 был 
составлен некий план правил 
на случай чрезвычайных ситуа-
ций во время проведения тур-
нира.

Речь идет об угрозах террори-
стических актов во время Евро-
2016. Реагировать на любой сиг-
нал об опасности власти и чинов-
ники из УЕФА обещают молние-
носно, однако некоторые матчи в 

исключительных случаях могут 
быть перенесены на другие даты 
и даже города или же проведены 
без зрителей!

«Мы внимательно будем сле-
дить за обстановкой на Евро и 
могу подтвердить, что вероят-
ность того, что матчи будут пере-
несены на более поздний срок из-
за соображений безопасности 
или из-за угроз террористиче-
ских актов, существует. То же са-
мое касается и болельщиков. 
УЕФА вместе с оргкомитетом не 
может подвергать риску жизни 
тысяч фанатов и если будет реше-
но, что имеются проблемы с без-

опасностью, то командам при-
дется проводить матчи без под-
держки трибун», — заявил госпо-
дин Каллен.  

Правда, чиновник оговорил-
ся, что на сегодняшний день нет 
никаких признаков угроз или 
проблем с безопасностью.

А что же на этот счет говорят в 
самой Франции, которая примет 
Евро-2016 с 10 июня по 10 июля 
этого года? Напомним, что всего 
на чемпионате запланирован 51 
матч. Игры примут 10 городов по 
всей Франции. Сборная России 
на групповой стадии встретится 
11 июня в Марселе с англичана-

ми, 15 июня в Лилле со словака-
ми и 20 июня в Тулузе с командой 
Уэльса.

Глава комитета по безопасно-
сти Евро-2016 Жан Ламбер, по 
его собственным словам, уже 
устал оправдываться перед жур-
налистами:

— Я провел десяток брифин-
гов, и меня все время спрашива-
ют — готовы ли мы? Да. Франция 
усилила меры безопасности по-
сле серии террористических ак-
тов, произошедших в Париже 13 
ноября 2015 года. (Тогда три 
взрыва прозвучали в непосредст-
венной близости от стадиона 
«Стад де Франс», где проходил 
товарищеский матч футбольных 
сборных Франции и Германии). 
Могу уверить команды и болель-
щиков, что мы хорошенько под-
готовимся. К сборным прикрепят 
офицеров по безопасности, вся 
логистика будет контролиро-
ваться силами полиции, армии и 
специальных служб. Фанатам 
тоже обеспечим спокойствие. 
Мы проанализировали случив-
шееся возле «Стад де Франс» и 
поняли, что играть по правилам 
террористов не станем. Они хоте-
ли запугать нас, и шли разговоры 
о том, что Евро-2016 следует от-
менить. Этому не бывать. Скажу 
больше: фан-зоны, которые вы-
зывали больше всего вопросов, 
никто отменять не собирается. 
Даже наоборот — там обеспечить 
порядок гораздо проще, но при 
этом мы внесем серьезные кор-
рективы в свои планы и постара-
емся, чтобы гости чемпионата 
Европы не испытывали диском-
форта и могли не думать ни о чем, 
кроме великолепного футбола! 

Интересно, что схожая ситуа-
ция была перед началом чемпио-
ната мира 2010 года, когда пред-
ставители исламских террори-
стических организаций обещали 
«утопить в крови» участников и 
гостей ЧМ-2010 в ЮАР. Угрозы 
были настолько реальными, что 
местные спецслужбы попросили 
помощи у израильского «Мосса-
да» и американского ЦРУ. Сбор-
ную США по футболу во время 
чемпионата везде сопровождал 
армейский спецназ, прибывший 
с командой одним рейсом, а иг-
роки сборной Германии ходили в 
бронежилетах и касках. 

Два года назад во время про-
ведения первенства планеты в 
Бразилии футболистов и люби-
телей футбола со всего мира 
кроме полиции охраняла и ар-
мия. Это была личная просьба 
президента страны Дилмы Рус-
сефф, которая заявила, что, на ее 
взгляд, полиция не в состоянии 
полностью обеспечить безопа-
сность. Дальше всех пошли ан-
гличане, настоявшие, чтобы их 
базу с океана прикрывала самая 
настоящая подводная лодка 
ВМФ Бразилии! Любая поездка 
на стадион, будь-то матч или 
тренировка, напоминала спецо-
перацию. Из-за этих специаль-
ных мер команды теряли массу 
времени во время поездок на 
арены, поскольку кортежи дви-
гались медленно. Но как заявил 
тренер сборной Боснии и Герце-
говины и знакомый всем болель-
щикам по выступлениям за 
ЦСКА Элвер Рахимич: «Нам 
было гораздо спокойней, когда 
рядом находились военные с 
оружием». 

Биатлон Наставник сборной России Александр Касперович рассказал, 
что наша команда правильно подготовилась к ЧМ в Норвегии

Модельные трассы
Илья Трисвятский 

В 
норвежском Холмен-
коллене сегодня сме-
ш а н н о й  э с та ф е т о й 
стартует чемпионат 
мира по биатлону. Глав-

ный тренер сборной России 
Александр Касперович рассказал 
«РГ» о готовности команды к 
борьбе за медали, особенностях 
выбора боевого состава и дал ха-
рактеристику трассе.

Как погода, в нормальном ли со-
стоянии трасса?
АЛЕКСАНДР КАСПЕРОВИЧ: Эта трасса 
нам давно знакома, она сейчас в 
хорошем состоянии, достаточно 
жесткая. Выпал небольшой сне-
жок. Прогноз погоды мы тща-
тельно отслеживаем, особенно 
сервисная бригада. Ожидается 
усиление снегопада. Опыт прове-
дения соревнований такого уров-
ня у Холменколлена имеется, по-
этому нет сомнений, что органи-
заторы подготовят трассу иде-
ально. Я за два дня до старта сам 
полностью прошел весь мар-
шрут, вопросов нет.

Есть какие-то особенности?
А Л Е К СА Н Д Р  К АС П Е Р О В И Ч : Здесь не-
сколько специфический подход к 
огневому рубежу. Отличается от 
других биатлонных стадионов, 
где проводятся этапы Кубка 
мира. Но мы при подготовке к 
чемпионату сделали упор в рабо-
те именно на трассах, похожих на 
норвежскую, смоделировали их. 
Мужская команда тренирова-
лась в Токсово Ленинградской 
области. Нам были созданы от-
личные условия, персонал и ру-
ководство базы молодцы. Я горд, 
что мы готовились в России. Под-
ход к рубежу мы смоделировали 
один в один, как в Холменколле-
не. В Норвегии нет резких, кру-
тых поворотов. Затяжные подъе-
мы. В общем, обычная трасса, к 
которой спортсмены быстро 
привыкают.

Где готовились наши девушки?
АЛЕКСАНДР КАСПЕРОВИЧ: В норвеж-
ском Бейтоштолене. И там тоже 
трасса была смоделирована по 
подобию Холменколлена — угол 
подъема, выход на рубеж, и так 
далее. 

Спортивные задачи на ЧМ?
АЛЕКСАНДР КАСПЕРОВИЧ: Внутри ко-
манды мы поставили определен-
ные цели. Наша сборная будет 
бороться за медали во всех дис-
циплинах, общий уровень по со-
ставу у нас довольно высокий. 
Ярче всего мы это показали на 
этапе Кубка мира в Антерсельве, 
где победили в четырех гонках из 
шести и во всех были призерами. 
Не забываем еще, что одна из ос-
новных задач нынешнего сезо-

на — посмотреть всю молодежь, 
которая в дальнейшем могла бы 
целенаправленно готовиться с 
прицелом на олимпийские Игры 
Пхенчхана-2018 и Пекина-2022. 

Недавнее первенство Европы в 
Тюмени в этом плане наверняка 
дало пищу для размышлений?
АЛЕКСАНДР КАСПЕРОВИЧ: Особенно от-
мечу, что по организации тур-
нир прошел на высочайшем 
уровне, идеально. Изначально 
среди тех наших девушек, кто 
там выступал, мы планировали 

привлечь на чемпионат мира 
двух человек. Но мне не хотелось 
везти в Норвегию чистую запа-
сную. Поэтому здесь мы обой-
демся шестью спортсменками. 
Почему выбор пал именно на 
Настю Загоруйко, хотя еще две 
девушки финишировали в раз-
ных гонках четвертыми? Она в 
этом сезоне показывает хоро-
шую дистанционную скорость 
вкупе с относительно стабиль-
ной стрельбой, только вот в 
эстафете из-за эмоций не спра-
вилась. Настя необходима для 

команды, если заглядывать в бу-
дущее. Тренерский штаб принял 
единогласное решение по ее кан-
дидатуре. В Норвегии она точно 
не будет запасной, как минимум 
в одной из гонок обязательно 
стартует. У ребят в первую ко-
манду отобраны Антон Бабиков 
и Матвей Елисеев. Мы учитыва-
ли результаты не только Кубка 
мира, но и предыдущих этапов 
Кубка ИБУ. Бабиков в Тюмени 
взял два «золота», Елисеев лиди-
рует в общем зачете Кубка ИБУ, 
так что здесь все строго по спор-
тивному принципу. 

В каком состоянии лидер сбор-
ной Антон Шипулин?
АЛЕКСАНДР КАСПЕРОВИЧ: Он готов нор-
мально, по всем показателям 
пока все хорошо. Более точный 
ответ на ваш вопрос дадут его 
первые старты в Холменколлене. 
Главное, что у Антона нет про-
блем со здоровьем.

Участие на этапах Кубка мира в 
США и Канаде ведь наверняка 
сбило подготовку к ЧМ?
АЛЕКСАНДР КАСПЕРОВИЧ: Однозначно, 
всех европейцев выбило из ко-
леи. Но не участвовать мы тоже 
не могли. Этапы в Северной Аме-
рике явно не вписались в общую 
стратегию подготовки к чемпио-
нату мира, международный ка-
лендарь оказался непродуман-
ным. Перелеты, смена часов поя-
сов, акклиматизация и реаккли-
матизация. Полный набор. По-
нятно, что задача международ-
ной федерации — развивать биат-
лон по всему мира, однако можно 
было передвинуть сроки стартов 
за океаном. Задолго до чемпиона-
та мира или уже после Норвегии. 
Сейчас во многих командах недо-
вольны, на будущее наверняка 
эти пожелания учтут.

У Антона Шипулина есть пять меда-
лей чемпионатов мира, но пока 
еще не хватает золотой награды.

Власти Франции обещают во время проведения футбольного Евро-2016 беспрецедентный уровень безопасности.

Акцент

 Участие на этапах Кубка мира 
за океаном заметно выбило 
из колеи многих спортсменов

Александр Овечкин (слева) станет одной из главных звезд 
канадского Кубка мира.

НОВОСТИ

Болт и Месси
претендуют
на премию
«Лауреас»

«ОСКАР» 
ДЛЯ АТЛЕТОВ

Анна Козина

МИРОВАЯ академия спорта 
«Лауреус» объявила номинан-
тов на звание лучшего спортсме-
на 2015 года. Торжественная це-
ремония вручения наград состо-
ится 18 апреля в Берлине.

На «спортивный Оскар» в 
четвертый раз претендует ямай-
ский легкоатлет Усэйн Болт. В 
шорт-лист попали аргентинский 
футболист Лионель Месси, серб-
ский теннисист Новак Джоко-
вич, американский баскетбо-
лист Стефен Карри, британский 
автогонщик Льюис Хэмилтон, а 
также американский гольфист 
Джордан Спит. Спортсменкой 
года могут назвать американ-
скую теннисистку Серену Уиль-
ямс, австрийскую горнолыжни-
цу Анну Феннингер, эфиопскую 
бегунью Гензебе Дибаба, ямай-
скую бегунью Шелли-Энн Фрэй-
зер-Прайс, американскую фут-
болистку Карли Ллойд и пловчи-
ху из США Кэти Ледеки.

Напомним, что в прошлом 
году лучшими признали гонщи-
ка «Формулы-1» Себастьяна 
Феттеля и пловчиху Мисси 
Франклин. 

Магазины 
ЧМ в России
откроются
в 2017 году 

ВЫЙДЕМ
НА РЫНОК

Артур Нанян

ОФИЦИАЛЬНЫЕ магазины 
чемпионата мира по футболу 
2018 года в России начнут от-
крываться в январе — марте 2017 
года. Об этом на встрече с жур-
налистами заявил глава марке-
тинговой группы Международ-
ной федерации футбола (ФИФА) 
Доминик Бойер.

Кроме того, Бойер признался, 
что запуск лицензионной про-
граммы ФИФА на российском 
рынке запланирован на апрель — 
июнь этого года. 

Напомним, самостоятельно 
реализовывать собственную 
продукцию ФИФА начала в 2011 
году. Тогда организация уделяла 
большое внимание развитию 
бизнеса в Северной и Южной 
Америке, Азии, Африке и Евро-
пе. 

Лицензионная продукция 
ФИФА представлена сейчас в 
189 странах, 160 официальных 
производителей создали более 
150 миллионов единиц офици-
альных товаров. А во время чем-
пионата мира 2014 года в Брази-
лии было открыто чуть более 
120 магазинов с фирменной про-
дукцией ФИФА.

«Галатасарай»
отстранен 
из еврокубков
на один сезон

УКРОТИЛИ 
«ЛЬВОВ»

Сергей Литвинов

СОЮЗ европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) исключил 
турецкий «Галатасарай» из ев-
рокубков на год в ближайшие 
два сезона. Об этом сообщается 
на официальном сайте организа-
ции.

Санкции ко «львам», как на-
зывают команду в Турции, были 
применены из-за несоблюдения 
клубом правил финансового 
фэйр-плей. При этом юрист 
«желто-красных» Эшреф Алчай-
ир дал понять, что клуб был го-
тов к более жесткому наказанию 
со стороны УЕФА. «Этот вердикт 
не является для нас катастро-
фой, так как клуб опасался двух-
летней дисквалификации», — за-
явил Алчайир.

Напомним, еще в январе поя-
вилась информация, что УЕФА 
может наказать «Галатасарай» 
за нарушение правил финансо-
вого фэйр-плей. По неофициаль-
ным данным, рассматривался 
даже вариант исключения ко-
манды из плей-офф Лиги Евро-
пы, в котором турецкая команда 
в двухматчевом противостоянии 
уступила итальянскому «Лацио» 
с общим счетом 2:4. 

За матчами КХЛ следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5525
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вам предстоит принимать ответ-
ственные решения, воспользуй-
тесь моментом, чтобы расста-
вить все точки над i в отношениях 
с близкими и родными людьми. 

Телец 
Вам удивительным образом пове-
зет: вы будете интуитивно нахо-
дить самые удачные решения 
проблем. Так что не ленитесь и не  
сомневайтесь, а действуйте!

Близнецы  
В этот период вы будете стре-
миться получать от жизни только 
удовольствия.

Рак 
Дела вдруг всем скопом навалят-
ся на ваши хрупкие плечи. Без по-
мощи друзей и родственников 
вам не обойтись. 

Лев 
Внезапно вы окажетесь в центре 
внимания окружающих вас лю-
дей. 

Дева 
Не пытайтесь убедить коллег в 
своей правоте и правильности.

Весы 
Если вы сегодня столкнетесь с 
проблемами, с которыми не смо-
жете справиться за один день, то 
их лучше отложить на недельку.

Скорпион 
Эксцессов сегодня не ожидается, 
но и наполеоновские планы мо-
гут не осуществиться. 

Стрелец 
Не стоит ограничивать полет сво-
ей фантазии, отбрасывать неин-
тересные, на ваш взгляд, идеи.

Козерог 
Не пытайтесь бороться с законом 
и авторитетными людьми. В ре-
зультате сами потеряете деловую 
репутацию. 

Водолей 
Ваши действия сильно раздража-
ют тех, кто так или иначе от вас 
зависит. 

Рыбы 
Вы  удивитесь, насколько точно 
будут сбываться ваши опасения. 
Сейчас  лучше думать о хорошем.

03.03| 

ЧЕТВЕРГ

Не заслужили
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1228938
Правительство поддержало законопроект, вводящий 
штрафы за незаконное использование названий правоох-
ранительных органов и военизированных организаций в 
раскраске авто. Сама же машина, незаслуженно носящая 
почетные слова на борту, может быть задержана и отправ-
лена на штрафстоянку. Здравый смысл в этом есть. Такое 
«брендирование» машины подтолкнет большинство води-
телей к тому, что они будут, возможно, и неосознанно, но 
считаться с этим автомобилем на дороге. Хотя санкция в 
виде лишения прав за раскраску слишком уж сурова. Пото-
му что, если честно, огромного количества автомобилей, 
маскирующихся под силовые структуры, на дорогах я не 
встречал. Исключение — машины с наклейкой ВДВ на зад-
нем стекле. Но вряд ли кто-то всерьез сможет подумать, 
что эти автомобили имеют отношение к десанту.
Иван М.

Электронные сигареты оказались опаснее, 
чем считалось ранее
Алексей Иванов
www.rg.ru/art/1229131
Учитывая растущий спрос на электронные сигареты, под-
крепляемый мифом об их безвредности, минздраву необ-
ходимо продолжить работу по изучению этих изделий и 
негативного воздействия на здоровье людей. Курение 
электронных сигарет, вероятно, поможет некоторым ку-
рильщикам отказаться от табака, однако для большинства 
курильщиков использование ЭСДН обернется сокраще-
нием потребления сигарет, а не прекращением курения.  Я 
лично советую всем жить здоровой жизнью без табака и 
каких-либо сигарет. Занимайтесь спортом, тем более это 
сейчас так модно и увлекательно. 
Николай Михайлович

Перехват на орбите
Юрий Медведев
www.rg.ru/art/1228825
Нашей Земле постоянно угрожает столкновение с одним 
из многочисленных астероидов, которые блуждают по 
просторам Солнечной системы. Разумеется, вероятность 
космической катастрофы очень невелика, но вероятность 
все же есть. Астрономы на сегодняшний день обнаружили 
множество метеоритов, траектория движения которых пе-
ресекается или сближается на опасное расстояние с Зем-
лей. На первый взгляд проблема не выглядит очень слож-
ной — современная цивилизация позволяет создать систе-
мы и средства для своевременного выявления угрозы кос-
мического столкновения. Появились идеи разрушать асте-
роиды с помощью ядерного оружия и неядерными средст-
вами. Можно предотвратить астероидную опасность с по-
мощью эффектов светового давления солнечной радиа-
ции. Подводя итог, хочется отметить, что наука не стоит на 
месте, поэтому бояться, на мой взгляд, нам нечего!
Л.К.

Слабости сильного пола
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1228862
В России острый дефицит мужчин. Часто девушки и жен-
щины жалуются, что подходящих кавалеров для серьезных 
отношений отыскать весьма сложно, а если и попадается 
кто-то более или менее достойный, то почему-то и он вдруг 
может куда-то улетучиться, пропасть, прекратить обще-
ние, перестать проявлять инициативу совершенно по не-
понятным причинам. На мой взгляд, все происходит от 
того, что мужчины чувствуют себя менее обязанными ста-
новиться семьянином. Из-за нехватки представителей 
сильного пола сразу несколько женщин могут конкуриро-
вать за внимание мужчины. А разве это не расхолаживает, 
разве не предлагает больше возможностей для легких от-
ношений в большом количестве?
Елена Бурская

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва 0...+2, снег

Санкт-Петербург -4...0, снег

Анадырь -19...-19, снег

Архангельск -10...-6, облачно

Астрахань +6...+11, облачно

Благовещенск  -20...-4, солнечно

Владивосток -8...-2, облачно

Волгоград +3...+8, дождь

Воронеж +5...+7, дождь

Екатеринбург -9...0, снег

Иркутск -12...-2, снег

Казань -3...+1, снег

Калининград 0...+4, снег

Краснодар +9...+20, облачно

Магнитогорск -10...-2, солнечно

Мурманск -9...-6, облачно

Нижний Новгород -1...0, снег

Новосибирск -8...-4, снег

Омск -11...-5, облачно

Орел +2...+4, облачно

Оренбург -4...0, облачно

Пермь -8...0, снег

Ростов-на-Дону +6...+12, облачно

Севастополь +7...+10, дождь

Симферополь +8...+15, дождь

Сочи +13...+23, облачно

Тамбов +2...+6, облачно

Тюмень -11...-2, снег

Уфа -7...+2, снег

Хабаровск -20...-7, облачно

Челябинск -12...0, снег

Чита -19...-2, облачно

Элиста +5...+12, солнечно

Южно-Сахалинск -20...-5, облачно

Якутск -33...-19, снег

Ярославль -2...+3, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают пас-
мурную погоду. Возмо-
жен небольшой снег. 
Атмосферное давление — 
743 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На улице будет облачно. 
Пройдет дождь. 
Атмосферное давление 
не изменится.

СУББОТА
Днем не исключены крат-
ковременные осадки. 
Влажность воздуха 
составит 94 процента.

Экипажу космонавтов, вернувшихся из экспедиции МКС, — россиянам Михаилу Корниенко, Сергею Волкову и американцу Скотту 
Келли, оказалось не под силу самостоятельно выбраться из капсулы космического корабля (на фото момент ее спуска). На 
помощь им пришли спасатели. В этот раз планом приземления посадки экипажа МКС предполагалось, что они отработают имита-
цию посадки на Марс, поэтому должны были лично выйти из капсулы «СоюзТМА-18 М», которая приземлилась недалеко от 
Джезказгана, а точнее — в 147 км от него. Но сил на это им не хватило. Напомним, что Келли и Корниенко пробыли в космосе 
11 месяцев. Волков отработал в два раза меньше. Теперь им предстоит реабилитация. Каждый из них проведет ее в своей стране. 
Подробности на с. 1—7.

СОБЫТИЕ 

02.03| СРЕДА

ПОЛЬЗОВАТЬСЯ услугами ро-
стовщиков небезопасно, хотя, на 
первый взгляд, весьма привлека-
тельно и удобно. Наверное, пото-
му, что они не требуют серьезных 
документов для оформления кре-
дита. Да и сами эти конторы, 
предлагающие свои услуги 
народу,находятся в шаговой до-
ступности, буквально на первых 
этажах домов и торцах зданий. 
Спустился по лестнице, вышел из 

подъезда и оформил кредит на 
покупку квартиры, на открытие 
собственного бизнеса или просто 
взял взаймы до зарплаты. 

Но, к сожалению, в конечном 
итоге все это вылилось в обман 
населения и  нарушение правил 
кредитования. В основном фи-
нансовые проблемы появляются 
у нашего малограмотного в фи-
нансовой сфере населения. Со-
гласитесь, нас слишком легко 
провести с цифрами, оформлени-
ем договоров, просто чего-то не-
доуточнив. Порой, видя какой-то 
процент, который нужно будет 
отдавать при займе, допустим, 20 
процентов, неопытный человек, 
нуждающийся в определенной 
сумме денег, рассчитывает, что 
это годовые. А на деле может ока-
заться, что ему озвучили «днев-
ной» процент. Так люди и попада-
ют в кредитную кабалу. 

Во многих случаях все разбор-
ки, которые возникают у людей с 
коллекторскими агентствами, 

так или иначе изначально связа-
ны с деятельностью микрофинан-
совых учреждений. Теперь часть 
этих организаций лишится права 
привлекать деньги у населения 
под процент, — пишет «РГ» на 1-й 
и 3-й полосах. И это хорошая но-
вость. Однако я думаю, что все-та-
ки деятельность микрофинансо-
вых организаций надо еще жестче 
ограничить и периодически про-
верять правоохранительным ор-
ганам. Мало того, на мой взгляд, 
они должны полностью лишиться 
права привлекать средства насе-
ления для своей деятельности, 
тем более что никакой гарантии о 
сохранности денег, в отличие от 
коммерческих банков, они не 
дают. С другой стороны, задача 
финансовых институтов, а также 
кредитных учреждений — рабо-
тать с людьми, учить их уму-раз-
уму, проводить занятия по финан-
совой грамотности. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ОБЩЕСТВО  Российский двигатель позволит долететь до 
Марса за 1,5 месяца
www.rg.ru/art/1229241

ИССЛЕДОВАНИЕ  Что уменьшает продолжительность 
жизни
www.rg.ru/art/1228752

МЕДИЦИНА  Почему чай полезен для здоровья
www.rg.ru/art/1229206

КОСМОС  Опубликованы первые фотографии Фобоса в 
ультрафиолете
www.rg.ru/art/1229137

НАУКА  Ученые обнаружили «ген седины»
www.rg.ru/art/197830

ВИДЕО  «Разборку» собаки и робота сняли на камеру
www.rg.ru/art/1228987

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Михаил 
Эскиндаров,
ректор Финансового 
университета при 
правительстве РФ:
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